
Слушаем и комментируем 
с экспертами 11:00

Послание Владимира 
Путина Федеральному 
собранию 

Зарплаты в 2020-м вырастут, 
но работать придется больше

Продолжение на стр. 10   �Придется ли пересчитывать мелочь в карманах за день до получки? Читайте на  стр. 4   �

Семен ЕЛЕНИН

В суде адвокат педагога 
заявила, что ее подзащитная 
беременна.

Сначала нападение на жену муниципаль-
ного депутата 34-летнюю Светлану Ха-
нанашвили трактовали как разбой. 

Учительница 
заказала 
бывшим 
ученикам 
убийство 
жены своего 
любовника

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Ника ИВАНОВА

Британская 
полиция шесть 
лет искала тех, 
кто подкидывал 
деньги к домам 
пенсионеров 
из небогатой 
английской 
деревни 
Блэкхолл-Кольери 
на севере страны.  

Причем пенсионеры до-
бросовестно несли эти 
деньги в полицию. В общей 
сложности было подкину-

то 26 000 фунтов (почти 
два миллиона рублей). 
Полицейские устраивали 
засады, просматривали 
камеры наблюдения, но 
добродетеля так и не уда-
валось вычислить. К слову, 
эта деревня находится в 
двух часах езды от знаме-
нитого Шервудского леса. 
Неужели дело Робин Гуда 
по-прежнему живо, шутили 
местные СМИ.

Отчаявшись, полицей-
ские через те же СМИ об-
ратились к таинственному 
меценату с просьбой выйти 
из тени. Мол, это позволит 

им закрыть дело, а деньги в 
этом случае законным об-
разом достанутся пенсио-
нерам, которые их нашли. 
И вот Робин Гуд объявил-
ся. Им оказалась семей-
ная пара. Несколько лет 
назад супруги проезжали 
на машине через эту де-
ревеньку, и местные жите-
ли помогли им (в чем имен-
но - не уточняется). Потом 
семья неожиданно разбо-
гатела (как именно - тоже 
не сообщается). И решила 
таким вот образом поде-
литься деньгами с пенсио-
нерами Блэкхолл-Кольери. 

Робин Гуд жив! Полковник Захарченко 
скопил 8,5 миллиарда 
на взятках
Александр БОЙКО

Бывшему полковнику 
МВД Дмитрию Захарчен-
ко еще как минимум 9 лет 
отбывать срок в колонии 
(из 12 лет по приговору 
суда он под арестом уже 
3 года).

Мифы о том, что он был 
супермозгом криминально-
го мира, постепенно рассе-
иваются. Он оказался всего 
лишь очень старательным 

взяточником, который уже 
не знал, куда ставить ко-
робки с валютой, а потому 
выделил под них целую мо-
сковскую квартиру.

- Собранные доказа-
тельства позволяют сде-
лать вывод, что эти день-
ги могли быть получены 
в результате совершения 
коррупционных преступле-
ний,  - сообщил «Ъ» зам-
председателя СК Игорь 
Краснов.

Интересная деталь стала 
известна «Комсомолке»: 
2 миллиарда Захарченко 
брал с одной компании за 
месяц!
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Операторы 
сотовой связи 
повышают тарифы
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не звони...
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Накануне 25-летия Счетной па-
латы ее председатель дал большое 
интервью агентству «РИА Ново-
сти». «Комсомолка» выбрала из него 
главные моменты.

О НЕИСТРАЧЕННЫХ
ДЕНЬГАХ

- По последним данным, расходы 
бюджета-2019 не исполнены на 1 
триллион 115 миллиардов рублей. 
Под эти деньги были распланиро-
ваны мероприятия, и проекты, и 
субсидии предприятиям, которые 
они не получили. К концу года на-
копился «навес» этих денег больше, 
чем в прошлом году: за последние 
три недели декабря 4 триллиона 
рублей надо было потратить. Это 
необычайно большая цифра.

О КОРРУПЦИИ
- Исследования показывают, что 

объемы коррупции не снижают-
ся. Думаю, ущерб может измерять-
ся триллионами рублей. Счетная 
палата, выявляя финансовые на-
рушения, сейчас может только 
направлять материалы в правоохра-
нительные органы, которые дальше 
сами выясняют, можно ли считать 

эти нарушения коррупционными 
преступлениями.

О ВОРОВСТВЕ 
ИЗ БЮДЖЕТА

- Объем воровства из бюджета Рос-
сии оценивается в пределах двух-
трех миллиардов рублей в год. Речь 
о том, что расследуется в рамках уго-
ловных дел. Общий объем наруше-
ний в этой сфере исчисляется сотня-
ми миллиардов рублей. Например, 
за 2019 год мы выявили таких нару-
шений примерно на 804 миллиарда 
рублей. Но примерно треть из них - 
нарушения бухгалтерского учета. 
Их исправляют по ходу проверок. 
Еще треть - это нарушения проце-
дур закупок, которые не являются 
уголовными преступлениями.

О НАЦПРОЕКТАХ
- Система управления нацпроек-

тами очень забюрократизирована. 
Мероприятия и деньги нацпроек-
тов погружены в госпрограммы, у 
которых есть еще и другие задачи и 
цели. Получается, что у министер-
ства или вице-премьера, который 
отвечает за госпрограммы, больше 
задач, чем только по нацпроектам. 

Фокус размывается. Мы предло-
жили все-таки вернуться к вопросу 
управления нацпроектами, потому 
что проекты должны быть прорыв-
ного характера. А в существующем 
виде нацпроекты дадут только ло-
кальный эффект. Это важно, но не 
обеспечивает прорыв.

О РОСТЕ ЭКОНОМИКИ
- В 2020 году, я думаю, темпы роста 

опять будут чуть-чуть ниже, чем взя-
то правительством, - около 1,5% или 
даже меньше. То есть темпы пока со-
храняются низкими. Развитие тор-
мозят демографические проблемы 
и низкая производительность труда.

О ПРЕЗИДЕНТЕ
- Тема президентских сроков вы-

зывала большие дискуссии. Ограни-
чить президентство двумя сроками, 
убрав из Конституции слово «под-
ряд», на мой взгляд, - нормальная, 
рациональная мера.

Дмитрий СМИРНОВ

За разбитую ампулу 
с наркотиком не будут 
сажать в тюрьму.

В прошедшем году на встречах президента 
с общественностью к Владимиру Путину 
дважды обращались с просьбой изменить 
ситуацию, в которой оказались медики, 
работающие с наркосодержащими препа-
ратами. Ответственность в этой сфере так 
велика, что врачи во избежание ошибки 
предпочитали вообще не назначать терапию 
нуждающимся в ней онкобольным в первую 
очередь в хосписах. Любая утрата ампулы 
лекарства с наркотическим средством вела 
к уголовному делу.

- Избыточные требования ведут к негатив-
ным последствиям - напрягают медицинских 
работников, не дают им возможности нор-
мально работать,  - поддержал обращение 
Путин на встрече в Светлогорске. - Можно 
выйти из ситуации очень просто: на уровне 
медучреждения достаточно коллегиально 
принять какое-то решение, зафиксировать 
это в акте. 

И одним из первых поручений президента 
правительству, подписанных в 2020 году, 
стало распоряжение «внести изменения 
в законодательство, предусматривающие 
освобождение от уголовной ответственно-
сти сотрудников медорганизаций, нечаянно 
потерявших наркотические или психотроп-
ные препараты».

Эти изменения коснутся случаев, когда 
«утрата препаратов не связана с их умыш-
ленным выведением в нелегальный оборот 
и при условии фиксации комиссией подоб-
ной утраты». То есть разбившаяся ампула с 
лекарством теперь не станет поводом для 
автоматического возбуждения уголовного 
дела.

Картина дня: в верхах

ДИСКУССИЯ
Почему Россия 
не может 
подружиться 
с Западом?

ВИДЕО
«Самая богатая невеста 
планеты» была несчастлива 
в браке и завещала свои 
миллионы дворецкому 

ЗДОРОВЬЕ
Исследователи назвали 
самую опасную 
для современного 
человека диету

ШОУ-БИЗНЕС
Бывший муж Марии 
Порошиной в суде 
доказал, что не является 
отцом ее ребенка

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

 ■ ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

С врачей сняли 
уголовку

Программа о закулисье 
большой политики 

«В коридорах власти» - 
по будням 

в 9.45 (мск) на Радио «КП»

FM.KP.
RU

Путину рассказали, 
как пустуют земли 
и вывозится 
лес-кругляк
Дмитрий СМИРНОВ

Президенту 
пообещали 
разобраться 
с незавершенным 
строительством 
и жильем для сирот.

Встречу с главой Счетной 
палаты Алексеем Кудриным 
Владимир Путин начал с 
поздравлений. Ключево-
му органу госконтроля ис-
полнилось 25 лет.

- Она выполняет важней-
шую функцию в системе 
власти - контролирует гос-
расходы, - подтвердил пре-
зидент. - Я очень рассчи-
тываю, что Счетная палата 
будет даже шире смотреть 
на проблемы, а именно - 
займется еще и контролем 
исполнения нацпроектов.

- Мы теперь не просто 
проверили, выдали заме-
чания и забыли, - ответил 
Кудрин. - Мы определи-
ли стратегические темы, 
самые проблемные для 
страны, которыми зани-
маемся проверками. На-
пример, острая пробле-
ма - сегодня 170 тысяч 
детей-сирот не обеспече-
ны жильем, хотя имеют на 
это право.

Глава Счетной палаты 
рассказал о проблеме не-
завершенного строитель-
ства, объем которого в 
стране растет.

- Это омертвление ре-
сурсов, - заявил он. - Сей-
час с правительством до-
рабатываем предложения 
по исправлению ситуа-
ции. Она уже стала ме-
няться. То есть не просто 

выявить проблему и нака-
зать виновных, а дойти до 
ее решения.

Другим примером стала 
проблема вывоза сырого 
леса.

- Кругляк, да? - уточнил 
Путин.

- Кругляк. Мы проана-
лизировали всю цепочку 

от вырубки до экспорта и 
выявили ряд проблем. В 
том числе в таможне по 
декларированию этого ле-
са, - подтвердил Кудрин. - 
Эти нарушения мы напра-
вили правоохранителям. 
А еще сейчас обсуждаем 
введение в оборот земель, 
которые пустуют.

 ■ ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

Алексей КУДРИН:

Ущерб от коррупции измеряется 
триллионами рублей
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Владимир Путин поручил главе Счетной палаты Алексею Кудрину заняться 
контролем не только расходов бюджета, но и денег, отпущенных на нацпроекты. 
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Владимир КРИВОШЕЕВ, 
социолог, Калининград:

- Борьба с бедностью хороша, когда есть устойчивый и 
реальный рост экономики. А у нас этого роста нет. И произ-
водительность труда низкая. Вот, сельское хозяйство разви-
вается. Но основной посадочный фонд и племенные породы 
скота - иностранные. Давайте начнем производить хотя бы 
комбайны, и сразу рабочие места для бедных появятся.

Леонид СЕРГЕЕВ, 
доктор экономических наук, Калининград:

- Валовой региональный продукт у нас невысокий, динамика 
несерьезная. Речь не только о производстве, но и о развитии 
малого и среднего бизнеса. Я также за поддержание само-
занятости населения. 

Игорь БУХАРОВ, президент Федерации 
рестораторов и отельеров России:

- Надо дать свободу бизнес-инициативе, которая у людей в 
стране еще осталась. Люди хотят заниматься своим делом, 
зарабатывать деньги и давать такую возможность другим. 
В послевоенной Германии руководство решило не мешать 
людям зарабатывать. И получилось. В России надо убрать 
слишком сильное давление контрольно-надзорных органов - 
и тоже получится!

Николай БУРЛЯЕВ, народный артист России:
- Есть такой рецепт. Он мне знаком как советскому чело-

веку - государству надо больше думать о людях, а не об ин-
тересах олигархов, которые выдаивают из России богатства, 
им не принадлежащие. А принадлежат они всему народу.

Аскольд ЗАПАШНЫЙ, худрук Большого 
Московского государственного цирка:

- Наряду с понятными вещами вроде обеспечения достой-
ной жизни пенсионерам нужно решить проблему, которая 
есть у стран с богатыми ресурсами, но при этом с большим 
числом бедных людей. Это отсутствие профессиональных 
кадров в ведущих отраслях  - аграрной, образовательной, 
IT. Они должны стать не только высокооплачиваемыми, но 
и престижными.

Ольга, слушательница Радио 
«Комсомольская правда» (fm.kp.ru):

- Разрешить специалистам в госучреждениях вроде инже-
неров по водоснабжению выполнять сторонние заказы, раз 
уж нашу копеечную зарплату не повышают...

За последние сутки наш сайт посетили 
5 миллионов 773 тысячи человек

Картина дня: общество

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».
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Главные темы дня и другие новости

68,42
+ 60 коп.

64,50
- 1,1%

Сегодня, 15 января, президент обратится 
с Посланием Федеральному собранию. 
Ожидается, что главной темой в нем станет 
борьба с бедностью. Вот мы и спросили:

Что нам сделать, 
чтобы побороть бедность?

61,41 
+ 46 коп.
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Влад СМЕРТИН 

Операторы сотовой 
связи повышают 
тарифы, перекладывая 
на клиентов упущенную 
выгоду и издержки.

Сотовая связь в России ста-
новится дороже. Это уже не га-
дание экспертов на кофейной 
гуще, а реальность. «МегаФон» 
повысил стоимость тарифов 
с понедельника, 13 января, 
«ВымпелКом» (это юридиче-
ское лицо «Билайна») сделает 
то же самое 16 января.

В первую очередь раскоше-
литься придется обладателям 
так называемых архивных та-
рифов - то есть тех, которые за-
водились несколько лет назад 
и перейти на которые сейчас 
нельзя. 

Зато оператор может по свое-
му усмотрению менять условия 
тарифа. Если вы давно не меня-
ли номер и не помните, какой 
именно у вас тариф, скорее все-
го, платить придется больше.

- Наибольший рост расходов 
на связь ожидает абонентов с 
тарифами средней ценовой ка-
тегории с абонентской платой 
от 400 до 800 рублей в месяц, - 
считают в информационно-
аналитическом агентстве 
Content Review. - А вот траты 
пользователей минимальных 
и социальных тарифов вряд ли 
вырастут выше инфляции.

Интересно, что компании 
по-разному объясняют по-
вышение цен. В «МегаФоне» 
говорят, что все дело в росте 
потребления услуг абонента-
ми. А вот «ВымпелКом» кивает 
на новые требования законо-
дательства.

Речь в первую очередь о так 
называемом пакете Яровой - 
законы антитеррористической 
направленности, которые сре-
ди прочего обязывают опера-
торов связи хранить информа-
цию о содержании разговоров 
и переписки пользователей. 
Для этого компаниям нужно 
новое оборудование, так как 
это невообразимое количество 

информации. Представьте, 
сколько сообщений в мессен-
джерах и соцсетях отправляют 
активные пользователи гад-
жетов! Операторы оценивали 
свои затраты на закупку ап-
паратуры в 40 - 50 миллиардов 
рублей.

- Не стоит забывать об отме-
не в 2019-м внутрисетевого ро-
уминга, то есть теперь внутри 
страны звонки и сообщения 
стоят для абонента одинаково, 
не важно, в каком он регионе. 
Кроме того, постоянно идут 
разговоры об отмене роуминга 
с Белоруссией, - напоминают в 
Content Review. - Так что за эти 
«бесплатные» услуги, которы-
ми пользуются примерно 20% 
абонентов, будут платить все.

Агентство предсказывало в 
декабре рост цен на услуги мо-
бильной связи на 18%. Пока до 
таких цифр далеко - все-таки 
о планах не объявили две ком-
пании из «большой четверки», 
МТС и «Теле2». Но, судя по 
всему, операторы настроены 
серьезно.

Не звони мне, не звони!

То потоп, то рекордный отлив! Редкое событие для Вене-
ции - некоторые каналы в городе обмелели. Вода отступила 
до значения в минус 50 см от уровня моря. И это после 
разрушительного навод нения, которое в ноябре нанесло 
городу-музею ущерб в миллиард евро, несколько человек 
погибли. Похоже, в последнее время природа решила по-
казать людям всю свою непредсказуемость. 
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Без экономических стимулов 
люди и предприятия 
не станут бережнее 
обращаться с отходами.

Объем отходов увеличивается такими 
темпами, что через 6 лет исчерпается ре-
сурс действующих мусорных полигонов. 
К такому выводу пришли аудиторы Счет-
ной палаты, которые провели мониторинг 
национального проекта «Экология».

В нескольких регионах ситуация и во-
все аховая. Например, в Мордовии, При-
морском крае и Ленинградской области 
счет до того момента, как свалки пере-
полнятся, идет на месяцы. По мнению 
аудиторов, реформа по обращению с 
отходами, стартовавшая в прошлом году, 
положение дел не изменит.

- Не предложено необходимых стиму-
лов для раздельного сбора отходов и их 
вторичной переработки. А без них есть 
риск остаться без эффективной системы 
обращения с твердыми коммунальными 
отходами, - опасаются в Счетной палате.

Причем такие «заманухи» должны быть 
не только для рядовых граждан, но и 
для предприятий. Ведь главная пробле-
ма не в содержимом мусорных баков 
в наших дворах. Промышленность, а 
именно добыча полезных ископаемых, 
наносит экологии куда больший вред. 
Россия производит в год примерно 
4 миллиарда тонн отходов, и только 
55 - 60 миллионов тонн из них - это твер-
дые коммунальные отходы.

Свалки в стране уже занимают при-
мерно 4 миллиона гектаров. На этой пло-
щади поместится Рязанская область или, 
например, Москва 16 раз. И это только 
санкционированные мусорные полигоны!

 ■ ЭКОЛОГИЯ

Счетная палата: 

Через шесть лет 
россиянам 
некуда будет 
выбрасывать мусор
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Накануне 25-летия Счетной па-
латы ее председатель дал большое 
интервью агентству «РИА Ново-
сти». «Комсомолка» выбрала из него 
главные моменты.

О НЕИСТРАЧЕННЫХ
ДЕНЬГАХ

- По последним данным, расходы 
бюджета-2019 не исполнены на 1 
триллион 115 миллиардов рублей. 
Под эти деньги были распланиро-
ваны мероприятия, и проекты, и 
субсидии предприятиям, которые 
они не получили. К концу года на-
копился «навес» этих денег больше, 
чем в прошлом году: за последние 
три недели декабря 4 триллиона 
рублей надо было потратить. Это 
необычайно большая цифра.

О КОРРУПЦИИ
- Исследования показывают, что 

объемы коррупции не снижают-
ся. Думаю, ущерб может измерять-
ся триллионами рублей. Счетная 
палата, выявляя финансовые на-
рушения, сейчас может только 
направлять материалы в правоохра-
нительные органы, которые дальше 
сами выясняют, можно ли считать 

эти нарушения коррупционными 
преступлениями.

О ВОРОВСТВЕ 
ИЗ БЮДЖЕТА

- Объем воровства из бюджета Рос-
сии оценивается в пределах двух-
трех миллиардов рублей в год. Речь 
о том, что расследуется в рамках уго-
ловных дел. Общий объем наруше-
ний в этой сфере исчисляется сотня-
ми миллиардов рублей. Например, 
за 2019 год мы выявили таких нару-
шений примерно на 804 миллиарда 
рублей. Но примерно треть из них - 
нарушения бухгалтерского учета. 
Их исправляют по ходу проверок. 
Еще треть - это нарушения проце-
дур закупок, которые не являются 
уголовными преступлениями.

О НАЦПРОЕКТАХ
- Система управления нацпроек-

тами очень забюрократизирована. 
Мероприятия и деньги нацпроек-
тов погружены в госпрограммы, у 
которых есть еще и другие задачи и 
цели. Получается, что у министер-
ства или вице-премьера, который 
отвечает за госпрограммы, больше 
задач, чем только по нацпроектам. 

Фокус размывается. Мы предло-
жили все-таки вернуться к вопросу 
управления нацпроектами, потому 
что проекты должны быть прорыв-
ного характера. А в существующем 
виде нацпроекты дадут только ло-
кальный эффект. Это важно, но не 
обеспечивает прорыв.

О РОСТЕ ЭКОНОМИКИ
- В 2020 году, я думаю, темпы роста 

опять будут чуть-чуть ниже, чем взя-
то правительством, - около 1,5% или 
даже меньше. То есть темпы пока со-
храняются низкими. Развитие тор-
мозят демографические проблемы 
и низкая производительность труда.

О ПРЕЗИДЕНТЕ
- Тема президентских сроков вы-

зывала большие дискуссии. Ограни-
чить президентство двумя сроками, 
убрав из Конституции слово «под-
ряд», на мой взгляд, - нормальная, 
рациональная мера.

Дмитрий СМИРНОВ

За разбитую ампулу 
с наркотиком не будут 
сажать в тюрьму.

В прошедшем году на встречах президента 
с общественностью к Владимиру Путину 
дважды обращались с просьбой изменить 
ситуацию, в которой оказались медики, 
работающие с наркосодержащими препа-
ратами. Ответственность в этой сфере так 
велика, что врачи во избежание ошибки 
предпочитали вообще не назначать терапию 
нуждающимся в ней онкобольным в первую 
очередь в хосписах. Любая утрата ампулы 
лекарства с наркотическим средством вела 
к уголовному делу.

- Избыточные требования ведут к негатив-
ным последствиям - напрягают медицинских 
работников, не дают им возможности нор-
мально работать,  - поддержал обращение 
Путин на встрече в Светлогорске. - Можно 
выйти из ситуации очень просто: на уровне 
медучреждения достаточно коллегиально 
принять какое-то решение, зафиксировать 
это в акте. 

И одним из первых поручений президента 
правительству, подписанных в 2020 году, 
стало распоряжение «внести изменения 
в законодательство, предусматривающие 
освобождение от уголовной ответственно-
сти сотрудников медорганизаций, нечаянно 
потерявших наркотические или психотроп-
ные препараты».

Эти изменения коснутся случаев, когда 
«утрата препаратов не связана с их умыш-
ленным выведением в нелегальный оборот 
и при условии фиксации комиссией подоб-
ной утраты». То есть разбившаяся ампула с 
лекарством теперь не станет поводом для 
автоматического возбуждения уголовного 
дела.

Картина дня: в верхах

ДИСКУССИЯ
Почему Россия 
не может 
подружиться 
с Западом?

ВИДЕО
«Самая богатая невеста 
планеты» была несчастлива 
в браке и завещала свои 
миллионы дворецкому 

ЗДОРОВЬЕ
Исследователи назвали 
самую опасную 
для современного 
человека диету

ШОУ-БИЗНЕС
Бывший муж Марии 
Порошиной в суде 
доказал, что не является 
отцом ее ребенка

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

 ■ ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

С врачей сняли 
уголовку

Программа о закулисье 
большой политики 

«В коридорах власти» - 
по будням 

в 9.45 (мск) на Радио «КП»

FM.KP.
RU

Путину рассказали, 
как пустуют земли 
и вывозится 
лес-кругляк
Дмитрий СМИРНОВ

Президенту 
пообещали 
разобраться 
с незавершенным 
строительством 
и жильем для сирот.

Встречу с главой Счетной 
палаты Алексеем Кудриным 
Владимир Путин начал с 
поздравлений. Ключево-
му органу госконтроля ис-
полнилось 25 лет.

- Она выполняет важней-
шую функцию в системе 
власти - контролирует гос-
расходы, - подтвердил пре-
зидент. - Я очень рассчи-
тываю, что Счетная палата 
будет даже шире смотреть 
на проблемы, а именно - 
займется еще и контролем 
исполнения нацпроектов.

- Мы теперь не просто 
проверили, выдали заме-
чания и забыли, - ответил 
Кудрин. - Мы определи-
ли стратегические темы, 
самые проблемные для 
страны, которыми зани-
маемся проверками. На-
пример, острая пробле-
ма - сегодня 170 тысяч 
детей-сирот не обеспече-
ны жильем, хотя имеют на 
это право.

Глава Счетной палаты 
рассказал о проблеме не-
завершенного строитель-
ства, объем которого в 
стране растет.

- Это омертвление ре-
сурсов, - заявил он. - Сей-
час с правительством до-
рабатываем предложения 
по исправлению ситуа-
ции. Она уже стала ме-
няться. То есть не просто 

выявить проблему и нака-
зать виновных, а дойти до 
ее решения.

Другим примером стала 
проблема вывоза сырого 
леса.

- Кругляк, да? - уточнил 
Путин.

- Кругляк. Мы проана-
лизировали всю цепочку 

от вырубки до экспорта и 
выявили ряд проблем. В 
том числе в таможне по 
декларированию этого ле-
са, - подтвердил Кудрин. - 
Эти нарушения мы напра-
вили правоохранителям. 
А еще сейчас обсуждаем 
введение в оборот земель, 
которые пустуют.

 ■ ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

Алексей КУДРИН:

Ущерб от коррупции измеряется 
триллионами рублей
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Владимир Путин поручил главе Счетной палаты Алексею Кудрину заняться 
контролем не только расходов бюджета, но и денег, отпущенных на нацпроекты. 
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Владимир КРИВОШЕЕВ, 
социолог, Калининград:

- Борьба с бедностью хороша, когда есть устойчивый и 
реальный рост экономики. А у нас этого роста нет. И произ-
водительность труда низкая. Вот сельское хозяйство разви-
вается. Но основной посадочный фонд и племенные породы 
скота - иностранные. Давайте начнем производить хотя бы 
комбайны, и сразу рабочие места для бедных появятся.

Леонид СЕРГЕЕВ, 
доктор экономических наук, Калининград:

- Валовой региональный продукт у нас невысокий, динамика 
несерьезная. Речь не только о производстве, но и о развитии 
малого и среднего бизнеса. Я также за поддержание само-
занятости населения. 

Игорь БУХАРОВ, президент Федерации 
рестораторов и отельеров России:

- Надо дать свободу бизнес-инициативе, которая у людей в 
стране еще осталась. Люди хотят заниматься своим делом, 
зарабатывать деньги и давать такую возможность другим. 
В послевоенной Германии руководство решило не мешать 
людям зарабатывать. И получилось. В России надо убрать 
слишком сильное давление контрольно-надзорных органов - 
и тоже получится!

Николай БУРЛЯЕВ, народный артист России:
- Есть такой рецепт. Он мне знаком как советскому чело-

веку - государству надо больше думать о людях, а не об ин-
тересах олигархов, которые выдаивают из России богатства, 
им не принадлежащие. А принадлежат они всему народу.

Аскольд ЗАПАШНЫЙ, худрук Большого 
Московского государственного цирка:

- Наряду с понятными вещами вроде обеспечения достой-
ной жизни пенсионерам нужно решить проблему, которая 
есть у стран с богатыми ресурсами, но при этом с большим 
числом бедных людей. Это отсутствие профессиональных 
кадров в ведущих отраслях  - аграрной, образовательной, 
IT. Они должны стать не только высокооплачиваемыми, но 
и престижными.

Ольга, слушательница Радио 
«Комсомольская правда» (fm.kp.ru):

- Разрешить специалистам в госучреждениях вроде инже-
неров по водоснабжению выполнять сторонние заказы, раз 
уж нашу копеечную зарплату не повышают...

За последние сутки наш сайт посетили 
5 миллионов 773 тысячи человек

Картина дня: общество

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».
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Главные темы дня и другие новости

68,42
+ 60 коп.

64,50
- 1,1%

Сегодня, 15 января, президент обратится 
с Посланием Федеральному собранию. 
Ожидается, что главной темой в нем станет 
борьба с бедностью. Вот мы и спросили:

Что нам сделать, 
чтобы побороть бедность?

61,41 
+ 46 коп.

107,2
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Влад СМЕРТИН 

Операторы сотовой 
связи повышают 
тарифы, перекладывая 
на клиентов упущенную 
выгоду и издержки.

Сотовая связь в России ста-
новится дороже. Это уже не га-
дание экспертов на кофейной 
гуще, а реальность. «МегаФон» 
повысил стоимость тарифов 
с понедельника, 13 января, 
«ВымпелКом» (это юридиче-
ское лицо «Билайна») сделает 
то же самое 16 января.

В первую очередь раскоше-
литься придется обладателям 
так называемых архивных та-
рифов - то есть тех, которые за-
водились несколько лет назад 
и перейти на которые сейчас 
нельзя. 

Зато оператор может по свое-
му усмотрению менять условия 
тарифа. Если вы давно не меня-
ли номер и не помните, какой 
именно у вас тариф, скорее все-
го, платить придется больше.

- Наибольший рост расходов 
на связь ожидает абонентов с 
тарифами средней ценовой ка-
тегории с абонентской платой 
от 400 до 800 рублей в месяц, - 
считают в информационно-
аналитическом агентстве 
Content Review. - А вот траты 
пользователей минимальных 
и социальных тарифов вряд ли 
вырастут выше инфляции.

Интересно, что компании 
по-разному объясняют по-
вышение цен. В «МегаФоне» 
говорят, что все дело в росте 
потребления услуг абонента-
ми. А вот «ВымпелКом» кивает 
на новые требования законо-
дательства.

Речь в первую очередь о так 
называемом пакете Яровой - 
законы антитеррористической 
направленности, которые сре-
ди прочего обязывают опера-
торов связи хранить информа-
цию о содержании разговоров 
и переписки пользователей. 
Для этого компаниям нужно 
новое оборудование, так как 
это невообразимое количество 

информации. Представьте, 
сколько сообщений в мессен-
джерах и соцсетях отправляют 
активные пользователи гад-
жетов! Операторы оценивали 
свои затраты на закупку ап-
паратуры в 40 - 50 миллиардов 
рублей.

- Не стоит забывать об отме-
не в 2019-м внутрисетевого ро-
уминга, то есть теперь внутри 
страны звонки и сообщения 
стоят для абонента одинаково, 
не важно, в каком он регионе. 
Кроме того, постоянно идут 
разговоры об отмене роуминга 
с Белоруссией, - напоминают в 
Content Review. - Так что за эти 
«бесплатные» услуги, которы-
ми пользуются примерно 20% 
абонентов, будут платить все.

Агентство предсказывало в 
декабре рост цен на услуги мо-
бильной связи на 18%. Пока до 
таких цифр далеко - все-таки 
о планах не объявили две ком-
пании из «большой четверки», 
МТС и «Теле2». Но, судя по 
всему, операторы настроены 
серьезно.

Не звони мне, не звони!

То потоп, то рекордный отлив! Редкое событие для Вене-
ции - некоторые каналы в городе обмелели. Вода отступила 
до значения в минус 50 см от уровня моря. И это после 
разрушительного навод нения, которое в ноябре нанесло 
городу-музею ущерб в миллиард евро, несколько человек 
погибли. Похоже, в последнее время природа решила по-
казать людям всю свою непредсказуемость. 
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Влад СМЕРТИН 

Без экономических стимулов 
люди и предприятия 
не станут бережнее 
обращаться с отходами.

Объем отходов увеличивается такими 
темпами, что через 6 лет исчерпается ре-
сурс действующих мусорных полигонов. 
К такому выводу пришли аудиторы Счет-
ной палаты, которые провели мониторинг 
национального проекта «Экология».

В нескольких регионах ситуация и во-
все аховая. Например, в Мордовии, При-
морском крае и Ленинградской области 
счет до того момента, как свалки пере-
полнятся, идет на месяцы. По мнению 
аудиторов, реформа по обращению с 
отходами, стартовавшая в прошлом году, 
положение дел не изменит.

- Не предложено необходимых стиму-
лов для раздельного сбора отходов и их 
вторичной переработки. А без них есть 
риск остаться без эффективной системы 
обращения с твердыми коммунальными 
отходами, - опасаются в Счетной палате.

Причем такие «заманухи» должны быть 
не только для рядовых граждан, но и 
для предприятий. Ведь главная пробле-
ма не в содержимом мусорных баков 
в наших дворах. Промышленность, а 
именно добыча полезных ископаемых, 
наносит экологии куда больший вред. 
Россия производит в год примерно 
4 миллиарда тонн отходов, и только 
55 - 60 миллионов тонн из них - это твер-
дые коммунальные отходы.

Свалки в стране уже занимают при-
мерно 4 миллиона гектаров. На этой пло-
щади поместится Рязанская область или, 
например, Москва 16 раз. И это только 
санкционированные мусорные полигоны!

 ■ ЭКОЛОГИЯ

Счетная палата: 

Через шесть лет 
россиянам 
некуда будет 
выбрасывать мусор
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Владимир ПЕРЕКРЕСТ

БОЛЬШИЕ НАДЕЖДЫ
Министр труда и соцзащи-

ты РФ Максим Топилин зая-
вил, что реальные зарплаты 
в стране вырастут на 2,3% в 
2020 году. Эти слова - мед 
в уши всем, кто ждет при-
бавки в новом году. А таких 
больше половины. 60% ра-
ботников рассчитывают на 
большую получку, по дан-
ным исследования портала 
Авито.ру.

- Ожидания вполне 
оправданны, - прокоммен-
тировал данные для «КП» 
научный сотрудник Инсти-
тута социального анализа и 
прогнозирования РАНХиГС 
Виктор Ляшок. - В номи-
нальном выражении сред-
ние зарплаты по стране 
росли и в кризисные годы, 
а начиная с 2016 года уве-
личивались и реальные, то 
есть с поправкой на инфля-
цию. Экономика пусть и 
понемногу, но растет, уве-
личиваются доходы госу-
дарства и компаний, следо-
вательно, можно ожидать, 
что в наступившем году 
у ряда работников будет 
рост зарплаты.

То, что сотрудники 
хотят прибавки, это 
понятно. Но готовы ли 
владельцы и директоры 
удовлетворять народные 
«хотелки» - еще вопрос. 
Зачем платить больше 
работягам, если можно 
повысить оклад себе, 
любимым, и ближай-
шему окружению.

- Теоретически такое 
возможно, но на прак-
тике мы видим рост 
доходов не только у 
владельцев заводов и па-
роходов, - отвечает Вик-
тор Ляшок. - По данным 
Росстата, у низкоопла-
чиваемых работников в 
последние годы доходы 
в процентном отношении 
растут активнее, чем у тех, 
кто получает высокие зар-
платы.

ИСПОЛНЕНИЕ 
НОВОГОДНИХ ЖЕЛАНИЙ

Впрочем, в словах чинов-
ника и ученого все боль-
ше о «средней температуре 
по больнице». В этой ста-
тистике и повышения по 
службе, и переход на другое 
место работы. Но если углу-
биться в тему, окажется, 
что в реальности все тоже 
говорит в пользу надбавок. 
Даже если человек остается 
работать там же в той же 
должности.

Эксперты сервиса по по-
иску работы HeadHunter 
накануне Нового года 
опросили работодателей 
и выяснили, что пример-
но 80% из них намерены в 
2020-м увеличить зарплату 
своим сотрудникам. При-
чем некоторые собираются 
это сделать уже в первом 
полугодии, а кое-кто - так 

прямо в январе. Еще один 
профильный портал Ра-
бота.ру прогнозирует рост 
зарплат в среднем на 7 -  
9%. А в IT-сфере - и вовсе 
на 10 - 12%.

Безликие цифры стати-
стики «Комсомолка» под-
твердила живыми приме-
рами.

- Мы планируем повы-
сить зарплату самым мало-
оплачиваемым сотрудни-
кам, чтобы не оставалось 
уже тех, кто получает мень-
ше 40 тысяч в месяц, - ска-
зал «КП» директор группы 
компаний «Сириус», произ-
водящей спецодежду, Юрий 
Савелов. - Для этого потре-
буется увеличить фонд за-
работной платы на 3%.

Конечно, источник тако-
го повышения - не только 
человеколюбие, но и эко-
номические показатели.

- Если будет рост про-
изводства, то будет чем 
обеспечивать и рост зар-
платы, - говорит Вик-
тор Ляшок. - По данным 

Мин экономразвития, 
рост производства в 
2020-м составит как 
минимум 1,5%. Сле-
довательно, на таком 
же уровне возможен 
и рост реальной зар-
платы без того, чтобы 
это дало толчок к ин-
фляции.

ЗА СЧЕТ 
ТРУДЯЩИХСЯ

Наученный горьким 
опытом, наш человек 
везде видит подлянку. 
Не получится ли так, 
что зарплату чуть-
чуть приподнимут, 
зато дополнительны-
ми обязанностями 
завалят? От такого, к 
сожалению, никто не 

застрахован.
- Увеличивать рабочее 

время у нас уже некуда, 
многие предприятия и ор-
ганизации и так по 10 часов 
в день работают. Но там, где 
есть возможность заставить 
работника трудиться еще 
дольше, начальство, ко-
нечно, воспользуется такой 
возможностью, - считает 
директор Института проблем 
глобализации, экономиче-
ский обозреватель Радио 
«КП» Михаил Делягин.

Он уверен, что на повы-
шение зарплат руководство 
толкает не только худо-
бедно встающая с колен 
экономика, но и сама си-
туация на рынке труда.

- У нас отчаянный де-
фицит не то что квалифи-
цированных, даже просто 
способных к обучению ка-
дров. Молодые люди при-
ходят с завышенными фи-
нансовыми ожиданиями и 
уверенностью, что они все 
знают и умеют. Это одно из 
«достижений» наших либе-

ралов в образовании. Да и 
даже таких новобранцев не 
хватает - «спасибо» демо-
графической яме, - говорит 
Делягин. - Чтобы удержать 
стоящие кадры, начальству 
придется раскошелиться. 
Так что особенно успеш-
ным этот год может ока-
заться для тех, кто умеет 
не только работать и впи-
тывать новые знания, но и 
торговаться, и с выгодой 
менять свое рабочее место 
в соответствии с конъюн-
ктурой.

ЛОВКОСТЬ РУК
«Комсомолка» выяснила, 

как некоторые руководите-
ли добиваются повышения 
зарплаты, не повышая ее ни 
на копейку.

- Вот получал человек, 
например, 30 тысяч в ме-
сяц, - пояснил Виктор Ля-
шок. - А потом его ставку 
увеличили в два раза, а его 
самого оформили на пол-
ставки. У него ничего не 
изменилось: он работает 
столько же, сколько и пре-
жде, и столько же получает. 
Но в отчетах для Росстата 
учитывается размер пол-
ной ставки, и получилось, 
что на этом рабочем месте 
зарплата выросла в 2 раза. 
К таким хитростям при-
бегают некоторые руково-
дители бюджетных пред-
приятий, это было в ходу, 
например, когда исполняли 
майские указы президен-
та о повышении зарплат в 
бюджетной сфере.

Программа 
о том, 

что касается 
каждого! 

Слушайте «Экономику» 
по будням в 17.00 (мск) 

на  Радио «КП»

FM.KP.
RU
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Повышение зарплаты

Найти 
работу 
в другом 
регионе

Уволиться

Смена 
профессии

Новую 
должность

По данным Авито.ру.

Две трети россиян 

рассчитывают 

на прибавку 

к жалованью. 

Обоснованны ли 

их ожидания - 

разбираемся 

с экспертами.

Елена КРИВЯКИНА

«Регуляторная гильотина» 
будет действовать 
весь этот год - 
до 1 января 2021-го.

Тотальную ревизию контроль-
но-надзорной деятельности в 
правительстве уже назвали «регу-
ляторной гильотиной». Бизнесме-
ны устали жаловаться: им прихо-
дится вести бизнес по правилам, 
часто не имеющим никакой связи 
с нынешним днем. Тысячи норм 
действуют еще со времен СССР. 
И вот правительство наконец 
решило прошерстить законода-
тельство.

- Я подписал постановление об 
отмене с 1 января 1259 устарев-
ших правительственных актов 
РСФСР, и в ближайшее время 
выйдет документ по еще почти 3,6 
тысячи актов СССР, - сообщил 
Дмитрий Медведев на совещании 
с вице-премьерами.

Как рассказал вице-премьер 
Константин Чуйченко, документ 
об обмене 3,6 тысячи актов СССР 
Медведев получит на подпись не 
позднее 24 января. Таким обра-
зом, большая часть устаревших 
актов советского периода будет 
отменена с 1 февраля 2020 года.

Кроме того, сообщил Чуйчен-
ко, подготовлен и проходит обще-
ственное обсуждение проект об 
отмене 2412 ведомственных актов 
СССР и РСФСР. Также планиру-
ется отменить 7 тысяч норм, при-
нятых уже после распада СССР.

Полностью контрольно-
надзорная реформа должна завер-
шиться до 1 января 2021 года. С 
этого времени все действовавшие 
ранее обязательные требования, 
которые не будут одобрены или 
изменены, автоматически утра-
тят силу.

При этом Медведев уточнил, 
что все социально-трудовые га-
рантии и льготы будут сохранены.

Еще один подписанный пре-
мьером документ касается допол-
нительной закупки за рубежом 
лекарств для неизлечимо боль-
ных детей. Из Резервного фонда 
правительства на это выделено 
22 миллиона рублей. Речь о 8 
незарегистрированных в России 
психотропных препаратах, в том 
числе фризиуме. Эти препараты 
родители больных детей были вы-
нуждены покупать в интернете, за 
что на них, случалось, заводили 
уголовные дела.

Премьер напомнил, что с 1 мар-
та вступят в силу поправки об об-
ращении лекарств.

- На их основании врачи смо-
гут уже без проблем назначать и 
детям, и взрослым наркотические 
и психотропные препараты, даже 
если они не зарегистрированы в 
нашей стране и не производят-
ся, - сказал Медведев.

 ■ В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ

Медведев 
отменил 1259 
устаревших 
актов РСФСР

Зарплаты в 2020-м 
вырастут, но работать 
придется больше

 107,2
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БОЛЬШИЕ НАДЕЖДЫ
Министр труда и соцзащи-

ты РФ Максим Топилин зая-
вил, что реальные зарплаты 
в стране вырастут на 2,3% в 
2020 году. Эти слова - мед 
в уши всем, кто ждет при-
бавки в новом году. А таких 
больше половины. 60% ра-
ботников рассчитывают на 
большую получку, по дан-
ным исследования портала 
Авито.ру.

- Ожидания вполне 
оправданны, - прокоммен-
тировал данные для «КП» 
научный сотрудник Инсти-
тута социального анализа и 
прогнозирования РАНХиГС 
Виктор Ляшок. - В номи-
нальном выражении сред-
ние зарплаты по стране 
росли и в кризисные годы, 
а начиная с 2016 года уве-
личивались и реальные, то 
есть с поправкой на инфля-
цию. Экономика пусть и 
понемногу, но растет, уве-
личиваются доходы госу-
дарства и компаний, следо-
вательно, можно ожидать, 
что в наступившем году 
у ряда работников будет 
рост зарплаты.

То, что сотрудники 
хотят прибавки, это 
понятно. Но готовы ли 
владельцы и директоры 
удовлетворять народные 
«хотелки» - еще вопрос. 
Зачем платить больше 
работягам, если можно 
повысить оклад себе, 
любимым, и ближай-
шему окружению.

- Теоретически такое 
возможно, но на прак-
тике мы видим рост 
доходов не только у 
владельцев заводов и па-
роходов, - отвечает Вик-
тор Ляшок. - По данным 
Росстата, у низкоопла-
чиваемых работников в 
последние годы доходы 
в процентном отношении 
растут активнее, чем у тех, 
кто получает высокие зар-
платы.

ИСПОЛНЕНИЕ 
НОВОГОДНИХ ЖЕЛАНИЙ

Впрочем, в словах чинов-
ника и ученого все боль-
ше о «средней температуре 
по больнице». В этой ста-
тистике и повышения по 
службе, и переход на другое 
место работы. Но если углу-
биться в тему, окажется, 
что в реальности все тоже 
говорит в пользу надбавок. 
Даже если человек остается 
работать там же в той же 
должности.

Эксперты сервиса по по-
иску работы HeadHunter 
накануне Нового года 
опросили работодателей 
и выяснили, что пример-
но 80% из них намерены в 
2020-м увеличить зарплату 
своим сотрудникам. При-
чем некоторые собираются 
это сделать уже в первом 
полугодии, а кое-кто - так 

прямо в январе. Еще один 
профильный портал Ра-
бота.ру прогнозирует рост 
зарплат в среднем на 7 -  
9%. А в IT-сфере - и вовсе 
на 10 - 12%.

Безликие цифры стати-
стики «Комсомолка» под-
твердила живыми приме-
рами.

- Мы планируем повы-
сить зарплату самым мало-
оплачиваемым сотрудни-
кам, чтобы не оставалось 
уже тех, кто получает мень-
ше 40 тысяч в месяц, - ска-
зал «КП» директор группы 
компаний «Сириус», произ-
водящей спецодежду, Юрий 
Савелов. - Для этого потре-
буется увеличить фонд за-
работной платы на 3%.

Конечно, источник тако-
го повышения - не только 
человеколюбие, но и эко-
номические показатели.

- Если будет рост про-
изводства, то будет чем 
обеспечивать и рост зар-
платы, - говорит Вик-
тор Ляшок. - По данным 

Мин экономразвития, 
рост производства в 
2020-м составит как 
минимум 1,5%. Сле-
довательно, на таком 
же уровне возможен 
и рост реальной зар-
платы без того, чтобы 
это дало толчок к ин-
фляции.

ЗА СЧЕТ 
ТРУДЯЩИХСЯ

Наученный горьким 
опытом, наш человек 
везде видит подлянку. 
Не получится ли так, 
что зарплату чуть-
чуть приподнимут, 
зато дополнительны-
ми обязанностями 
завалят? От такого, к 
сожалению, никто не 

застрахован.
- Увеличивать рабочее 

время у нас уже некуда, 
многие предприятия и ор-
ганизации и так по 10 часов 
в день работают. Но там, где 
есть возможность заставить 
работника трудиться еще 
дольше, начальство, ко-
нечно, воспользуется такой 
возможностью, - считает 
директор Института проблем 
глобализации, экономиче-
ский обозреватель Радио 
«КП» Михаил Делягин.

Он уверен, что на повы-
шение зарплат руководство 
толкает не только худо-
бедно встающая с колен 
экономика, но и сама си-
туация на рынке труда.

- У нас отчаянный де-
фицит не то что квалифи-
цированных, даже просто 
способных к обучению ка-
дров. Молодые люди при-
ходят с завышенными фи-
нансовыми ожиданиями и 
уверенностью, что они все 
знают и умеют. Это одно из 
«достижений» наших либе-

ралов в образовании. Да и 
даже таких новобранцев не 
хватает - «спасибо» демо-
графической яме, - говорит 
Делягин. - Чтобы удержать 
стоящие кадры, начальству 
придется раскошелиться. 
Так что особенно успеш-
ным этот год может ока-
заться для тех, кто умеет 
не только работать и впи-
тывать новые знания, но и 
торговаться, и с выгодой 
менять свое рабочее место 
в соответствии с конъюн-
ктурой.

ЛОВКОСТЬ РУК
«Комсомолка» выяснила, 

как некоторые руководите-
ли добиваются повышения 
зарплаты, не повышая ее ни 
на копейку.

- Вот получал человек, 
например, 30 тысяч в ме-
сяц, - пояснил Виктор Ля-
шок. - А потом его ставку 
увеличили в два раза, а его 
самого оформили на пол-
ставки. У него ничего не 
изменилось: он работает 
столько же, сколько и пре-
жде, и столько же получает. 
Но в отчетах для Росстата 
учитывается размер пол-
ной ставки, и получилось, 
что на этом рабочем месте 
зарплата выросла в 2 раза. 
К таким хитростям при-
бегают некоторые руково-
дители бюджетных пред-
приятий, это было в ходу, 
например, когда исполняли 
майские указы президен-
та о повышении зарплат в 
бюджетной сфере.

Программа 
о том, 

что касается 
каждого! 

Слушайте «Экономику» 
по будням в 17.00 (мск) 

на  Радио «КП»

FM.KP.
RU
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Повышение зарплаты

Найти 
работу 
в другом 
регионе

Уволиться

Смена 
профессии

Новую 
должность

По данным Авито.ру.

Две трети россиян 

рассчитывают 

на прибавку 

к жалованью. 

Обоснованны ли 

их ожидания - 

разбираемся 

с экспертами.

Елена КРИВЯКИНА

«Регуляторная гильотина» 
будет действовать 
весь этот год - 
до 1 января 2021-го.

Тотальную ревизию контроль-
но-надзорной деятельности в 
правительстве уже назвали «регу-
ляторной гильотиной». Бизнесме-
ны устали жаловаться: им прихо-
дится вести бизнес по правилам, 
часто не имеющим никакой связи 
с нынешним днем. Тысячи норм 
действуют еще со времен СССР. 
И вот правительство наконец 
решило прошерстить законода-
тельство.

- Я подписал постановление об 
отмене с 1 января 1259 устарев-
ших правительственных актов 
РСФСР, и в ближайшее время 
выйдет документ по еще почти 3,6 
тысячи актов СССР, - сообщил 
Дмитрий Медведев на совещании 
с вице-премьерами.

Как рассказал вице-премьер 
Константин Чуйченко, документ 
об обмене 3,6 тысячи актов СССР 
Медведев получит на подпись не 
позднее 24 января. Таким обра-
зом, большая часть устаревших 
актов советского периода будет 
отменена с 1 февраля 2020 года.

Кроме того, сообщил Чуйчен-
ко, подготовлен и проходит обще-
ственное обсуждение проект об 
отмене 2412 ведомственных актов 
СССР и РСФСР. Также планиру-
ется отменить 7 тысяч норм, при-
нятых уже после распада СССР.

Полностью контрольно-
надзорная реформа должна завер-
шиться до 1 января 2021 года. С 
этого времени все действовавшие 
ранее обязательные требования, 
которые не будут одобрены или 
изменены, автоматически утра-
тят силу.

При этом Медведев уточнил, 
что все социально-трудовые га-
рантии и льготы будут сохранены.

Еще один подписанный пре-
мьером документ касается допол-
нительной закупки за рубежом 
лекарств для неизлечимо боль-
ных детей. Из Резервного фонда 
правительства на это выделено 
22 миллиона рублей. Речь о 8 
незарегистрированных в России 
психотропных препаратах, в том 
числе фризиуме. Эти препараты 
родители больных детей были вы-
нуждены покупать в интернете, за 
что на них, случалось, заводили 
уголовные дела.

Премьер напомнил, что с 1 мар-
та вступят в силу поправки об об-
ращении лекарств.

- На их основании врачи смо-
гут уже без проблем назначать и 
детям, и взрослым наркотические 
и психотропные препараты, даже 
если они не зарегистрированы в 
нашей стране и не производят-
ся, - сказал Медведев.

 ■ В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ

Медведев 
отменил 1259 
устаревших 
актов РСФСР

Зарплаты в 2020-м 
вырастут, но работать 
придется больше

Россия
www.kp.ru 5 15.01.2020 Политкухня

Роман ГОЛОВАНОВ

Как власти снять недоволь-
ство россиян? И отчего у нас 
мечтают возродить СССР? Об 
этом «КП» поговорила с док-
тором исторических наук Ва-
лерием СОЛОВЬЕМ.

«ПОКА О РЕВОЛЮЦИИ 
ГОВОРИТЬ РАНО»

- Валерий Дмитриевич, в по-
литтусовке бродит мнение, что 
Россия беременна новой рево-
люцией.

- Всегда есть какое-то число 
недовольных, готовых пойти 
на улицу. Здесь важна динами-
ка: эта группа увеличивается 
или уменьшается? Важна го-
товность тех, кто не собирает-
ся выйти на улицу, поддержать 
протестующих. Да, сегодня 
тех, кто говорит о своей готов-
ности участвовать в полити-
ческих событиях, становится 
больше. Это не большинство 
населения. Но у общества рас-
тет понимание мотивов тех, 
кто готов участвовать в про-
тестах. По моим прогнозам, 
эта тенденция будет набирать 
силу. Однако пока о револю-
ции говорить рано.

- У нас активны либералы. Но 
народ их не любит. Горбачева 
проклинают за развал Союза. 
Чубайса готовы разорвать за 
слова про лживость СССР. Раз-
ве за ними пойдут?

- Дело не в том, за кем пой-
дут. А в том, кто готов выйти 
на улицы. Если вы проклинае-
те, сидя у телевизора, - вы ни 
на что не влияете. Либераль-
ная аудитория более мобили-
зована, чем патриотическая. 
Власть у нас воспринимает па-
триотизм как пассивное нечто: 
если вы патриоты, то вы нас 
должны поддерживать. Кто 
из черносотенцев (тогдаш-
них патриотов) встал за царя 
в 1917-м? Почти никто.

- Но людей что-то останавли-
вает от бунта на улицах?

- Страх исторический и вос-
поминания. Люди связывают 
90-е годы с тем, что произошло 
в перестройку. По масштабам 
это была революция. Есть и 
эффект от пропаганды, кото-
рая противопоставляет хаос 
90-х годов порядку современ-
ности. Но те, кто боится, ни-
когда на улицу не выйдут. Пе-
ревороты устраивают 1 - 1,5%, 
готовые рисковать всем.

СПАСУТ 
НЕ СИЛОВИКИ, 
А ДЕНЬГИ

- У власти сил 
хватает, чтобы все 
это подавить, ес-
ли что?..

- Да. Но важ-
ны не только си-
ловики. Власти 
нужно сделать чудо - эконо-
мический подъем. Вернуть 
людям здравый смысл - это 
я про малый и средний биз-
нес. Вот это лучшие рецепты 
от потрясений. У большинства 
есть жилье, работа. Этот ми-
нимум граждане тоже боятся 
потерять. Но бедность увели-
чивается. По статистике, у нас 
почти 50% россиян все доходы 
тратят на еду и одежду. У них 
нет возможности развиваться. 
Наши люди отпуска прово-
дят на даче, а не на море, не за 
границей. Значит, ресурсы со-
кращаются. Немецкая семья, 
если лишается работы, может 
продержаться на своих нако-
плениях 3 - 3,5 года. Сколько 
наша семья продержится? Два 
месяца?

- Нельзя сказать, что у пра-
вительства нет денег. Зачем 
правительство копит трилли-
оны?

- Они боятся глобального 
экономического кризиса. 
Боятся снижения цен на 
наш ключевой экспорт - 
на сырье. И вторая сто-
рона - власть опасается 

дальнейшего 
ухудшения отно-
шений России с 
Западом, новых 
санкций. И на 
этот случай они 
тоже готовятся.

- Если бы вы могли что-то 
поменять, какие рецепты бы 
дали?

- Все просто. Первое - от-
править в отставку правитель-
ство. Или хотя бы нескольких 
министров. Второе - сказать, 
что мы пересматриваем пен-
сионную реформу. И мы бу-
дем обсуждать с обществом 
ее новый вариант. Это обе-
спечит практически сразу 
психологический перелом в 
настроениях. Даже если при 
этом не произойдет никакого 
экономического роста. Власти 
нужно научиться говорить: 
«Мы совершили ошибку». А 
что такого? Все мы совершаем 
ошибки.

ДОБАВЬТЕ 
ЗДРАВОМЫСЛИЯ

- Это примет старшее поко-
ление. А молодежь?

- Молодежь будет жить фор-
мой, а не содержанием. Она 

ощутит реальное движение - 
не на словах. Отставка пра-
вительства - это грандиозное 
событие для России. А вот в 
это время как раз вы можете 
обсудить возвращение здра-
вого смысла в экономику. На-
пример, сегодня фискальное 
давление растет постоянно. 
Это чересчур.

Что еще можно сделать? 
Можно поднять пенсии. Я не 
считаю это популизмом. Не в 
два раза, но на 30%. Вполне 
реально. Зачем правитель-
ству копить гробовые деньги? 
Если вы повышаете пенсии, 
деньги ведь не уйдут за гра-
ницу. Их потратят в наших 
же магазинах. Они вернутся 
в нашу экономику. Если вы 
хотите получить развивающу-
юся экономику, нужно дать 
людям деньги, на которые 
они купят товары.

- Вот еще одна проблема - 
низкая рождаемость.

- Это быстро не исправишь. 
Людям где жить? Негде. Не 
только в Москве - вообще в 
России. Вы женились. Вы 
уходите от родителей. Сни-
маете квартирку. А ребен-
ка уже завести не можете - 

мотаетесь на работе, чтобы 
прокормиться. Надо начать 
программу льготной ипотеки, 
скажем, под 3% годовых. У 
вас рождается один ребенок - 
государство списывает 25% 
ипотеки, двое - 50%. Если у 
вас трое детей - ипотека по-
гашается за счет государства. 
Денег, которые сейчас есть в 
бюджете, вполне хватит.

- Почему это не делают?
- Увы, политика у нас стро-

ится исходя не из сегодняш-
них интересов человека, а из 
неких завтрашних абстрак-
ций. Что от этого люди полу-
чают? Ничего. В этом смыс-
ле политика в нулевые годы, 
когда государство не так лезло 
во все сферы, была гораздо 
разумней. Потому что надо 
оставить людям пространство 
свободы. Государству не надо 
слишком давить и пытаться 
все контролировать. А если вы 
подарите нашим людям сти-
мулы - например, программу 
льготной ипотеки, это даст 
опору для роста дальше. Что 
такое льготная жилищная 
ипотека? Это стройматериа-
лы, инфраструктура, новые 
рабочие места...

- Идеи, популярные сегодня в народе,  - 
вернуть СССР. Почему так хотят возрож-
дения умершей страны?

- А вот это оборотная сторона ощущения не-
справедливости нынешнего устройства. Люди 
боятся думать о будущем. И поэтому они не-
вольно оборачиваются в прошлое, начинают 
лелеять собственную ностальгию. Я жил при 
Советском Союзе. Жизнеспособность той си-
стемы не устояла. СССР пал очень молодым. 
Нельзя сказать, что он дряхлел, изжил себя. 
Нет, это был вполне молодой организм. Значит, 
были какие-то серьезнейшие проблемы.

- Экономические?
- Не только. Скорее, проблемы в головах. 

Никто же не вышел его защищать в 1991 году. 
Только попытка ГКЧП. Но это было выступле-
ние не народа, а элиты. Ностальгия по Союзу 
стала потом появляться. Вот 10 лет назад осо-
бо слезы по СССР никто не лил. Потому что 
был хороший рост экономический. Казалось, 
есть будущее.

Сейчас массовое ощущение, что ясного буду-
щего нет. Тут появляются ораторы, которые го-
ворят: а вы вспомните, как было замечательно 
в Советском Союзе. Это форма анестезии. Это 
увод общества от решения проблем будущего. 
А в будущее придется идти. Если люди не хотят 
идти сами, то их потащат туда.

- Люди не верят в завтрашний день. Что 
с этим делать?

- Ценности задаются сверху вниз. Власть 
должна внушить людям чувство уверенности. 
Но для этого мало пропаганды. На чем пропа-
ганда у нас паразитирует? На том, как плохо на 
Украине. Это не связано с будущим. Нам гово-
рят: не надо ничего менять, иначе будет хуже. 
А власть должна предложить образ будущего 
и подтвердить это какими-то шагами. Какими? 
Проводить рациональную экономическую по-
литику, тратить миллиарды не на престижные 
проекты, а на то, что нужно людям. Отменить 

подоходный налог для низкооплачиваемых 
категорий. Ввести дифференцированный по-
доходный налог. Его повышение может быть 
символическим для сверхбогатых. Но люди 
это воспримут как серьезный шаг.

- Это снимет тревогу?
- Отчасти. Но еще надо провести судебную 

реформу. Отменить палочную систему у сило-
виков. Поработать с плохими новостями. Когда 
и так все нехорошо, а вам с утра до вечера - о 
расчленениях, убийствах, у вас заходит ум за 
разум. И вообще телевидение наше очень пло-
хо влияет на психическое здоровье общества.

- Вас называют «политическим Ностра-
дамусом». Что нас ждет дальше?

- В конечном счете все будет хорошо. Нас 
ожидают полтора-два очень тяжелых года из-за 
кризиса и возможного резкого роста внеш-
неполитической турбулентности. В 2022-м, я 
думаю, ситуация начнет улучшаться.

Журналист Олег Кашин рассказывает Роману 
Голованову, какой видится Россия из Англии, 
каждый вторник в 20.00 (мск) на Радио «КП». 
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Многие хотели бы 
вернуться 

в СССР, но их 
представления 

о Союзе строятся 
на мифах.

Валерий Соловей.

СССР - анестезия от проблем
 ■ ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ

Другие интервью 
с Валерием 
Соловьем 
читайте на сайте

Что нужно людям:

Социализм 
«как при Брежневе»
или капитализм 
«как на проклятом 
Западе»?
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Петербурга в Севастополь». 
Тот отвечает: «При провер-
ке вас не было на питерском 
адресе». «Да как так?! - кри-
чу. - У меня там бухгалтер с 
доверенностью дежурит, вас 
ждет!» Прилетаю из Питера 
в Крым, подаю новое заяв-
ление и утром пораньше бе-
гу в управление. Там опять: 
«Мы вам отказали, не было 
на адресе». «Когда успели?! Я 
в 18.00 вечера подал, а сейчас 
9.15 утра! Что вы делаете?! - 
говорю начальнику. - Зачем?! 
Вы хотите, чтобы мы отсюда 
убрались?»

По словам Татко, та же 
история с землей. Здесь мало 
кто верит, что при покупке 
можно гарантированно по-
лучить законные документы. 
Что не появится из какой-
нибудь Жмеринки еще один 
«законный владелец». Пото-
му, дескать, местные суды и 
завалены делами русских с 
материка, наивно влезших 
в крымские земельные дела 
(говорит, что еще несколько 
лет назад покупку-продажу 
крымской земли можно бы-
ло легко оформить в... укра-
инском Херсоне, что делало 
масштаб махинаций еще бо-
лее разнузданным).

Отчаявшись найти землю, 
Татко попробовал взять в 
аренду заброшенные участ-
ки, но хозяева поступали по-
крымски сурово.

- Они выкатывали такую 
цену, словно я - их пред-
смертная мессия и обеспе-
чу безбедную жизнь им, а 
также их внукам и прав-
нукам, - говорит он.

Дело дошло до губер-
натора Севастополя. 
Дмитрий Овсянников 
(тогда он был на этой 
должности) дал указа-
ние - выделить нако-
нец упрямцу для мор-
ской фермы прибрежную 
землю! Слово губернатора 
звучало решительно и бес-
поворотно.

Татко к тому времени, заму-
чив все инстанции, выиграл 
конкурс на акваторию и по-
ступил резонно - пока име-
нем губернатора чиновники 
ищут ему землю, он в море 
«посеял» первые 100 тонн ми-
дий на 30 миллионов рублей. 
За два года-то землю должны 
найти, к тому времени уро-
жай и поспеет.

- Но чиновники пишут: 
«Подбирайте сами варианты». 
Подобрал - отказ, подобрал - 
отказ. И так 13 раз. Бывает, 
найдешь пустырь, 30 лет как 
земля у колхоза брошенная - 
чиновники против: колхоз-
ники будут ее обрабатывать. 
Что?! И где они - колхозни-
ки?! - срывается Сергей. - Пи-
шу губернатору - вы же дали 
поручение. Вы же обещали! 
Давайте вместе сядем у кар-
ты, куда ткнете, то возьму. У 

меня весной поспеют мидии, 
где мне их складировать, об-
рабатывать?! Получаю отказ.

- Саботаж? - начинаю до-
гадываться, к чему ведет Сер-
гей.

- Мой знакомый там (взгляд 
в потолок) так и говорит...

- Но налоги, рабочие места, 
репутация Крыма как витрины 
Русского мира... - цепляюсь я 
за материковую логику.

- Не рассуждают тут так, - 
вздыхает. - Репутация, эконо-
мика... Для них это бред! За-
дача одна. Чтобы я пришел к 
ним сам. Договариваться. Вот 
только зря - взяток я не даю...

ЖАЛОБЫ 
НА ПОНАЕХАВШИХ: 
НАДМЕННОСТЬ, ЗАБОРЫ

Ворчанье самих крымчан 
надо слушать отрешенно, ме-
дитативно. Как музыку. Как 
осенний дождь. В Вологде 
окают, в Питере хандрят, в 
Ростове базарят, а в Крыму - 
ворчат.

Местная особенность.
Сядешь на кухне с местным 

приятелем, у которого, как и у 
всех здесь, два разноцветных 
паспорта, и включаешься во 
всекрымский стон.

Что материковые - занос-
чивы и высокомерны.

Что они готовы «загадить 
последний заповедный крым-
ский уголок».

Что цены в магазинах на 
треть выше, чем в Красно-
даре.

Что откаты при России вы-
росли до 30 процентов (ну так 
тут говорят).

Что хваленые российские 
инвесторы платят копейку, 
а работы требуют на рубль.

Что за дороги - спасибо, но 
и за пробки - тоже «спасибо».

Что Крым - это не совсем 
Россия, что Крым - это Крым.

- Почему вы в России так 
любите заборы?! - ворчал або-
риген. - Вы, похоже, повер-
нуты на них. Не дома стро-
ите - крепости. К морю не 
пройдешь...

Но ты, «заносчивый тип с 
материка», уже понял - мест-
ные, пусть и на свой фирмен-
ный ворчливый манер, рады 
России. Она богаче Украи-
ны. И все-таки своя. С одной, 
правда, важной поправкой - 
Россия сюда еще не совсем 
пришла. Что-то держит ее в 
пути.

Да и в тебе - те же подозре-
ния... Мой оператор, россий-
ский «Билайн», например, за 
пару дней в Крыму списал с 
меня 10 тысяч рублей, по-
считав, что я за границей. Ни 
одного банкомата «всерос-
сийского» здесь не найдешь, 
ни даже Яндекс.Такси, про-
сти господи...

Не зря крымский ветеран-
инвестор, банкир Александр 
Лебедев говорил мне:

- Для меня загадка - почему 
главы многих компаний хо-
дят в Кремль и просят разре-
шения не работать в Крыму?

Хотя по мне - загадки и нет.

«ЛЕВ» - БАНКРОТ
Перед самым отлетом за-

ехал в знаменитый сафари-
парк «Тайган», когда-то один 
из самых успешных инвест-
проектов Крыма.

Это был его последний 
день. Назавтра решением 
суда его закрывали...

В симпатичном туристи-
ческом городке из гостиниц, 
кафе, гуляющих павлинов 
и рычащих львов гремело: 
«Вставай, страна огромная, 

вставай на смертный бой!»
Хозяин «Тайгана» Олег 

Зубков стоял у потешно-
го броневика и на сво-
ем последнем мрачном 
шоу был похож на ба-
рина посреди горящего 
имения. Он повторял:

- Я - якорный инве-
стор Крыма! Я вложил 

десятки миллионов дол-
ларов!
Теперь Зубков разгром-

лен. Он, похоже, банкрот. И 
Крым увлеченно наблюдает, 
как методично добивают его 
«львиный» бизнес...

Суть конфликта запутан-
ная. С одной стороны, сотня 
проверяющих решительно из 
всех ведомств, напущенных 
на Зубкова, нашла причины 
для закрытия. Некоторым 
животным действительно не 
сделаны прививки, кому-то 
из них неправильно оформ-
лены паспорта...

С другой - такие, как мест-
ный депутат Сергей Богаты-
ренко, не понимают логику 
проверяющих.

- Инвестор, глядя на эту 
ситуацию со стороны, по-
боится вкладывать деньги в 

Крым, - говорит Богатырен-
ко. - Потому что не захочет 
увидеть себя в шкуре Зубкова: 
человек не взял ни копейки 
из бюджета, создал уникаль-
ные парки, а теперь на него 
началась травля.

Ирония судьбы - Зубков 
поддержал «крымскую вес-
ну», агитировал за воссоеди-
нение с Россией.

- Никогда не думал, что в 
России, моей родной стране, 
будет столько несправедливо-
сти! - говорит он. - Я пришел 
с предложениями к новому 
местному правительству, на 
что один вице-премьер ска-
зал: «Ты что, надеешься, что 
тебе бесплатно дадут землю? 
Никогда этого не будет!» И что 
интересно: он имел в виду не 
отчисление в бюджет, не арен-
ду, не выкуп, а взятку! Причем 
ее размер обычно здесь превы-
шает размер инвестпроекта. Я 
не собираюсь платить!

- И в итоге...
- Я получил уничтожение 

своего бизнеса, - разводит ру-
ками Зубков. - Получил сот-
ню проверок, 150 судебных 
заседаний! Я стал профессио-
нальным юристом. Я так под-
наторел в юриспруденции, 
что наловчился отбиваться 
от чинуш с помощью судов. 
Но степень бюрократизации 
в России запредельная. Ко-
личество пустых ненужных 
отчетов возросло в сотни раз! 
Сегодня вся работа - это бу-
мажка на бумажку.

- Мне говорят: единствен-
ный способ спасти бизнес и 
животных - надо идти, дого-
вариваться, - нехорошо сме-
ется Зубков.

- Что значит договаривать-
ся?

- Покаяться. Замолчать.

- И все?! - удивляюсь. - Так 
покайтесь.

- Не могу. Привык сво-
бодно выражать свои мыс-
ли. Неужели это непомерная 
роскошь?

ВОЗМУТИТЕЛЬНОЕ 
ВОРЧАНЬЕ

Тут я вспомнил слова укра-
инского политика Василия 
Волги.

Отвечая на вопрос, есть ли 
недовольные в Крыму, он 
рассказал о встрече с кем-то 
из высокопоставленных «с 
материка» чинов в Симфе-
рополе.

«Крым - это стратегический 
объект России, - сказал Волге 
чин. - Непотопляемый авиа-
носец. И если кто-то собира-
ется расшатывать ситуацию 
на стратегическом объекте, 
мы это не позволим. Мы 
знаем цену их гражданской 
совести. Мы видим людей в 
руководстве Крыма, которые 
лет пять назад били себя пят-
кой в грудь, клянясь в любви 
к Украине, заставляя крым-
ские кинотеатры показывать 
фильмы только на украин-
ском. Сегодня они точно так 
же клянутся в любви к Рос-
сии. Цена их известна...»

Пробираясь сквозь «все-
союзную» стройку к ослепи-
тельному гиганту-аэропорту, 
я думал: а если беда в том, что, 
мы, материковые, сейчас обу-
страиваем Крым под себя, его 
не понимая?

Мы торопимся.
А Крым надо слушать. И 

кто знает, может, возмути-
тельным своим ворчаньем 
он просто показывает нам... 
самих себя?

Почему из Крыма выживают      русский бизнес

«Гражданскую оборону» 
Владимира Ворсобина слушайте 

по вторникам в 13.00 (мск) 
на Радио «КП»
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Крымский сафари-парк «Тайган» бизнесмена 
Олега Зубкова (он на фото) был местной 

достопримечательностью. А теперь он - банкрот. 
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Бывший питерский, 
а теперь крымский 

бизнесмен 
Сергей Татко шутит: 
«Если превращусь 

в местного - пристрелите». 

Начало 
репортажа, 
много фото 
и обсуждение - 
на сайте

Аудиоверсию слушайте 
на radiokp.ru.
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Окончание.  
Начало в номере  
за 14 января с. г.  
и на сайте kp.ru.

Владимир ВОРСОБИН

Журналист «Комсомольской 
правды», еще не бывавший в 
Крыму после его возвращения, 
приехал и поразился разнице! 
Но еще больше удивило, что 
сюда, несмотря на санкции, 
рискуют вкладывать деньги 
российские и иностранные ин-
весторы. Но их отсюда бук-
вально гонят. Как же так?

ПАМЯТНИК ПРАВОСУДИЮ
По словам бизнесменов с 

материка, даже ЧКХ (Чисто 
Крымская Херня) детский 
лепет по сравнению с заве-
зенной россиянами в Крым 
гадостью - Страхом Прини-
мать Решения.

При Украине, дескать, все 
было проще: после выборов 
победившая партия в горсо-
вете «банковала» и решала все 
вопросы, распределяя зем-
лю нужным людям. Теперь 
другая крайность - мэрию так 
трясут проверками, что чи-
новники просто отказывают-
ся брать на себя ответствен-
ность по принципу: «Если не 
принял решение - максимум 
уволят, а если принял и оно 
оказалось неправильным - 
посадят».

В итоге занесенные с мате-
рика в Крым бизнес-проекты 
исчезают в бесконечных судах.

- Чиновники по секрету го-
ворят - мы, конечно, козлы, 
подняли аренду, но снизить 
ее уже не можем, - жалуются 
бизнесмены. - Прокурор ре-
шит - бюджет понес ущерб 
- и чинуш обязательно по-
садит. И прокурора понять 
можно - если не посадит, то 
подозрение вызовет уже он.

Но в этой стройной версии 
есть одна проблема.

Она сейчас передо мной. 
Прямо на пляже, в паре ме-
тров от волн. Отель «Калип-
со». Памятник загадочному 
русско-крымскому правосу-
дию.

Этот симпатичный само-
строй (отель долгое время 
числился спасательной ба-
зой) должны были снести 
еще в 2016-м в рамках борь-
бы с незаконной застройкой 
в стометровой прибрежной 
зоне. Но, несмотря на страш-
ных крымских прокуроров и  
мэрию, не снесли. Владелец 
«Калипсо», депутат Госсове-
та Крыма Иван Луценко, до-
казал, что на пляже строить 
нормально. А затем продал 
отель гражданину Израиля.

Насладившись этой ЧКХ, я 
двинулся дальше - под Ялту, 
где живет еще один патри-
отище - русский парень из 
Петербурга. По зову родины 
на третий день «крымской 

весны» он переехал сюда с 
женой, детьми и собаками. 
И решил открыть ферму по 
выращиванию мидий...

ВЕЧНО НЕДОВОЛЬНЫЕ
Тихий. Несезонный. В от-

сутствие курортников - нето-
ропливый. Абсолютно равно-
душный ко всему, в чем нет 
практической пользы.

Настоящий Крым.
Ты едешь горным серпан-

тином, влетаешь в облако. 
И в тумане ловишь себя на 
мысли: «А знаем ли мы, люди 
с материка, этот полуостров? 
Знаем, с чем имеем дело?»

Здесь ты подхватываешь две 
эмоции. Сначала - восторг. 
Василий Волга, украинский 
политик, восхищенно рас-
сказывает:

- Если бы украинец, кото-
рый не был в Крыму семь лет, 
приехал сюда, он бы обалдел. 
Полуостров вздыбился! Это 
словно всесоюзная стройка! 
И как, - радуется он. - Мощ-
но, величественно Москва 
решает застарелые проблемы!

Крымские татары 20 лет 
требовали узаконить захва-
ченную ими землю? Да за-
бирайте.

Главную мечеть хотите? Вот 
вам миллиард. Стройте.

Дефицит детсадов и школ? 
Теперь они щедро рассыпаны 
по Крыму.

Новые дороги? Аэропорт? 
Вот еще сотни миллиардов. 
Берите.

Волга немного садист. Он 
с удовольствием жжет в 
YouTube израненные сердца 
 обескрымленных украинцев, 
смакуя, в каком шоколаде 
сегодня живут «изменники»...

Но когда речь заходит (ну 

как пройти мимо этого слона) 
о теме щекотливой - о недо-
вольстве... крымчан, тут наш 
брат, человека с материка, за-
водится сразу.

Он крымским недоволь-
ством страшно раздражен. 
На его лице появляется чуть 
злая и по-имперски чуть 
снисходительная усмешка, 
которую я видел у русских в 
Абхазии: мы мало даем?!

Мой новый знакомый - ин-
вестор с материка Дмитрий, 
открывший под Симферопо-
лем производство радиаторов 
отопления, хмурится.

- В Москве переехать в 
Крым кажется сказочной 
идеей, но, когда ты живешь 
уже здесь, хочется назад. Из-
за местного менталитета. Как 
же я устал от местного вор-
чания! Мол, при Украине 
машин было мало, Россия 
пришла - начались пробки. 
«Так при Украине машины 
были дорогие, а теперь до-
ступные - вы же их и пона-
купили!» - объясняешь. А эти 
только машут руками: «Ой (на 
одесский манер), чё ты начи-
наешь!» И снова стонут: «Тех-
ники строительной нагнали, 
не проехать». Так у вас 20 лет 
ничего не делалось! Не, - ка-
чает головой инвестор. - Им 
не угодишь...

- Тут главная проблема - 
кадры, - говорит Дмитрий. - 
Спецов нет совсем. Началь-
ника производства и зама я 
привез с материка. Прихо-
дится снимать им квартиры.

- А научить местного? - спра-
шиваю.

Задумчивый взгляд.
- Это невозможно объяс-

нить, - наконец говорит Дми-
трий. - Поживете здесь с год 

и все поймете. Крымчане - 
другие люди! Большая часть 
привыкла работать с июня 
по август - в сезон делать на-
колки в Ялте под мостом за 
сотню тысяч в месяц, сдавать 
квартиру курортникам, а по-
том год бездельничать. Им не 
хочется работать ежедневно.

«ЕСЛИ ПРЕВРАЩУСЬ 
В МЕСТНОГО - 
ПРИСТРЕЛИТЕ»

Под Ялтой у меня новая 
встреча еще c одним матери-
ковым инвестором - Сергеем 
Татко. У того к островным 
нежности еще меньше.

- Здесь работать никто не 
хочет, - пожимает плечами 
бизнесмен. - Наемный со-
трудник тут считает тебя род-
ственником, ты ему чем-то 
обязан. И неминуемо прихо-
дишь к выводу - лучше при-
везти работников с материка. 
Крым привык к роли потре-
бителя, ему надо учиться быть 
производителем. А чтобы из-
менить менталитет (вздыха-
ет) - нужно много времени.

- Но многие на материке меч-
тают приехать в Крым и от-
крыть свой бизнес, - говорю 
(мои подозрения, что Татко 
сгущает краски, крепнут - у 
того же Дмитрия с его ради-
аторами, например, бизнес 
идет прекрасно).

Бизнесмен расхохотался.
- Не лезьте, ребята, сюда, - 

качает головой. - Хотите сэ-
кономить здоровье и инве-
стиции - пока сидите дома.  
Да и привозить с матери-
ка чиновников, чтобы они 
спасли Крым, бессмысленно -  
они быстро становятся крым-
скими. Я друзьям в шутку го-
ворю (подмигивает): «Если 

я превращусь в местного - 
пристрелите».

- То есть?!
- Тут, - вздыхает, - такая 

история...

«ХОТИТЕ, ЧТОБЫ МЫ 
ОТСЮДА УБРАЛИСЬ?»

Бывший директор питер-
ского казино «Конти» Сергей 
Татко прилетел в Крым сразу 
после знаменитого референ-
дума. Причем он был обуян 
двумя идеями сразу.

- Жена ругает, мол, пере-
шкалило меня с патриотиз-
мом, - вздыхает Татко. - Но я 
исходил из простой логики - 
если Путин подписал зако-
ны для крымских инвесторов, 
значит, нас здесь ждут.

Бизнесмен мечтал открыть 
ферму по выращиванию ми-
дий. И в 2014-м таких бизнес-
энтузиастов в Крым понаеха-
ло много. Тогда казалось, что 
замордованный силовиками 
и бюрократами русский биз-
нес, перекочевав в романти-
ческий «Крымнаш», расцве-
тет.

Но из тех бизнес-проектов 
до 2019-го дожили единицы.

- Питерские знакомые ви-
ноделы, - говорит Татко, - 
смогли получить в Крыму 11 
гектаров только в этом году, 
то есть через пять лет... У 
остальных или сдали нервы, 
или закончились деньги. У 
меня, кстати, 13 отказов по 
земле.

- Почему?
- Скоро поймешь, - усмех-

нулся инвестор. - Звоню, 
например, заместителю на-
чальника Федерального на-
логового управления, говорю: 
«Вы мне четыре раза отказали 
в перерегистрации юрлица из 

Почему из Крыма выживают      русский бизнес
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Даже зимний Крым - это прежде всего море! И Россия. Попробуйте переубедить в этом  
хотя бы вот таких моржей, устроивших новогоднее купание в Крыму с флагами России и Евпатории.   
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Петербурга в Севастополь». 
Тот отвечает: «При провер-
ке вас не было на питерском 
адресе». «Да как так?! - кри-
чу. - У меня там бухгалтер с 
доверенностью дежурит, вас 
ждет!» Прилетаю из Питера 
в Крым, подаю новое заяв-
ление и утром пораньше бе-
гу в управление. Там опять: 
«Мы вам отказали, не было 
на адресе». «Когда успели?! Я 
в 18.00 вечера подал, а сейчас 
9.15 утра! Что вы делаете?! - 
говорю начальнику. - Зачем?! 
Вы хотите, чтобы мы отсюда 
убрались?»

По словам Татко, та же 
история с землей. Здесь мало 
кто верит, что при покупке 
можно гарантированно по-
лучить законные документы. 
Что не появится из какой-
нибудь Жмеринки еще один 
«законный владелец». Пото-
му, дескать, местные суды и 
завалены делами русских с 
материка, наивно влезших 
в крымские земельные дела 
(говорит, что еще несколько 
лет назад покупку-продажу 
крымской земли можно бы-
ло легко оформить в... укра-
инском Херсоне, что делало 
масштаб махинаций еще бо-
лее разнузданным).

Отчаявшись найти землю, 
Татко попробовал взять в 
аренду заброшенные участ-
ки, но хозяева поступали по-
крымски сурово.

- Они выкатывали такую 
цену, словно я - их пред-
смертная мессия и обеспе-
чу безбедную жизнь им, а 
также их внукам и прав-
нукам, - говорит он.

Дело дошло до губер-
натора Севастополя. 
Дмитрий Овсянников 
(тогда он был на этой 
должности) дал указа-
ние - выделить нако-
нец упрямцу для мор-
ской фермы прибрежную 
землю! Слово губернатора 
звучало решительно и бес-
поворотно.

Татко к тому времени, заму-
чив все инстанции, выиграл 
конкурс на акваторию и по-
ступил резонно - пока име-
нем губернатора чиновники 
ищут ему землю, он в море 
«посеял» первые 100 тонн ми-
дий на 30 миллионов рублей. 
За два года-то землю должны 
найти, к тому времени уро-
жай и поспеет.

- Но чиновники пишут: 
«Подбирайте сами варианты». 
Подобрал - отказ, подобрал - 
отказ. И так 13 раз. Бывает, 
найдешь пустырь, 30 лет как 
земля у колхоза брошенная - 
чиновники против: колхоз-
ники будут ее обрабатывать. 
Что?! И где они - колхозни-
ки?! - срывается Сергей. - Пи-
шу губернатору - вы же дали 
поручение. Вы же обещали! 
Давайте вместе сядем у кар-
ты, куда ткнете, то возьму. У 

меня весной поспеют мидии, 
где мне их складировать, об-
рабатывать?! Получаю отказ.

- Саботаж? - начинаю до-
гадываться, к чему ведет Сер-
гей.

- Мой знакомый там (взгляд 
в потолок) так и говорит...

- Но налоги, рабочие места, 
репутация Крыма как витрины 
Русского мира... - цепляюсь я 
за материковую логику.

- Не рассуждают тут так, - 
вздыхает. - Репутация, эконо-
мика... Для них это бред! За-
дача одна. Чтобы я пришел к 
ним сам. Договариваться. Вот 
только зря - взяток я не даю...

ЖАЛОБЫ 
НА ПОНАЕХАВШИХ: 
НАДМЕННОСТЬ, ЗАБОРЫ

Ворчанье самих крымчан 
надо слушать отрешенно, ме-
дитативно. Как музыку. Как 
осенний дождь. В Вологде 
окают, в Питере хандрят, в 
Ростове базарят, а в Крыму - 
ворчат.

Местная особенность.
Сядешь на кухне с местным 

приятелем, у которого, как и у 
всех здесь, два разноцветных 
паспорта, и включаешься во 
всекрымский стон.

Что материковые - занос-
чивы и высокомерны.

Что они готовы «загадить 
последний заповедный крым-
ский уголок».

Что цены в магазинах на 
треть выше, чем в Красно-
даре.

Что откаты при России вы-
росли до 30 процентов (ну так 
тут говорят).

Что хваленые российские 
инвесторы платят копейку, 
а работы требуют на рубль.

Что за дороги - спасибо, но 
и за пробки - тоже «спасибо».

Что Крым - это не совсем 
Россия, что Крым - это Крым.

- Почему вы в России так 
любите заборы?! - ворчал або-
риген. - Вы, похоже, повер-
нуты на них. Не дома стро-
ите - крепости. К морю не 
пройдешь...

Но ты, «заносчивый тип с 
материка», уже понял - мест-
ные, пусть и на свой фирмен-
ный ворчливый манер, рады 
России. Она богаче Украи-
ны. И все-таки своя. С одной, 
правда, важной поправкой - 
Россия сюда еще не совсем 
пришла. Что-то держит ее в 
пути.

Да и в тебе - те же подозре-
ния... Мой оператор, россий-
ский «Билайн», например, за 
пару дней в Крыму списал с 
меня 10 тысяч рублей, по-
считав, что я за границей. Ни 
одного банкомата «всерос-
сийского» здесь не найдешь, 
ни даже Яндекс.Такси, про-
сти господи...

Не зря крымский ветеран-
инвестор, банкир Александр 
Лебедев говорил мне:

- Для меня загадка - почему 
главы многих компаний хо-
дят в Кремль и просят разре-
шения не работать в Крыму?

Хотя по мне - загадки и нет.

«ЛЕВ» - БАНКРОТ
Перед самым отлетом за-

ехал в знаменитый сафари-
парк «Тайган», когда-то один 
из самых успешных инвест-
проектов Крыма.

Это был его последний 
день. Назавтра решением 
суда его закрывали...

В симпатичном туристи-
ческом городке из гостиниц, 
кафе, гуляющих павлинов 
и рычащих львов гремело: 
«Вставай, страна огромная, 

вставай на смертный бой!»
Хозяин «Тайгана» Олег 

Зубков стоял у потешно-
го броневика и на сво-
ем последнем мрачном 
шоу был похож на ба-
рина посреди горящего 
имения. Он повторял:

- Я - якорный инве-
стор Крыма! Я вложил 

десятки миллионов дол-
ларов!
Теперь Зубков разгром-

лен. Он, похоже, банкрот. И 
Крым увлеченно наблюдает, 
как методично добивают его 
«львиный» бизнес...

Суть конфликта запутан-
ная. С одной стороны, сотня 
проверяющих решительно из 
всех ведомств, напущенных 
на Зубкова, нашла причины 
для закрытия. Некоторым 
животным действительно не 
сделаны прививки, кому-то 
из них неправильно оформ-
лены паспорта...

С другой - такие, как мест-
ный депутат Сергей Богаты-
ренко, не понимают логику 
проверяющих.

- Инвестор, глядя на эту 
ситуацию со стороны, по-
боится вкладывать деньги в 

Крым, - говорит Богатырен-
ко. - Потому что не захочет 
увидеть себя в шкуре Зубкова: 
человек не взял ни копейки 
из бюджета, создал уникаль-
ные парки, а теперь на него 
началась травля.

Ирония судьбы - Зубков 
поддержал «крымскую вес-
ну», агитировал за воссоеди-
нение с Россией.

- Никогда не думал, что в 
России, моей родной стране, 
будет столько несправедливо-
сти! - говорит он. - Я пришел 
с предложениями к новому 
местному правительству, на 
что один вице-премьер ска-
зал: «Ты что, надеешься, что 
тебе бесплатно дадут землю? 
Никогда этого не будет!» И что 
интересно: он имел в виду не 
отчисление в бюджет, не арен-
ду, не выкуп, а взятку! Причем 
ее размер обычно здесь превы-
шает размер инвестпроекта. Я 
не собираюсь платить!

- И в итоге...
- Я получил уничтожение 

своего бизнеса, - разводит ру-
ками Зубков. - Получил сот-
ню проверок, 150 судебных 
заседаний! Я стал профессио-
нальным юристом. Я так под-
наторел в юриспруденции, 
что наловчился отбиваться 
от чинуш с помощью судов. 
Но степень бюрократизации 
в России запредельная. Ко-
личество пустых ненужных 
отчетов возросло в сотни раз! 
Сегодня вся работа - это бу-
мажка на бумажку.

- Мне говорят: единствен-
ный способ спасти бизнес и 
животных - надо идти, дого-
вариваться, - нехорошо сме-
ется Зубков.

- Что значит договаривать-
ся?

- Покаяться. Замолчать.

- И все?! - удивляюсь. - Так 
покайтесь.

- Не могу. Привык сво-
бодно выражать свои мыс-
ли. Неужели это непомерная 
роскошь?

ВОЗМУТИТЕЛЬНОЕ 
ВОРЧАНЬЕ

Тут я вспомнил слова укра-
инского политика Василия 
Волги.

Отвечая на вопрос, есть ли 
недовольные в Крыму, он 
рассказал о встрече с кем-то 
из высокопоставленных «с 
материка» чинов в Симфе-
рополе.

«Крым - это стратегический 
объект России, - сказал Волге 
чин. - Непотопляемый авиа-
носец. И если кто-то собира-
ется расшатывать ситуацию 
на стратегическом объекте, 
мы это не позволим. Мы 
знаем цену их гражданской 
совести. Мы видим людей в 
руководстве Крыма, которые 
лет пять назад били себя пят-
кой в грудь, клянясь в любви 
к Украине, заставляя крым-
ские кинотеатры показывать 
фильмы только на украин-
ском. Сегодня они точно так 
же клянутся в любви к Рос-
сии. Цена их известна...»

Пробираясь сквозь «все-
союзную» стройку к ослепи-
тельному гиганту-аэропорту, 
я думал: а если беда в том, что, 
мы, материковые, сейчас обу-
страиваем Крым под себя, его 
не понимая?

Мы торопимся.
А Крым надо слушать. И 

кто знает, может, возмути-
тельным своим ворчаньем 
он просто показывает нам... 
самих себя?

Почему из Крыма выживают      русский бизнес

«Гражданскую оборону» 
Владимира Ворсобина слушайте 

по вторникам в 13.00 (мск) 
на Радио «КП»
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Крымский сафари-парк «Тайган» бизнесмена 
Олега Зубкова (он на фото) был местной 

достопримечательностью. А теперь он - банкрот. 
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Бывший питерский, 
а теперь крымский 

бизнесмен 
Сергей Татко шутит: 
«Если превращусь 

в местного - пристрелите». 

Начало 
репортажа, 
много фото 
и обсуждение - 
на сайте

Аудиоверсию слушайте 
на radiokp.ru.
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Окончание.  
Начало в номере  
за 14 января с. г.  
и на сайте kp.ru.

Владимир ВОРСОБИН

Журналист «Комсомольской 
правды», еще не бывавший в 
Крыму после его возвращения, 
приехал и поразился разнице! 
Но еще больше удивило, что 
сюда, несмотря на санкции, 
рискуют вкладывать деньги 
российские и иностранные ин-
весторы. Но их отсюда бук-
вально гонят. Как же так?

ПАМЯТНИК ПРАВОСУДИЮ
По словам бизнесменов с 

материка, даже ЧКХ (Чисто 
Крымская Херня) детский 
лепет по сравнению с заве-
зенной россиянами в Крым 
гадостью - Страхом Прини-
мать Решения.

При Украине, дескать, все 
было проще: после выборов 
победившая партия в горсо-
вете «банковала» и решала все 
вопросы, распределяя зем-
лю нужным людям. Теперь 
другая крайность - мэрию так 
трясут проверками, что чи-
новники просто отказывают-
ся брать на себя ответствен-
ность по принципу: «Если не 
принял решение - максимум 
уволят, а если принял и оно 
оказалось неправильным - 
посадят».

В итоге занесенные с мате-
рика в Крым бизнес-проекты 
исчезают в бесконечных судах.

- Чиновники по секрету го-
ворят - мы, конечно, козлы, 
подняли аренду, но снизить 
ее уже не можем, - жалуются 
бизнесмены. - Прокурор ре-
шит - бюджет понес ущерб 
- и чинуш обязательно по-
садит. И прокурора понять 
можно - если не посадит, то 
подозрение вызовет уже он.

Но в этой стройной версии 
есть одна проблема.

Она сейчас передо мной. 
Прямо на пляже, в паре ме-
тров от волн. Отель «Калип-
со». Памятник загадочному 
русско-крымскому правосу-
дию.

Этот симпатичный само-
строй (отель долгое время 
числился спасательной ба-
зой) должны были снести 
еще в 2016-м в рамках борь-
бы с незаконной застройкой 
в стометровой прибрежной 
зоне. Но, несмотря на страш-
ных крымских прокуроров и  
мэрию, не снесли. Владелец 
«Калипсо», депутат Госсове-
та Крыма Иван Луценко, до-
казал, что на пляже строить 
нормально. А затем продал 
отель гражданину Израиля.

Насладившись этой ЧКХ, я 
двинулся дальше - под Ялту, 
где живет еще один патри-
отище - русский парень из 
Петербурга. По зову родины 
на третий день «крымской 

весны» он переехал сюда с 
женой, детьми и собаками. 
И решил открыть ферму по 
выращиванию мидий...

ВЕЧНО НЕДОВОЛЬНЫЕ
Тихий. Несезонный. В от-

сутствие курортников - нето-
ропливый. Абсолютно равно-
душный ко всему, в чем нет 
практической пользы.

Настоящий Крым.
Ты едешь горным серпан-

тином, влетаешь в облако. 
И в тумане ловишь себя на 
мысли: «А знаем ли мы, люди 
с материка, этот полуостров? 
Знаем, с чем имеем дело?»

Здесь ты подхватываешь две 
эмоции. Сначала - восторг. 
Василий Волга, украинский 
политик, восхищенно рас-
сказывает:

- Если бы украинец, кото-
рый не был в Крыму семь лет, 
приехал сюда, он бы обалдел. 
Полуостров вздыбился! Это 
словно всесоюзная стройка! 
И как, - радуется он. - Мощ-
но, величественно Москва 
решает застарелые проблемы!

Крымские татары 20 лет 
требовали узаконить захва-
ченную ими землю? Да за-
бирайте.

Главную мечеть хотите? Вот 
вам миллиард. Стройте.

Дефицит детсадов и школ? 
Теперь они щедро рассыпаны 
по Крыму.

Новые дороги? Аэропорт? 
Вот еще сотни миллиардов. 
Берите.

Волга немного садист. Он 
с удовольствием жжет в 
YouTube израненные сердца 
 обескрымленных украинцев, 
смакуя, в каком шоколаде 
сегодня живут «изменники»...

Но когда речь заходит (ну 

как пройти мимо этого слона) 
о теме щекотливой - о недо-
вольстве... крымчан, тут наш 
брат, человека с материка, за-
водится сразу.

Он крымским недоволь-
ством страшно раздражен. 
На его лице появляется чуть 
злая и по-имперски чуть 
снисходительная усмешка, 
которую я видел у русских в 
Абхазии: мы мало даем?!

Мой новый знакомый - ин-
вестор с материка Дмитрий, 
открывший под Симферопо-
лем производство радиаторов 
отопления, хмурится.

- В Москве переехать в 
Крым кажется сказочной 
идеей, но, когда ты живешь 
уже здесь, хочется назад. Из-
за местного менталитета. Как 
же я устал от местного вор-
чания! Мол, при Украине 
машин было мало, Россия 
пришла - начались пробки. 
«Так при Украине машины 
были дорогие, а теперь до-
ступные - вы же их и пона-
купили!» - объясняешь. А эти 
только машут руками: «Ой (на 
одесский манер), чё ты начи-
наешь!» И снова стонут: «Тех-
ники строительной нагнали, 
не проехать». Так у вас 20 лет 
ничего не делалось! Не, - ка-
чает головой инвестор. - Им 
не угодишь...

- Тут главная проблема - 
кадры, - говорит Дмитрий. - 
Спецов нет совсем. Началь-
ника производства и зама я 
привез с материка. Прихо-
дится снимать им квартиры.

- А научить местного? - спра-
шиваю.

Задумчивый взгляд.
- Это невозможно объяс-

нить, - наконец говорит Дми-
трий. - Поживете здесь с год 

и все поймете. Крымчане - 
другие люди! Большая часть 
привыкла работать с июня 
по август - в сезон делать на-
колки в Ялте под мостом за 
сотню тысяч в месяц, сдавать 
квартиру курортникам, а по-
том год бездельничать. Им не 
хочется работать ежедневно.

«ЕСЛИ ПРЕВРАЩУСЬ 
В МЕСТНОГО - 
ПРИСТРЕЛИТЕ»

Под Ялтой у меня новая 
встреча еще c одним матери-
ковым инвестором - Сергеем 
Татко. У того к островным 
нежности еще меньше.

- Здесь работать никто не 
хочет, - пожимает плечами 
бизнесмен. - Наемный со-
трудник тут считает тебя род-
ственником, ты ему чем-то 
обязан. И неминуемо прихо-
дишь к выводу - лучше при-
везти работников с материка. 
Крым привык к роли потре-
бителя, ему надо учиться быть 
производителем. А чтобы из-
менить менталитет (вздыха-
ет) - нужно много времени.

- Но многие на материке меч-
тают приехать в Крым и от-
крыть свой бизнес, - говорю 
(мои подозрения, что Татко 
сгущает краски, крепнут - у 
того же Дмитрия с его ради-
аторами, например, бизнес 
идет прекрасно).

Бизнесмен расхохотался.
- Не лезьте, ребята, сюда, - 

качает головой. - Хотите сэ-
кономить здоровье и инве-
стиции - пока сидите дома.  
Да и привозить с матери-
ка чиновников, чтобы они 
спасли Крым, бессмысленно -  
они быстро становятся крым-
скими. Я друзьям в шутку го-
ворю (подмигивает): «Если 

я превращусь в местного - 
пристрелите».

- То есть?!
- Тут, - вздыхает, - такая 

история...

«ХОТИТЕ, ЧТОБЫ МЫ 
ОТСЮДА УБРАЛИСЬ?»

Бывший директор питер-
ского казино «Конти» Сергей 
Татко прилетел в Крым сразу 
после знаменитого референ-
дума. Причем он был обуян 
двумя идеями сразу.

- Жена ругает, мол, пере-
шкалило меня с патриотиз-
мом, - вздыхает Татко. - Но я 
исходил из простой логики - 
если Путин подписал зако-
ны для крымских инвесторов, 
значит, нас здесь ждут.

Бизнесмен мечтал открыть 
ферму по выращиванию ми-
дий. И в 2014-м таких бизнес-
энтузиастов в Крым понаеха-
ло много. Тогда казалось, что 
замордованный силовиками 
и бюрократами русский биз-
нес, перекочевав в романти-
ческий «Крымнаш», расцве-
тет.

Но из тех бизнес-проектов 
до 2019-го дожили единицы.

- Питерские знакомые ви-
ноделы, - говорит Татко, - 
смогли получить в Крыму 11 
гектаров только в этом году, 
то есть через пять лет... У 
остальных или сдали нервы, 
или закончились деньги. У 
меня, кстати, 13 отказов по 
земле.

- Почему?
- Скоро поймешь, - усмех-

нулся инвестор. - Звоню, 
например, заместителю на-
чальника Федерального на-
логового управления, говорю: 
«Вы мне четыре раза отказали 
в перерегистрации юрлица из 

Почему из Крыма выживают      русский бизнес
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Даже зимний Крым - это прежде всего море! И Россия. Попробуйте переубедить в этом  
хотя бы вот таких моржей, устроивших новогоднее купание в Крыму с флагами России и Евпатории.   
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Евгений АРСЮХИН

Почему школьники 
не усваивают знания 
о нашем прошлом.

Школьники жалуются: 
учить историю невозможно. 
Самый сложный предмет. 
Чудеса, раньше зубы ломали о 
физику-математику, а сейчас 
история, стало быть, неверо-
ятно трудна. Недовольны и 
учителя: им ведь тоже не хо-
чется ставить плохие оценки. 
Плохая оценка - следователь-
но, недорабатывает учитель. 
А как тут ставить хорошие, 
сетуют педагоги, ты им так и 
сяк, а они не понимают ничего.

Между 1941-м 
и 1945-м - 
сПлошной Пробел

Что ж, посмотрим на 
школьные учебники исто-
рии, а там и ответ. Такую 
историю в самом деле учить 
затруднительно. Вот многие 
ругают ЕГЭ за то, что оце-
нивает детей по тестам. Я не 
знаю, хорошо это или плохо, 
я не педагог. Но факт: учеб-
ники истории предсказуемо 
превратились в наборы фак-
тов и тестов. Готовят к ЕГЭ. 
И разобраться в этой каше 
сложно даже взрослому.

Кажется, главная цель ав-
торов наших учебников - 
вбить в головы детям по-
следовательность событий. 
Что было раньше и что поз-
же. Отсюда бесконечные 
задания вроде «расставьте 
события в правильной по-
следовательности». 

Спору нет, как ты историю 
знать будешь, если у тебя не 
будет в голове четкой времен-
ной линии, по которой как 
бы расставлены люди и явле-
ния. Но парадокс в том, что 
именно в наше время дети 
демонстрируют анекдотич-
ный анахронизм. Говорил 
со школьниками не раз, им 
что Ленин, что Иван Грозный. 
Ленин собор Василия Бла-
женного построил, а Иван 
Грозный в Мавзолее лежит. 

Вызубрили, что Великая 
Отечественная война - это 
1941 - 1945. А что творилось в 
1943-м? Молчат. Война шла, 
говорю. «А, в самом деле», 
- отвечают. То есть в голо-
ве остались две даты, 1941 и 
1945, а то, что 1943 - между 
ними, не усваивается. Вы-
ходит, не работают тесты, не 
помогает зубрежка.

Хронология 
без историй

И у меня есть гипотеза, по-
чему так. 

Наше сознание с трудом 
усваивает несвязанный набор 
фактов. Запомнить можно что 
угодно, но это трудно. Зато мы 
хорошо запоминаем истории, 
в которых есть завязка, куль-
минация и развязка. Недаром 
дети после уроков «Основы 
мировых религий» так уве-
ренно передают содержание 
книг Ветхого Завета. Сидят, 

рассказывают: фараон устре-
мился за ними, и тут море рас-
ступилось… Точно так же они 
передают содержание фильма.

Отсюда следует, вероятно, 
такой вывод: готовить ребят к 
ЕГЭ надо, но история долж-
на вновь стать… историей. 
Собственно, наше прошлое - 
это и есть гигантская книга 
или не снятый грандиозный 
фильм длиной в тысячеле-
тия. Иван Грозный или Карл 
Великий - яркие личности. 
Они действуют, ошибаются, 
побеждают и страдают, и рас-
сказывать детям надо именно 
про это. Запомнят, и даже во-
проса не возникнет, кто был 
раньше, Петр Великий или 
Иван Грозный. Хронологи-
ческая лента войдет в голову 
естественным путем.

даты Можно 
и в викиПедии 
ПосМотреть

Мне возразят: ты что же, 
предлагаешь науку историю 
заменить какими-то сказ-
ками в духе Карамзина, а то 
и хуже, Загоскина? История 
все-таки наука! Важно дать 
ребенку знание, как устроен 
исторический процесс. Что 
ж, посмотрим, что у нас с 
процессом.

Сижу недавно со школь-
никами, говорю: ребята, вот 
распалась Римская империя. 
И скоро после этого кре-
стьяне стали крепостными, 
а феодалы принялись ими 
руководить. А как так вы-
шло? Молчат. Хорошо, ду-
маю, посмотрим, что у них 
в учебниках написано. А там 
все те же даты - события, со-
бытия - даты. 

Что-то не сильно видно 
стремление научить ребен-
ка пружинам исторического 
процесса. Хотя это же прямо 
просится: пришли варвары. 
Римская армия повержена. 

Города горят. Знать побежа-
ла из городов на свои «да-
чи». Стали сами организо-
вывать оборону, вооружили 
крестьян. Укрепили «дачу». 
Крестьяне говорят: мы на те-
бя работать будем, ты только 
нас не бросай. Если что, у те-
бя спрячемся. Вот тебе и пре-
вращение древности в феода-
лизм! Почему не рассказать 
так? И даже не очень важно, 
в каком году то да это. Год 
всегда можно в Википедии 
сверить. Главное - понимать, 
как в целом обстояли дела.

Точно так же с русской 
историей. Чем знаменит 
Юрий Долгорукий? Москву 
основал. Верно, но дело-то в 
другом. Вот Киев, прекрас-
ный город. Кто владеет Кие-
вом - считается главным. И 
только где-то появляется но-
вый князь, он идет войной на 
Киев. Город переходит из рук 
в руки. Гибнут люди, страна 
не развивается. И вот Юрий 
Долгорукий поиграл тоже в 
эту игру, а потом и говорит: 
что же я делаю? Хватит это-
го безумия. Пойду-ка я на 
север, где никого нет, и там 
заложу города и буду сам себе 
власть. И так он построил 
не просто Москву, кото-
рая тогда была крошеч-
ной крепостью, а новую 
страну.

ПочеМу бы  
и не уПростить?

Безусловно, историки 
шерсть дыбом поднимут: все 
не так, упрощаешь. Ну да-
вайте вбивать детям высокие 
материи, а потом удивлять-
ся, что они не знают вообще 
ничего. 

Давайте учить их антич-
ности в 11 лет, когда им их 
собственная жизнь год на-
зад - глубокая античность. 
И тут ему говорят (цитирую 
из учебника): а каким было 
сельское хозяйство Пело-
поннеса? Вы серьезно? Он 
наше-то сельское хозяйство 
не знает. 

Или вы полагаете, что ан-
тичность и фараоны - это 
примитивно, поэтому деся-
тилеткам в самый раз? Но 
ведь именно в античности 
закладывались основы на-
шей цивилизации. Там все 
сложно на самом деле. 

ерМак колуМбу 
не устуПает!

Другой странностью считаю 
разделение истории на рус-
скую и мировую. Получает-
ся, русская история не часть 

мировой? Проделайте сами 
опыт. Попросите ребенка со-
поставить освоение Америки 
испанцами и Сибири русски-
ми. Про Америку еще расска-
жут: Колумб, ацтеки, золото. 
А про Сибирь? Ну Сибирь и 
Сибирь. Так-то «хорошо» мы 
учим русской истории. А ведь 
Ермак и Колумб - фигуры со-
поставимого масштаба.

Это с одной стороны. А с 
другой: вот научили детей 
феодализму. Вассалы, труба-
дуры, замки и прекрасные да-
мы. Отлично. А что в России? 
А в России не так, однако, 
авторы учебников пускают-
ся в тягостные маневры. По-
старому, по-марксистски, 
надобно в России непре-
менно феодализм найти. 
Найти замки и трубадуров. 
Крепостные налицо, отлич-
но, поехали! По-новому, по 
егэшному, надо напичкать 
ребенка цифрами и датами. 

Что в результате? В ре-
зультате у ребенка в одной 
каше наши крепостные XIX 
века и западные трубадуры 
XII века. Научили, ничего 
не скажешь. Может, вместо 
этого стоило показать, как 
из природных особенностей 
нашей страны появился тот 
уникальный склад, который 
мы зовем «особым русским 
путем»?
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Картина Василия Сурикова «Покорение Сибири Ермаком Тимофеевичем» 
примерно так выглядит глазами многих школьников.

изучаем историю по егЭ:

«В Мавзолее лежит Иван Грозный»
- Так 

вот ты какая - 
Америка! И почему 

эскимосы и индейцы 
нам не рады?

Прекрасно понимаю, как сложно взять и пе-
реписать учебники. Исполнители-то найдутся, 
только тендер объяви. Результат только будет 
не очень. Потому что история, большая история, 
наука  - чувствует себя неважно. Она служанка 
политиков, факт. Она - способ заработать денег 
на «археологии», заложил коровник  - плати ар-
хеологам, как недавно жаловался сыровар Олег 
Сирота. Грызня за гранты. Кто совсем отморо-
зился - тырит ценности из музейных запасников. 

И все в сумме это делает историю такой, какая 
она есть. Склочной и скучной. Это пройдет. Но 
пока-то не прошло. А дети растут. И чудовищно, 
что ребенок прочитал про Вторую мировую войну 
в учебнике и ничего не понял. А посмотрел ролик 
на Ютубе и хотя бы Сталинградскую битву от 
Курской дуги стал отличать. Но в Ютубе всякие 
ролики бывают, и хорошо бы, чтобы ваш ребе-
нок смотрел «видосы», вооруженный какими-то 
базовыми вещами.

 ■ что делать?

Наука - служанка политиков и способ заработка

Поспорить 
с автором 
статьи можно 
на сайте kp.ru

Педсовет
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Евгений БЕЛЯКОВ

Современные 
карманники 
виртуозно могут 
лишать своих жертв 
всех сбережений, 
даже с защищенных 
банковских карт.

Не ходите, люди, с карточ-
кой гулять. Такую зарубку 
сделал себе москвич Дми-
трий З. Пару недель назад он 
зашел после работы в бар, а 
очнулся на лавочке в незна-
комом дворе. Ни кошелька, 
ни телефона. Первая мысль - 
заблокировать карту! Но бы-
ло поздно. Со счета сняли… 
полмиллиона рублей: 300 ты-
сяч через банкомат, осталь-
ное - покупками в интернете. 
Как не попасть в такую си-
туацию и реально ли вернуть 
потерянные деньги?

ОЧНУЛСЯ - 
А НА СЧЕТЕ ТИШИНА

Самый популярный спо-
соб воровства денег с бан-
ковской карты известен. 
Напомним: мошенник 
звонит по телефону, пред-
ставляется сотрудником 
службы безопасности или 
исследовательской компа-
нии. Узнает баланс вашей 
карты и код, пришедший в 
СМС. Так происходит 90% 
краж. Но есть и другие, ме-
нее элегантные способы.

- Я теперь выхожу на улицу 
только с пустой картой. Пе-
ревел на нее две тысячи - и 
хватит. Ту, на которой сбере-
жения лежат, дома держу, - 
перестраховывается после 
произошедшего Дмитрий.

Момент кражи он не 
помнит. Похоже, ему что-
то подсыпали в баре. По-
том взяли смартфон и кар-
ту, поменяли ПИН-код, 
дважды сняли наличные 
и трижды что-то купили в 
онлайн-магазинах. Пыта-
лись перевести деньги на 
дагестанский номер, но эту 
транзакцию банк наконец-
то заблокировал.

- К банку большие вопро-
сы. Ладно снятие наличных. 
Там хотя бы ПИН-код вво-
дили. Но почему они глубо-
кой ночью пропустили три 
операции на сумму боль-
ше 200 тыс. рублей и даже 
не позвонили?! - негодует 
Дмитрий.

Он подал жалобу. Надеет-
ся, что хотя бы часть суммы 
ему вернут. Ведь банк по-
хорошему должен был отреа-
гировать на подозрительные 
действия клиента и вовре-
мя заблокировать операции 
(см. «Вопрос - ребром»). А по-
том позвонить и выяснить, 
кто в реальности проводит 
операции. Кодовое слово, 
которое вы сами вносите при 
регистрации карты, грабите-
ли не могли знать. Но ниче-
го этого в банке не сделали. 
Отсюда вывод - надеяться 
нужно только на свою бди-
тельность.

«Подмешали наркотик, 
вытащили карту 
и вычистили ее до нуля»
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Как сберечь и копейку, и рубль. Практические советы 
по использованию своих финансов в программе 

«Личные деньги». По понедельникам, средам и пятницам
 в 17.55 (мск)

ВОПРОС - 
РЕБРОМ

Можно ли 
вернуть 
украденное?

Можно, но сложно. По За-
кону «О национальной платеж-
ной системе» (статья 9) банк 
обязан вернуть клиенту деньги, 
если мошенники списали их без 
ведома владельца карты и он 
оспорил операцию не позднее 
следующего дня.

Но если человек сам со-
общил мошенникам ПИН-код, 
CVC/CVV (код из трех цифр с 
обратной стороны карты), то 
считается, что он добровольно 
дал согласие на перевод денег. 
В этом случае банк не обязан 
возмещать потери.

Более того, даже если вы 
ничего преступникам не гово-
рили, доказать правоту очень 
сложно. Банки, как правило, 
подозревают, что клиент мог 
дать карту знакомому, а потом 
притвориться, что у него украли 
все деньги. 

Поэтому в вопросе личных 
сбережений лучше надеяться 
на себя.

ПЯТЬ СПОСОБОВ ЗАЩИТИТЬ 
ЭЛЕКТРОННЫЕ ДЕНЬГИ
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ВЫРЕЖИ И СОХРАНИ

ПРЕСТУПНИКОВ 
ЭТИ ДЕЙСТВИЯ 
ПОСТАВЯТ В ТУПИК90% 

НЕ ВЕРЬТЕ ЗВОНКАМ ИЗ «БАНКА»

Как могут обмануть:
Легенды у звонящих с незнакомых номеров 
могут быть разные. Но суть одна: «сотрудник» 
сначала пытается выведать, сколько денег 
у вас на счете, а потом просит назвать цифры, 
присланные в СМС. Если вы это сделаете,
 в этот же момент с вашего счета 
спишутся все деньги.
Как защититься:
Ни один банк не вправе требовать ПИН-код 
или код, который вам прислали по СМС для 
подтверждения операции. Если такую 
информацию спросили - это точно мошенники. 
Скажите, что не можете говорить, положите 
трубку и перезвоните в банк 
по номеру, который указан на обороте карты
 или на официальном сайте.

ОТКЛЮЧИТЕ ВСПЛЫВАЮЩИЕ ОКНА

Как могут обмануть:
Пользоваться сложной техникой, 
чтобы взломать телефон, - удел редких 
профессионалов. Добраться до секретной 
информации гораздо проще. Если заполучить 
карту и телефон человека, то можно и поменять 
ПИН-код, и совершить любые транзакции. 
На большинстве смартфонов уведомления 
приходят прямо на экран. И мошенник увидит 
код из сообщения, даже не взламывая гаджет.
Как защититься:
Установите код для разблокировки телефона. 
И отключить все всплывающие окна. 
Тогда посмотреть полученные сообщения можно 
будет только после разблокировки. Конечно, 
это некоторое неудобство. Но найдите в этом 
плюс - вас ничего не будет отвлекать во время 
работы. В учебниках по повышению личной 
продуктивности это, между прочим, один из 
главных советов.

ИСПОЛЬЗУЙТЕ ВИРТУАЛЬНУЮ КАРТУ

Как могут обмануть:
Прошли те времена, когда официанты в кафе 
уходили на несколько минут с вашей картой, 
чтобы оплатить счет на кассе. Но мы до сих 
пор светим данные пластика во многих 
местах. Например, в онлайн-магазинах. 
Мошенникам ничего не мешает создать 
фиктивный сайт с привлекательными ценами, 
чтобы заполучить данные тысяч карт. 
А дальше - дело техники. Во многих 
онлайн-магазинах, чтобы совершить 
покупку, вводить код из СМС не нужно. 
И это открывает простор для мошенников.
Как защититься:
Банки всегда советуют: не показывайте 
никому оборотную сторону карты и секретный 
код, который написан на ней. Но уберечь 
карту от чужих глаз нереально. 
В отличие от ПИН-кода эти три цифры 
напечатаны прямо на карте. Украл пластик - 
и вперед. Эксперты советуют для покупок 
в интернете использовать виртуальную карту. 
Ее можно создать в мобильном приложении 
многих крупных банков. 
Переводите на виртуальную карту 
нужную сумму и совершайте покупку 
в интернете. Тогда никто не сможет узнать 
данные вашей реальной карты 
и не сможет ими 
воспользоваться.

УСТАНОВИТЕ ЛИМИТ ПО СНЯТИЮ НАЛИЧНЫХ

Как могут обмануть:
Если мошенник ввел правильные цифры 
ПИН-кода на клавиатуре, доказать, 
что деньги в банкомате снимали 
не вы, практически невозможно.
Как защититься:
Установите минимальный дневной лимит 
на снятие наличных. У Дмитрия З. это было 
150 тысяч рублей в сутки. Поэтому мошенники 
смогли снять через банкомат 300 тысяч 
(до и после полуночи). Будь лимит сильно 
меньше, больших потерь можно было избежать. 
Если большая сумма наличных вам когда-то 
потребуется самому, увеличить дневной лимит 
можно в мобильном приложении или через 
кол-центр банка. А потом снова опустить 
до безопасного уровня.

ДЕРЖИТЕ СБЕРЕЖЕНИЯ НА РЕЗЕРВНОМ СЧЕТЕ

Как могут обмануть:
Если мошенник украл вашу карту, значит, 
он получил ключ от счета, где деньги лежат. 
Чтобы избежать незваных гостей, замок в двери 
лучше поменять. То есть заблокировать карту. 
Но можно и не успеть, как это произошло в нашей 
истории.

Как защититься:
Да, карта - это ключ от счета. Но счетов в банке 
у вас может быть несколько, хоть десять. Карта 
обычно привязана только к одному. Но на нем 
обычно лежат все деньги. Это неправильно. 
Основные средства лучше держать на том счете, 
который не привязан к карте. Если не хватает, 
можно прямо перед покупкой сделать 
перевод между своими счетами. В мобильном 
приложении это происходит за несколько секунд. 
А счет лучше пусть будет накопительный. 
Заодно и проценты заработаете.

1
3

4

52

Полезные материалы 
публикуем регулярно 
на kp.ru в разделе 
«Экономика»

FM.KP.
RU

Дурилка «КП»

 107,2
FM



Россия
www.kp.ru10 15.01.2020

Роман ЛЯЛИН  
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Спустя два месяца  
после трагедии 
Олег Ещенко дал 
первое интервью.

8 января исполнилось 
два месяца с момента, как 
историк с мировым именем 
Олег Соколов убил и рас-
членил свою 24-летнюю 
любовницу-аспирантку 
Анастасию Ещенко. 

О том, как со всем этим 
ужасом живет семья На-
сти, «Комсомолке» пове-
дал ее отец.

- Нам сказали, что след-
ствие будет идти минимум 
четыре месяца. Я не торо-
плю, не жду ранних выводов 
и результатов,  - рассказал 
нам Олег Ещенко.

- Соколов перед вами 
извинился?

- После заседания суда 
(по избранию меры пресече-
ния. - Ред.) адвокат прислал 
сообщение, что Соколов 

хочет извиниться. До этого 
официальных извинений не 
было.

- Его слова вам пере-
дали?

- Что он книгу хочет на-
писать? Или что хочет по-
кончить с собой? Это все 
похоже на фарс. Плюс эти 
постоянные версии: то лу-
на на него оказала воздей-

ствие, то Настя якобы са-
ма его спровоцировала, 
то его дети виноваты... 
Уже версий шесть или 
семь было. Думаю, это то-
же о чем-то говорит. Мне 
бы хотелось от него услы-
шать, что произошло. Но 
я просто не понимаю, что 
человек должен сделать, 
чтобы его взяли и убили?!

- Вы слышали вер-
сию, что Настя спала в 
момент убийства?

- Понимаете, в чем де-
ло… Если Настя ложи-
лась спать, она распуска-
ла волосы. Насколько я 
видел, у нее волосы бы-
ли собраны. Может, они 
поругались, она просто 

прилегла на кровать, а он 
подошел и выстрелил? Что-
бы из такого оружия убить 
(Соколов стрелял из обреза 
винтовки. - Ред.), надо стре-
лять с близкого расстояния.

- Соколов говорит, что 
они хотели играть свадь-
бу...

- Настя нам сказала бы 
об этом.

- Она в тот вечер зво-
нила?

- Сын Сергей говорит, 
что в тот вечер она ему 
звонила и рассказывала, 
что поссорились. Из-за чего 
конфликт был, она не об-
молвилась. Приехала вече-
ром из Москвы - была там 
всего один день, вернулась, 
и тут такое…

- Говорят, она собира-
лась на день рождения 
к своему однокурснику 
в тот вечер?

- Сын сказал, что соби-
ралась. Они были вместе 
в экспедиции, на раскоп-
ках. Общались. Хороший 
мальчик. Но ревности не 
могло быть. Они просто 
общались.

- Когда вы общались 
с ней в последний раз?

- 7 ноября в половине ше-
стого вечера. Мы быстро по-
говорили, потому что долж-
ны были встретиться через 
несколько дней...

- Вы когда-нибудь про-
сили, чтобы она ушла от 
Соколова?

- Просил. Это ненормаль-
ная ситуация  - такая раз-
ница в возрасте (ему было 
63, а Насте 24. - Ред.). Но 
она любила этого челове-
ка. Если человек любит, то 
внушать ему что-то, угова-
ривать бесполезно.

Страсти-мордасти

Подробности,  
видео с суда  

над Соколовым -  
на сайте

 ■ ПРОДОЛЖАЕМ ТЕМУ

Окончание.  
Начало на < стр. 1.

9 января около 21.00 пре-
ступник подкараулил женщи-
ну у ее дома и несколько раз 
ударил ножом в шею, грудь, 
живот. Светлана в реанимации 
на искусственной вентиляции 
легких. Врачи пока не дают 
никаких прогнозов. Но она чу-
дом выжила. Почти сразу за-
держали троих подозреваемых. 
И среди них директор частной 
школы «Русский Гарвард» Ва-
силиса Маслова. Ничего себе 
разбойница! Оказалось, это 
было покушение на заказное 
убийство.

- Выяснилось, что Масло-
ва была любовницей мужа 
Светланы - муниципального 
депутата по Академическому 
району Москвы Михаила Ха-
нанашвили, - сообщил «КП» 
источник в правоохранитель-
ных органах. - Около полуго-
да назад парочка рассталась. 
Маслова этот разрыв, насколь-
ко известно, сильно пережи-
вала. И задумала устранить 
соперницу физически. Веро-
ятно, она надеялась, что после 
этого Михаил к ней вернется.

34-летняя Василиса Масло-
ва больше десятка лет отрабо-
тала в разных столичных шко-
лах, преподавала иностранные 
языки - английский, немец-
кий, французский, японский, 
разработала несколько автор-
ских методик.

И в качестве киллеров жен-
щина придумала привлечь 
своих бывших учеников. Вме-
сте с Масловой задержаны 
21-летний студент РЭУ имени 
Плеханова Николай Фролов 

и его 20-летняя подруга 
Ирина Погарченко.

«НА СВЕТУ 
УЖЕ НАПАДАЛИ»

Сам Михаил Хананаш-
вили отрицает, что они с 
Масловой были любов-
никами.

- У нас были близкие 
дружеские и деловые от-
ношения, - заявил депу-
тат «КП». - У меня была 
веб-дизайнерская фир-
ма, я оказывал некоторые 
услуги по сайту школы. 
А позже меня по одному 
проекту кинул на деньги 
бизнес-партнер, и Мас-
лова мне помогла. Она и 
сейчас является соучреди-
телем фирмы, которую мы 
готовили к ликвидации. 
Когда со стороны Василисы 
дружба начала переходить 
в нечто большее, начались 
какие-то странные порывы, 
я постарался сделать так, что-
бы осталось только деловое 
общение. Это было около двух 
с половиной лет назад. Мы 
общались только по вопро-
сам бизнеса.

Хананашвили рассказал 
«КП», что в октябре 2018 года 
на его жену Светлану уже на-
падали.

- Тогда неизвестный так же 
подкараулил ее около дома, 
нанес несколько ударов тупым 
предметом в голову. У Светы 
было сотрясение мозга. На тот 

момент я думал, что это как-
то связано с моей депутатской 
деятельностью. Я тогда про-
водил свое расследование по 
коррупции в коммунальных 
службах. После нападения 
резко снизил градус, потому 
что за семью было страшно. 
А теперь я уверен, что то по-
кушение тоже организовала 
Маслова. Наверное, она имела 
на меня какие-то виды.

- Она одинокая женщина?
- Нет, у нее муж есть. Но я 

с ним не знаком. Детей нет.

- Вы подозревали, что она 
может пойти на такой шаг?

- Нет. Хотя теперь мыс-
ли появляются. Например, 
последние пару месяцев я 
никак не мог с ней свя-
заться - мне нужно был 
получить документы для 
ликвидации нашей фир-
мы. Но Маслова со мной 
не общалась. Я думаю, она 
заранее начала эту подго-
товку. Заказные убийства 
же с бухты-барахты не реа-
лизуются. Возможно, она 
рассчитывала, что после 
убийства нам все равно 
придется общаться из-за 
этих документов и она со 
мной сблизится.

«РУССКИЙ 
ГАРВАРД» - ПАНСИОН 
ДЛЯ БОГАТЕНЬКИХ»

По словам Михаила Ха-
нанашвили, с молодыми 
людьми, которых задер-

жали вместе с Василисой Мас-
ловой, он также знаком.

- Да, они оба учились у Ва-
силисы в школе. Оба ино-
городние. Школа «Русский 
Гарвард» - это пансион. Там 
в основном дети богатых ро-
дителей из регионов. То есть 
родители где-то живут в про-
винции, зарабатывают деньги, 
шлют на обучение детей, кото-
рые учатся и живут в Москве. 
(На сайте школы указывается, 
что проживание в пансионе 
стоит от 20 тысяч рублей в 

месяц, само обучение - от 35 
тысяч. - Авт.) Эти задержан-
ные ребята после окончания 
школы остались в Москве, и 
Маслова им много помогала, 
в том числе поступить в вузы.

Михаил Хананашвили счи-
тает, что молодые люди могли 
быть чем-то Масловой обя-
заны.

- Обоих она даже зареги-
стрировала в своей москов-
ской квартире у станции метро 
«Южная», - сообщил «КП» ис-
точник в правоохранительных 
органах.

Сейчас следствие разбира-
ется, каким образом педаго-
гу удалось уговорить своих 
бывших учеников пойти на 
убийство и что она им за это 
обещала.

Всех трех фигурантов дела 
привезли на арест. Василиса 
Маслова общаться с журна-
листами отказалась, спрятав-
шись под капюшоном куртки. 
А вот ее адвокат Ольга Мат-
вейчук сделала неожиданное 
заявление.

- Моя подзащитная бере-
менна!

Впрочем, Маслову все равно 
арестовали на два месяца - ме-
дицинские документы, под-
тверждающие беременность, 
ее защитница в суд не при-
несла.
Подготовил Семен ЕЛЕНИН.

Продолжаем следить  
за этим делом.
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Михаил и Светлана 
Хананашвили производили 
впечатление счастливой 

пары. А про связь с Масловой 
Михаил говорит, что это 

деловые отношения.

Учительница заказала бывшим ученикам 
убийство жены своего любовника
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Разница в возрасте  
Насти и профессора шокировала всех.  

Но девушка была влюблена 
и ничего не хотела слышать...

Отец убитой любовницы «профессора-расчленителя»: 

Я просил дочь уйти от Соколова, но она его любила
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Олег Ещенко:  
«От Соколова я хотел бы  

услышать правду».
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В Калининградской области установили 
две новые метеостанции -
смотрите на нашем сайте

Как идет строительство дороги 
к терминалу в Пионерском

Читайте на > странице .
к терминалу в Пионерском

Светлана БАРОН

Гостем Радио 
«Комсомольская 
правда» стала 
географ БФУ имени 
Канта Дара ГАЕВА.

Калининградцы уже при-
выкли к цветущим в дека-
бре деревьям и активным 
в феврале клещам. Но 
этой зимой, кажется, все 
рекорды побиты: снег не 
лежал ни разу, а пользова-
тели соцсетей в середине 
января фотографировали 
проснувшихся ос. Канди-
дат географических наук, 
главный специалист служ-
бы организации научно-ис-
следовательской деятель-
ности БФУ Дара Гаева в 
эфире программы «Говорит 
Калининград» рассказала, 
можно ли считать такую зи-
му аномальной и чем нам 
грозит это тепло.

- На самом деле это нор-
мальная зима, ничего ано-
мального в ней нет. Послед-
ние тридцать лет (с 1980-х) 
мы наблюдаем потепление. 
Все температурные мини-
мумы на нашей территории 
были зафиксированы рань-
ше. Так, в 1956 году была 

очень суровая зима, сред-
няя температура падала до 
-13 градусов, абсолютный 
минимум на востоке был 
-35. А вот зима 2006/2007 
года была даже теплее, чем 
эта. Тогда средняя темпе-
ратура декабря была +5,9, 
а в этом году только +3,5. 
Ветер постоянно гонит те-
плый воздух с Атлантики и 
подогревает не только нас, 
но и остальную Европу, - 
рассказала Гаева.

По словам эксперта, с од-
ной стороны, теплая зима - 
это хорошо, ведь растения 
такие температуры перено-
сят лучше и не вымерзают. 
Но и насекомые-вредители 
тоже перенесут теплую зи-
му лучше, чем холодную, 
и будут активно размно-
жаться весной. Включая 
клещей.

А СНЕГ-ТО БУДЕТ?
Эксперт успокаивает: бу-

дет. Примерно в феврале. 
Но не факт, что ляжет.

- По последним тенден-
циям, зима в Калинин-
граде начинается только в 
феврале, когда море посте-
пенно остывает, - полагает 
географ. - Первая половина 
февраля очень часто холод-

ная по отношению к янва-
рю. Начало весны, скорее 
всего, будет в норме, без 
экстремальных темпера-
тур. А поскольку весна у нас 
затяжная, ветреная и про-
хладная, то подснежники в 
Подмосковье могут быстрее 
зацвести, чем в Калинин-
граде. Наши, привыкнув к 
скачкам температуры, бу-
дут ждать.

По словам Дары Гаевой, 
общее потепление делает 
погоду менее предсказу-
емой, особенно в нашей 
«контрастной» зоне (между 
сушей и морем, где воздуш-
ные массы часто сменяют 
друг друга). Прогноз «на 
завтра» сейчас оправды-
вается в лучшем случае на 
95%, а на три месяца - уже 
50 на 50. Что до народных 
примет, то в нашем при-
морском регионе они во-
обще не работают.

ЧЕГО ЖДАТЬ 
В БУДУЩЕМ

Интересно, что ученые до 
сих пор руководствуются 
климатическими нормами 
1961 года, а новые не при-
нимают из-за разногласий 
в вопросе глобальности 
изменений. Потепления и 

похолодания происходили 
на Земле и раньше, просто 
не так быстро, как сейчас. 
И пока одни бьют в набат, 
другие сомневаются, дей-
ствительно ли роль челове-
ка в изменениях так велика.

- Конечно, ни один го-
род в ближайшее время не 
«смоет», - успокаивает ка-
лининградский эксперт. - 
Но той же Венеции прихо-
дится все больше бороться с 
подъемом воды. В тропиках 
учащаются засухи, а вот у 
нас становится больше 
интенсивных осадков, что 
тоже плохо для сельского 
хозяйства (особенно в хо-
лодное время года).

P.S. Кстати, опро-
сив слушате-

лей программы «Говорит 
Калининград» в соцсетях, 
мы выяснили, что половине 
(54% респондентов) теплая 
зима нравится, а 46% хотят 
возвращения мороза. Но по-
ка мы едем за снегом в горы, 
нашим «моржам» завидуют 
их коллеги из Хабаровска и 
Омска: там приходится тра-
тить часы на выпиливание 
проруби, чтобы добраться до 
воды, температура которой 
подо льдом такая же, как и в 
калининградских водоемах.

Эксперт - об аномальной погоде: 

Снег этой зимой 
в Калининграде будет, 
но не факт, что ляжет!

 ■ НУ И НУ!

На Куршской 
косе пошли 
грибы
Ольга ГОНЧАРОВА

Их не так много, как в разгар 
осени, но лукошко, если 
повезет, набрать можно.

Хотите верьте, хотите - не верьте, но 
и в январе на Куршской косе можно 
найти съедобные грибы. Во всяком 
случае, на сковородочку пожарить 
хватит вкусных, ароматных, чистых 
опят. Причина прекрасного самочув-
ствия грибного царства - аномально 
теплые температуры. По уверениям 
бывалых грибников, во мшистых ка-
навках и под ветками сосен еще мож-
но обнаружить одинокого масленка и 
рыжика или зарывшихся в песок зеле-
нушек. Иногда даже можно встретить 
моховик с бархатистой шляпкой - это 
масленок желто-бурый, но, увы, на-
ходки крайне редки, хотя осчастливят 
любителя тихой охоты.

- У нас на косе можно увидеть почти 
круглый год только так называемых 
разнообразных трутовиков. И сейчас 
также находят вешенку обыкновен-
ную и опенок зимний. Но я советую, 
заняться фотоохотой на грибы с не-
обычными плодовыми телами, - гово-
рит старший научный сотрудник на-
ционального парка «Куршская коса», 
кандидат биологических наук Ирина 
Губарева.

Среди интересных по форме гриб-
ных находок - светлые игловидные 
структуры. Они полые внутри, слегка 
утолщены на верхушке и становятся 
тоньше к основанию. Так выглядят 
плодовые тела клавариадельфуса дуд-
чатого. Внешне они очень напомина-
ют крупную штопальную иголку или 
миниатюрную дудочку. Имеют высоту 
от 7 до 20, редко - 30 сантиметров. В 
их широкой части диаметр составля-
ет всего около 8 миллиметров.  Если 
аккуратно раздвинуть листовой опад 
или моховой покров, то, скорее всего, 
можно обнаружить, что клавариадель-
фус своей ножкой упирается в остатки 
гниющей веточки осины, ольхи или 
березы.

А ближайший родственник гриб-
ных «штопальных иголок» -  клава-
риадельфус нитевидный. Он также 
является сапротрофом, но «штопает» 
не жесткие ветки деревьев, а тонкие 
черешки и листовые пластинки оси-
ны, ольхи и другие, уже начинающие 
разлагаться, листья. Встретить его на 
косе можно не часто, а заметить в те-
нистых местах под пологом елей и 
вовсе трудно. 

- Многие люди находят только пер-
вый вид и почти никогда не обраща-
ют внимание на тонкие маленькие 
иголочки, пронизывающие мокрую 
опавшую листву, - объясняет Ирина 
Губарева. 

Хомлин на Медовом мосту тоже заждался настоящего морозца.
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Ольга ГОНЧАРОВА

Несмотря на протесты 
местных активистов, 
при реализации проекта 
будут вырублены 
сотни деревьев.

Работа по возведению ав-
томобильной магистрали к 
международному портовому 
терминалу в Пионерском, 
контракт на строительство 
которого недавно был разо-
рван, двигается стаханов-
скими темпами. Питерская 
компания «ВАД» уже под-
готовила песчано-гравий-
ную «подушку» для будущей 
трассы от поселка Зори до 
железнодорожной дороги в 
направлении от Пионерского 
до Светлогорска. Пока ра-
бота идет в чистом поле на 
территории Светлогорского 
городского округа, это пер-
вый участок трассы. Второй 
участок пройдет по землям 
Пионерского и станет самым 
сложным в техническом ис-
полнении и не только.

Глава администрации Пи-
онерского городского окру-
га Леонид Шибаев сообщил 
«Комсомолке» о том, как 
продвигается дорожный про-
ект:

- Сейчас готовится вся не-
обходимая документация, 
ведется подготовительная 
работа по инженерным се-
тям, соответствующий мо-
ниторинг, чтобы можно было 
приступать к строительству 

на нашей территории пло-
щадок для хранения сопут-
ствующих материалов и про-
изводства бетона.

Что касается опасений на-
селения города по поводу вы-
рубки деревьев в заповедном 
ущелье реки Чистая, то они 
действительно обоснованы.

- По всему ходу строитель-
ства дороги в этом районе бу-
дет производиться вырубка, - 
подтвердил Леонид Шибаев. 
- Мы считали деревья начи-
ная с диаметра ствола 12 сан-
тиметров, таких около 2 500 
штук, а больших деревьев по-
рядка 150-200. Но если брать 
сам овраг, то затрагиваться 
будет лишь его начало - спуск 
с улицы Портовой. Само раз-
воротное кольцо будет до-
стигать лишь подъема от пе-
шеходного мостика в парк. 
Произошла корректировка 
первоначального проекта, за-

планированы объездные пу-
ти, организация движения на 
время строительства трассы. 
Это касается улицы Порто-
вой, моста на этой улице. На-
до будет привести в порядок 
улицу Рабочую, с тем чтобы 
был альтернативный выход 
из поселка Рыбное в сторону 
Светлогорска. Только после 
этого «горлышко», как его в 
народе называют, будет стро-
иться.

По словам градоначальни-
ка, проект трассы к термина-
лу должен быть готов к концу 
года.

Напомним, в сентябре ми-
нистр развития инфраструк-
туры области Елена Дятлова 
сообщила, что дорога к тер-
миналу в Пионерском будет 
построена к концу 2020 года.

- Эта трасса будет допол-
нительным выездом из Пио-
нерского, - сказала министр. 

- Основная часть работ прой-
дет в чистом поле, поэтому 
особых неудобств жители не 
почувствуют… Мы не делаем 
новую трассу к строящемуся 
международному терминалу. 
Никто не собирается стро-
ить скоростной автобан, по 
которому будут мчаться гру-
зовые автомобили. Это бу-
дет реконструкция и капи-
тальный ремонт нескольких 
участков, а строительство с 
нуля - это 700 метров дороги, 
идущей непосредственно к 
терминалу и мост через овраг.

Основная претензия про-
тивников трассы заключается 
в том, что проектирование 
было выполнено без учета 
мнения жителей Пионер-
ского. Инициативная группа 
«Пионерский курорт» про-
сила снять с рассмотрения 
проект и признать его недей-
ствительным.

Дорогу к«замороженному» терминалу 
в Пионерском строят полным ходом

 ■ НАЧАЛОСЬ

 ■ ЗНАЙ НАШИХ! 

Гурьевск 
и Калининград 
вошли 
в топ-10 
самых 
комфортных 
городов
Кирилл АЛЕКСЕЕВ, 
Виктор СЕРГЕЕВ

Рейтинг составлен 
на основе опросов 
жителей.

Два города Калинин-
градской области вошли в 
первую десятку самых ком-
фортных городов России. 
Рейтинг ежегодно состав-
ляет агентство Domofond. В 
исследовании, основанном 
на опросах самих горожан, 
учитываются такие пара-
метры, как безопасность, 
экология, общественный 
транспорт, парковки, ин-
фраструктура для детей, и 
так далее.

Гурьевск занял пятое 
место. Наиболее высокие 
оценки (более семи бал-
лов) он получил за эко-
логию, чистоту городских 
пространств, дружелюбие 
соседей, доступность и ко-
личество объектов торговли 
и безопасность. Средний 
балл - 7,2.

Калининград располо-
жился на 10-м месте. Силь-
ные стороны областного 
центра (более 7 баллов): со-
отношение доходов к стои-
мости жизни, безопасность 
и общественный транспорт. 
Средний балл - 6,9.

Возглавила рейтинг са-
мых комфортных городов 
России Тюмень (7,5 балла), 
Геленджик и Ейск (оба - 7,3 
балла). В опросе участвова-
ли 90 тысяч респондентов в 
200 городах России.

По итогам прошлого года 
Калининградская область 
также вошла в топ-15 ре-
гионов, популярных для 
оздоровительного отдыха. 
Рейтинг составил сервис 
бронирования санатории-
россии.рф по результатам 
анализа спроса путевок с 1 
января по 31 декабря 2019 
года. По данным исследо-
вания, тенденцией отдыха в 
санаториях в 2019 году стал 
рост популярности туров 
выходного дня. Отмечает-
ся, что спрос на отдых в са-
наториях Калининградской 
области в 2019 году вырос 
на треть. В число популяр-
ных регионов также вош-
ли Краснодарский край, 
Ставрополье, Крым, Мо-
сковская область, Башкор-
тостан, Алтайский край, 
Самарская область, Ленин-
градская область, Ярослав-
ская область, Тульская об-
ласть и другие.
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С 20 января в Калининграде начнется демонтаж 
праздничного оформления. Так что Крещение город 

встретит еще в праздничном наряде, сообщает пресс-
служба городской администрации. В городе разберут 

елки на площади Победы, на озерах Верхнем и 
Летнем, на крыше библиотеки имени Чехова, а 

также новогодние инсталляции и световые деревья. 
Работы должны быть завершены к 25 января.

СТОП- 
КАДР

Разворотное кольцо появится прямо возле пляжа.
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Пожилой женщине-
инвалиду стало 
плохо после общения 
с представителями 
госучреждения.

Жительнице Калинингра-
да Вере Викторовне Прохо-
ровой 72 года. Она переехала 
несколько лет назад из Таш-
кента к младшей дочери по-
сле смерти мужа. Всю жизнь 
работала на одном месте - 
около 30 лет в детском саду 
музыкальным работником.

13 января она отправилась 
в офис отделения Пенсион-
ного фонда на улицу 9 Апреля 
за справкой. Для того чтобы 
идти, выпила таблетки от дав-
ления, сделала укол от боли. 
Хождение за справкой закон-
чилось тем, что пожилой жен-
щине, инвалиду пришлось 
вызывать «скорую». Заяви-
тельнице стало плохо из-за 
того, что ей упорно не хотели 
давать требуемый документ.

- Суть проблемы в том, что у 
меня была минимальная пен-
сия 9 тысяч 396 рублей, - рас-
сказала Вера Викторовна. - В 
Ташкенте я была инвалидом 

второй группы с 1990 года, 
причем с 1998 года получила 
группу бессрочно. В первый 
год после переезда в Кали-
нинград инвалидность не под-
тверждала, так как чувствовала 
себя очень плохо, передвига-
лась на инвалидной коляске. 
В 2019 году обратилась в ме-
дико-социальную экспертизу, 
представила все документы 
о заболеваниях: артроз тазо-
бедренного сустава, нога на 
несколько сантиметров коро-

че другой, гипертония, зоб, 
позвоночная грыжа, целый 
букет неизлечимых тяжелых 
болячек. Живу на обезболи-
вающих препаратах, каждое 
утро себя по кусочкам соби-
раю. Но врачи-эксперты даже 
смотреть не стали, поставили 
третью группу инвалидности, 
которую теперь мне надо еже-
годно подтверждать. К пенсии 
мне дали 1 040 рублей несчаст-
ной федеральной надбавки, 
что полагалось по закону. Но 

затем к «минималке» приплю-
совали инвалидный пенсион 
третьей группы, но тысячную 
прибавку от президента Рос-
сии, которую получают нуж-
дающиеся пенсионеры, мне 
не стали выплачивать, убрали. 
Почему?

Вот и хотела Вера Прохоро-
ва узнать у работников Пен-
сионного фонда, на каком 
основании убрали у нее фе-
деральную надбавку. Ей от-
ветили просто: не положено. 

Тогда пенсионерка сказала, 
что без конкретного, четко-
го письменного объяснения 
из офиса не уйдет. Препира-
тельства продолжались около 
часа. Многолюдная очередь 
поддержала требования Веры 
Викторовны.

- Бумажку мне в итоге да-
ли, - сообщила женщина. - А 
отказ мотивировали тем, что 
у меня стала пенсия вместе 
с инвалидными деньгами и 
так на 200 рублей больше, чем 
прожиточный минимум в ре-
гионе - чуть больше 10 тысяч 
200 рублей. И права на добав-
ку из федерального центра я 
не имею. Теперь эту бумажку 
отправлю на сайт Кремля, пу-
скай знают.

Отметим, что в понедель-
ник в отделении Пенсионно-
го фонда на улице Сосновой 
скончался 70-летний муж-
чина. По словам свидетелей, 
ему стало плохо, сотрудни-
ки учреждения вызвали 
«скорую». Бригада медиков 
прибыла на место менее чем 
через 10 минут, однако по-
мочь пенсионеру не удалось. 
Предположительно, пенсио-
нер скончался от острой сер-
дечной недостаточности.
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Вера Прохорова переехала в Калининград из Ташкента.

 ■ СПОРТ

В Калининграде может 
пройти финал Кубка 
России по футболу
Кирилл АЛЕКСЕЕВ

Наша арена полностью 
готова к проведению 
матчей самого 
высокого уровня.

Калининград готов принять 
финальный матч Кубка России 
и игру за Суперкубок России 
по футболу. Об этом сообщило 
агентство ТАСС со ссылкой на 
начальника департамента орга-
низации и развития физической 
культуры и спорта министерства 
спорта Калининградской области 
Екатерину Истомину.

- Решение о месте проведения 
финала Кубка России или матча 
за Суперкубок России по фут-
болу относится к компетенции 
Российского футбольного союза, 
- сказала Екатерина Истомина. 
- Министерство спорта Калинин-
градской области готово будет 
поддержать их решение о прове-
дении указанных матчей на «Ста-
дионе Калининград». Учитывая 
значительный опыт проведения 
международных соревнований и 
спортивных мероприятий, Кали-
нинградская область обеспечит 
проведение таких матчей на вы-
соком организационном уровне.

«Стадион Калининград», вмеща-
ющий 35 тысяч зрителей, являет-
ся домашней ареной футбольного 

клуба «Балтика». На чемпионате 
мира по футболу 2018 года на 
стадионе состоялись четыре мат-
ча. Затем на калининградской 
арене сборная России провела 
матч со Швецией в рамках тур-
нира Лиги наций, а позже встре-
тилась с национальной командой 
Казахстана в отборочном матче 
чемпионата Европы. 

Если с футбольным Кубком Рос-
сии вопрос еще открыт, то в отно-
шении  другого крупного турнира 
решение уже принято. В феврале 
в Калининграде стартует ежегод-
ный чемпионат Европы по регби, в 
котором принимает участие сбор-
ная России. Для нашей команды 
турнир начнется 1 февраля в Сочи 
поединком со сборной Испании. А 
вторая домашняя игра российских 
регбистов пройдет 22 февраля 
на «Стадионе Калининград». Со-
перником россиян станет весьма 
крепкая команда Португалии.

В нынешнем чемпионате Европы 
участвуют шесть команд. Кроме 
России, это сборные Испании, 
Португалии, Грузии, Румынии и 
Бельгии. На аналогичном турнире 
в прошлом году «медведи», как 
называют национальную команду 
России по регби, финишировали на 
четвертом месте. На счету россиян 
было две победы в пяти матчах. 
Победителем чемпионата Европы 
2019 года стала сборная Грузии.

 ■ ПРИЕХАЛИ

В BMW отказались  от строительства 
собственного завода в Калининграде
Кирилл АЛЕКСЕЕВ

Производство 
будет по-прежнему 
осуществляться на 
мощностях компании 
«Автотор».

Немецкий автоконцерн BMW не 
будет строить собственный за-
вод в Калининградской области, 
предусматривающий полный цикл 
производства автомобилей, во 
всяком случаев, в ближайшее 
время. Об этом сообщил Forbes.

Ранее такая возможность рас-
сматривалась - осенью прошлого 
года концерн подавал заявку в 
правительство РФ на специальный 
инвестиционный контракт. Однако 
затем, по словам министра про-
мышленности и торговли Дениса 
Мантурова, она была замороже-
на. Специнвестконтракт в итоге 
был заключен с компанией «Ав-
тотор», которая продолжит осу-
ществлять сборку автомобилей 
марки BMW на своей площадке 
в Калининграде.

- Мы считаем, что все автопро-
изводители в России находятся в 
сложном положении, потому что 
правила меняются, - сообщил пре-
зидент BMW Group Россия Ште-
фан Тойхерт. - За последние годы 
мы обсуждали многие варианты по 
локализации, но правила игры не 
были установлены точно. Мы не 
смогли найти условия, при которых 
можно вести прибыльный бизнес.

По словам Штефана Тойхерта, 
чтобы открыть производство в 
России, его объем должен со-
ставлять не менее 100 тысяч 
автомобилей в год. При этом ем-
кость всего российского рынка 
премиальных автомобилей состав-
ляет 100 тысяч единиц. Тойхерт 
добавил, что максимально воз-
можная локализация в России в 
настоящее время - это «сборка и 
покраска в отсутствие локальных 
поставщиков».

«Автотор» сотрудничает с BMW 
с 1999 года. За это время общий 
объем производства баварских 
автомобилей составил более 235 

тыс. автомобилей. Из них почти 
30 тысяч сошли с конвейера в 
Калининграде, а 2019 году - поч-
ти на 30% больше, чем было в 
2018-м. На производственной 
площадке по выпуску BMW сегод-
ня работают более 800 человек. 
На долю собранных в Калинин-
граде моделей приходится 2/3 
всех продаж баварского концер-
на в нашей стране. В декабре 
на юбилей «Автотора» прилетал 
лично вице-президент BMW AG 
Гюнтер Нидернхубер, который 
назвал сотрудничество с калинин-
градским партнером «успешным 
и доверительным».  

Поход в отделение Пенсионного фонда 
закончился в карете «скорой»

На долю собранных у нас моделей сейчас приходится 
2/3 всех продаж баварского концерна в России.
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О конкретных 
примерах рассказали 
в Центре высоких 
медицинских 
технологий.

География пациентов 
Калининградского центра 
высоких медицинских тех-
нологий расширилась до 
африканского континента.  
Недавно в отделении трав-
матологии и ортопедии про-
оперировали супругов Гра-
чевых из Мозамбика. При 
этом сами пациенты - прак-
тикующие медики. 

УЕХАЛИ 
ЗА РОМАНТИКОЙ

Около 30 лет назад супруги 
уехали в Африку по контрак-
ту. Оба врачи. Виктор Ми-
хайлович - хирург, Людмила 
Владимировна - акушер-ги-
неколог. Вспоминают, что 
работали круглыми сутка-
ми, было тяжело - уровень 
обеспеченности и условия 
в мозамбикских больницах 
отличались от советских не 
в лучшую сторону. Но было 
огромное желание помогать 
людям и приносить пользу.

- Мы романтики. Были 
ими, когда уезжали рабо-
тать. Оставались ими, когда 
принимали решение про-
длить контракт, да и до сих 
чувствуем себя романтика-
ми, - признается Людмила 
Грачева.

«Наша Африка», «у нас в 
Африке» - так они говорят, 
когда рассказывают о себе и 
своей работе. Признаются, 
что в России уже непривыч-
но - уж очень как-то пасмур-
но и хмуро на улице.

- Мы привыкли к совсем 
другому климату. Мозамбик 
- это же юго-восток Африки, 
расположен на побережье 
океана. Круглый год много 
солнца, потрясающе кра-
сивые закаты и рассветы. 
Совсем недалеко - остров 
Мадагаскар. Можно точно 
сказать, что за это время 
мы полюбили Африку всем 

сердцем, - поделились су-
пруги.

Грачевы и сейчас служат в 
мозамбикском здравоохра-
нении. Говорят, что работа 
- это вся их жизнь.

- За годы большой про-
фессиональный круг обще-
ния сложился - мы постоян-
но поддерживаем общение 
с нашими коллегами из 
других африканских стран, 
особенно ЮАР, из Индии, 
Штатов, Германии, Рос-
сии… Поэтому, когда мне и 
жене самим понадобилась 
высокотехнологичная по-
мощь, которой в Мозамбике 
нет, я обратился за советом к 
своим российским друзьям. 
Вот они центр в Калинин-
граде посоветовали, - рас-
сказал Виктор Грачев.

Супруги говорят, что впе-
чатлены уровнем россий-
ской высокотехнологич-
ной помощи. И искренне 
благодарят своего доктора, 
который их оперировал - 
завотделением травматоло-
гии и ортопедии Ахсарбека 
Джигкаева.

Сегодня большинство 
пациентов центра высоких 
медицинских технологий 
- более 80% - жители Ка-
лининградской области. 
Обращаются и из других 
регионов России. Геогра-
фия - от Дальнего Востока 

до Северо-Запада, от Яку-
тии до Краснодарского края, 
всего - 77 регионов.  В 2019 
году значительно выросло 
количество иностранных 
пациентов. И это не толь-
ко жители стран СНГ, но и 
граждане европейских госу-
дарств, таких как Франция, 
Польша, Швеция.

ДОРОЖЕ ВСЕХ - МРТ
Интересно, что недавно 

на сайте областной клини-
ческой больницы появился 
раздел «Медицинский ту-
ризм» на русском и англий-
ском языках. В нем расписа-
ны алгоритмы обращений 

иностранных граждан для 
получения  помощи, диагно-
стических исследований, а 
также помощи в стационаре.  

Прилагается и прайс. 
Консультация специали-
ста обойдется иностран-
ному гражданину от 700 до 
900 рублей. Самое дорогое  
- МРТ брюшной плости с 
контрастированием за 10 500 
рублей. Один  койко-день 
дороже всего в отделении 
неврологии для пациентов 
с инсультом. Цена - 4 800 
рублей.

Подготовила  
Надежда РЖЕВСКАЯ.

 ■ СЕЗОН ПРОСТУД

ОРВИ подцепили 
еще 2 тысячи 
человек
Надежда РЖЕВСКАЯ

Региональный 
Роспотребнадзор напомнил 
основные меры профилактики 
гриппа для тех, кто не привит.

По оценке специалистов Управ-
ления Роспотребнадзора по Кали-
ниградской области, заболеваемость 
острыми респираторными вирусны-
ми инфекциями остается ниже эпи-
демического порога (21,6 на 10 тыс. 
населения) почти на 48%.

- За неделю в  медицинские учреж-
дения области с клиникой респира-
торно-вирусных инфекций обрати-
лось 2 130 человек, в том числе 1 320 
детей в возрасте до 14 лет, в инфекци-
онные стационары госпитализирован 
41 заболевший ОРВИ, в том числе 25 
детей в возрасте до 14 лет.

По результатам проведения диагно-
стических исследований материала 
от больных в основном выявляются 
негриппозные респираторные ви-
русы. 

- Всего за период с 28 октября по 
14 января лабораторно подтвержде-
но 7 случаев гриппа (грипп А H1N1 
-  1 случай, грипп А H3N2 - 3 случая, 
грипп В - 3 случая). Из 7 заболевших 
6 человек не были привиты против 
гриппа ввиду отказа от вакцинации, 
- подчеркнули в ведомстве.

Управление Роспотребнадзора по 
Калининградской области обращает 
внимание на меры неспецифической 
профилактики, а именно -  чаще бы-
вать на свежем воздухе, мыть руки по-
сле посещения любых общественных 
мест, не дотрагиваться до глаз, рта и 
носа грязными руками; при кашле 
или чихании обязательно прикрывать 
рот, по возможности - одноразовым 
платком, при его отсутствии - ладо-
нями или локтевым сгибом; прове-
тривать и проводить влажную убор-
ку дома ежедневно, не забывая про 
дверные ручки, выключатели, пульты 
управления оргтехникой.

Также управление сообщает, что в 
связи с предстоящим празднованием 
китайского Нового года 25 января 
и сопровождающими его выходны-
ми днями 24-30 января ожидается 
увеличение количества  междуна-
родных поездок в КНР. Согласно  
данным китайских СМИ, в городе 
Ухань зарегистрировано 59 случаев 
заболевания пневмонией вирусной 
этиологии, в том числе у 15 заболев-
ших определен новый вид корона-
вируса, лабораторные исследования 
продолжаются. Все пострадавшие 
изолированы, получают необходи-
мое лечение. Заболевание протекает 
в легкой и средней степени тяжести, 
7 заболевших находятся в тяжелом 
состоянии, летальных исходов не за-
фиксировано. Контактные лица на-
ходятся под наблюдением.

Калининградцам, прибывающим 
из поездок в Поднебесную, при про-
явлении в течение 10 дней по при-
бытии клинических признаков ре-
спираторных заболеваний, высокой 
температуры тела вызывать врача на 
дом. При вызове  врача сообщать о 
своем нахождении в Китае. 

 ■ В ТЕМУ

Сколько сердец спасли 
наши хирурги

В 2019 году специалисты Центра высоких медицинских техноло-
гий в Калининграде выполнили 5 776 операций. Это самое боль-
шое количество вмешательств за все 7 лет работы учреждения.

Более 4 600 высокотехнологичных операций провели пациентам 
с сердечно-сосудистыми патологиями: ишемической болезнью 
сердца, врожденными и приобретенными пороками сердца, 
различными видами аритмий, заболеваниями аорты и перифе-
рических артерий.

В 2019-м в центре получили помощь более 330 маленьких 
пациентов с самыми сложными врожденными пороками сердца.

1 170 операций (на 213 больше, чем прошлом году) выпол-
нили специалисты отделения травматологии и ортопедии. Это 
высокотехнологичные вмешательства по эндопротезированию 
тазобедренных и коленных суставов, устранению врожденных 
и приобретенных дефектов стопы, артроскопии.

К врачам в Калининград едут  
из Франции, Швеции, стран Африки...

Супруги Грачевы приехали к нам на операцию из Мозамбика.
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Еще перед Новым годом в 
детской областной больнице 
Калининграда побывал Антон 
Алиханов. С главным врачом 
Александром Маляровым гу-
бернатор обсудил направле-
ния работы, которые должны 
не только повысить качество 
оказываемой помощи, но и в 
целом улучшить пребывание 
маленьких пациентов.

Основные новости такие:
 ✓ Для больницы приобрели 

современный рентген-аппа-
рат. Завершаются ремонтные 
работы помещений под его 
установку.

 ✓ В декабре 2019 года отделе-
ние нейрохирургии детской 
областной больницы получи-
ло современный микроскоп, 
с помощью которого уже про-
водятся первые сложнейшие 
операции.

 ✓ По словам регионального 
министра здравоохранения 
Александра Кравченко, в 2020 
году для больницы приобре-
тут электронейромиограф 
стоимостью 1 миллион ру-
блей.

 ✓ Предстоит реконструкция 
отделения неврологии на 48 
коек. Проект уже получил 
положительное заключение 
госэкспертизы, и проводит-

ся проверка достоверности 
сметной стоимости объекта, 
(53,3 миллиона рублей).

 ✓ Завершаются работы по 
благоустройству двух пло-
щадок в центральной части 
территории больницы. 

 ✓ Антон Алиханов дал по-
ручение - не дожидаясь по-
явления нового большого 
приемного отделения в но-
вом корпусе, провести кос-
метический ремонт в суще-
ствующем приемном покое и 
закупить новую мебель. 

Что касается нового корпу-
са, то он, напомним, появит-
ся на месте бывшей медсан-
части № 1 на улице Дмитрия 
Донского. Проектом пред-
усмотрен демонтаж суще-
ствующего четырехэтажно-
го здания. На его месте будет 
возведен лечебный корпус, 
который соединится с дей-
ствующим  клинико-диагно-
стическим центром. Новое 
здание будет представлять 
собой сложное сооружение, 
состоящее из разноуровне-
вых блоков в два, три и пять 
этажей. На первом этаже раз-
местится приемное отделение 
с экстренной травматологией 
и диагностическими помеще-
ниями. На втором этаже за-

проектировано отделение со-
четанной травмы на 16 коек, 
отделение травматологии и 
ортопедии на 38 коек. Третий 
этаж отводится под отделе-
ние хирургии на 45 коек. На 
четвертом этаже разместятся 
операционный блок на пять 
современных операционных, 
помещения реанимации и 
интенсивной терапии. Зда-
ние будет оборудовано тремя 
лифтами, оснащено новей-
шей аппаратурой. Построить 
корпус планируют не позднее 
20 декабря 2021 года.

Подготовила 
Надежда РЖЕВСКАЯ.

Пе
сс

-с
лу

ж
ба

 п
ра

ви
те

ль
ст

ва

В некоторых помещениях скоро проведут косметический 
ремонт и установят новую мебель.

 ■ ВНИМАНИЕ!

Стартуют занятия для родителей 
недоношенных детей 

Специалисты регионального пе-
ринатального центра продолжают 
проводить занятия «Школы для 
родителей недоношенных детей», 
на которых мамы и папы получают 
необходимую практическую ин-
формацию. Вот темы и даты 
ближайших занятий:

 ✓ 17 января в 14.00. «Раннее 
развитие новорожденных». За-
нятие проводит психолог Микла-

шевская Наталья Владими-
ровна. 

 ✓ 19 января в 15.00. «Вскармли-
вание недоношенных детей». За-
нятие проводит врач-неонатолог 
Нечаева Марина Владими-
ровна.

 ✓ 28 января в 14.00. «Навыки 
взаимоотношений в семье». За-
нятие проводит психолог Микла-
шевская Наталья Владими-

ровна.
 ✓ 31 января в 16.00. «Формиро-

вание навыков поведения роди-
телей в экстренных ситуациях». 
Занятие проводит врач-неонатолог-
реаниматолог Сафаров Анвар 
Акмалович.

Все занятия пройдут в пери-
натальном центре. Более под-
робную информацию можно 
узнать по телефону: 313-233. 

Что ждет детскую областную 
больницу в Калининграде

В медучреждении будут 
строить не только новый 
корпус, но и приводить 
в порядок то, что есть.

Искривление носовой 
перегородки - состояние, 
которое встречается у 
62% людей во всем мире. 
Искривленную внутреннюю 
перегородку не всегда мож-
но увидеть снаружи. И если 
деформация выражена яр-
ко, то она может привести 
к целому ряду заболеваний  
и существенно снизить ка-
чество жизни. К счастью, 
существует способ решить 
эту проблему - септопласти-
ка. В Калининграде без боли 
и длительной госпитализа-
ции сделать эту операцию 
можно в медицинском цен-
тре «Апрель». Детали септо-
пластики обсуждаем с вра-
чом-оториноларингологом, 
хирургом, заведующим лор-
отделением медицинского 
центра «Апрель» Евгением 
ГОЛОВЧЕНКО.

- Считается, что септо-
пластика (операция по 
исправлению носовой 
перегородки) кардиналь-
но меняет мировоспри-
ятие человека. Что же 
меняется?

- Искривленная носовая 
перегородка - комплексная 

проблема. К нам обращают-
ся пациенты с рядом ослож-
нений: частые воспаления 
околоносовых пазух (гай-
морит, этмоидит, фронтит, 
сфеноидит) и среднего уха, 
затрудненное носовое дыха-
ние и снижение обоняния, 
храп и головные боли, по-
вышенная утомляемость, за-
висимость от применения 
сосудосуживающих капель 
и частое чувство сухости 
в носу. Современ-
ные технологии 
позволяют бы-
стро, без боли, 
без длительной 
госпитализации 
освобождать па-
циентов от подоб-
ных проблем. Тот, 
кто на протяжении 
пусть даже корот-
кого времени испытывает 
описанные выше ощущения, 
действительно почувствует 
себя другим человеком.

- А что происходит, ког-
да дыхание затруднено?

- Как известно, из-за на-
рушения носового дыхания 
в кровь поступает недоста-
точное количество кисло-

рода, что в первую очередь 
негативно влияет на работу 
головного мозга. Это при-
водит к нарушению нор-
мальной работы иммунной 
системы и отрицательно ска-
зывается на самочувствии. 
Со временем симптомы при-
обретают хронический и яр-
ко выраженный характер, 
проявляются в виде разви-
тия аллергических ринитов, 

хронических синуситов, а 
также - в образова-

нии полипов.
- Требуется 

ли специаль-
ная подготов-
ка к операции?
- Подготовка не 

займет много вре-
мени, может уло-
житься в один-два 
дня. Все начинается 

с приема врача-оторинола-
ринголога, во время кото-
рого пациента осматрива-
ют в том числе с помощью 
эндоскопа, изучают данные 
компьютерной томографии. 
Следующий этап - обследо-
вание, предоперационный 
осмотр врачами: анестезио-
логом, терапевтом. А далее 

- уже сама операция, где в 
один день вы будете проопе-
рированы и через несколько 
часов уже будете дома.

Эндоскопическая хирур-
гия под наркозом длится 
от 40 до 60 минут. Важно 
понимать, что септопласти-
ка - операция без разрезов 
на лице. Ее делают под 
контролем эндоскопа, при 
этом наружная форма носа 
не меняется.

После операции за паци-
ентом ведется наблюдение 
в течение нескольких часов. 
Наблюдение на этом не за-
канчивается: на протяжении 
от 3 до 5 дней проводятся 
ежедневные осмотры вра-
чом, а послеоперационный 
уход за полостью носа про-
должается еще две недели. 
Состояние пациента первые 
3-5 дней после операции 
напоминает состояние при 
простуде, затем самочув-
ствие улучшается.

- Есть ли противопока-
зания у этой операции?

- Да, как и при любом дру-
гом хирургическом вмеша-
тельстве, у такой операции 
есть ряд противопоказаний. 

Это наличие заболеваний, 
нарушающих свертывае-
мость крови, онкологиче-
ские, инфекционные забо-
левания, тяжелое течение 
сахарного диабета, средне-
тяжелые и тяжелые формы 
бронхиальной астмы.

- Как часто специали-
сты медцентра «Апрель» 
проводят такие опера-
ции?

- В среднем в неделю мы 
выполняем 7-10 подобных 
операций. В клинике 4 хи-
рурга. Каждый проводит по 
несколько операций в неде-
лю. Немаловажно наличие 
собственной анестезиологи-
ческой бригады в клинике, 

которая проводит наркоз и 
контролирует состояние па-
циента до и после операции.

Весь персонал медицин-
ского центра «Апрель» на-
целен на то, чтобы время 
от операции до выздоров-
ления прошло максимально 
комфортно и безболезненно 
для пациентов.

 ■ КОНСУЛЬТАЦИЯ

Бережем время и здоровье:  

Где и как в Калининграде исправить носовую перегородку?

Евгений 
Головченко.

НАШ АДРЕС: 
Медицинский центр 

«Апрель»
Калининград,

ул. Партизанская, 6.
8 (4012) 91-91-50

med-aprel.ru

Во время операции по исправлению носовой 
перегородки в калининградском медицинском 

центре «Апрель».
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Ярослав КОРОБАТОВ

Работодатели 
должны помнить: 
в холодное 
и темное время 
года биологические 
ритмы организма 
затихают и люди 
не выдерживают 
темпа современной 
жизни.

Чтобы определять 
время, нам в общем-
то не так уж нужны ча-
сы. У млекопитающих 
есть свои, встроенные 
«часы» в участке моз-
га, который называется 
супрахиазмальное ядро 
(СХЯ). Это скопление 
нервных клеток в ги-
поталамусе управляет 
циркадными ритмами 
организма - то есть ин-
тенсивностью различ-
ных биологических про-
цессов. В зависимости 
от времени дня и ночи 
эти процессы опре-
деляют режим сна и 
бодрствования, порядок 
приема пищи. Кроме 
того, внутренние часи-
ки влияют на ощущение 
счастья или депрессии и 
даже контролируют ско-
рость старения.

Очень упрощенно 
механизм работы этих 
часов можно объяснить 
следующим образом: 
светочувствительные 
нейроны сетчатки гла-
за реагируют на поло-
жение Солнца на небос-
воде и через зрительный 
нерв передают сигналы 
об уровне освещенно-
сти в центр управления 
в гипоталамусе. А он с 
помощью гормонов и 
других химических ве-
ществ регулирует био-
ритмы организма.

ВНУТРЕННИЕ 
ХОДИКИ МОГУТ 
ОТСТАВАТЬ

У биологических ча-
сов есть только один 
недостаток - в разное 
время года они «тикают» 
по-разному, поскольку 
продолжительность све-
тового дня меняется ле-
том и зимой.

- Зимой наши вну-
тренние часы говорят 
телу: спи до 9.00, потому 
что это хмурый декабрь-
ский день и необходимо 
больше времени, что-
бы восстановиться, - 
говорит Грег Мюррей, 
профессор психологии 
из Университета Суин-
берн (Австралия). - Но 
будильник трезвонит 
в 7.00, потому что вам 
надо на работу. Из-за 
этого часть населения 
испытывает в мрачные 
зимние месяцы полно-
масштабное сезонное 
аффективное расстрой-
ство. В этот период рас-

тет число депрес-
сий и самоубийств, 
а производитель-
ность труда падает.

Исследования в 
области хроноби-
ологии убеждают, 
что необходимо 
синхронизировать 
работу наших био-
логических часов с 
графиком службы 
и учебы. Сейчас мы 
игнорируем то важ-
ное обстоятельство, 
что зимой человек 
должен спать боль-
ше. По словам Мюр-
рея, в этом убеждают 
наблюдения, про-
веденные в трех до-
индустриальных об-
щинах экваториальных 
районов Южной Амери-
ки и Африки, где люди 
до сих пор ведут образ 
жизни наших предков - 
охотников-собирателей. 
Там нет будильников и 
графика работы с 9.00 до 
17.00. Зимой эти племе-
на спали на час дольше.

По мнению Мюррея, 
в северном полушарии, 
где зима темнее и холод-
нее, этот эффект должен 
быть выражен сильнее. 
Потому что за режим 
сна отвечает одна из 
главных действующих 
сил хронобиологии - 
гормон мелатонин. Он 
вырабатывается в тем-
ноте, поэтому зимой 
концентрация этого 
«снотворного» иногда 
достигает критической 
отметки еще до того, как 
мы доберемся до посте-
ли. Вот почему в дека-
бре - феврале мы такие 
вялые и мрачные.

НЕДОСЫП - 
ИСТОЧНИК 
ИСПАНСКОЙ ЯРОСТИ

- Возникает несоот-
ветствие между тем, 
что хотят ваши биоло-
гические часы, и тем, 
что диктуют социаль-
ные часы, - объясняет 
хронобиолог Тиль Ро-
еннеберг. - А это влечет 
серьезные последствия 
для здоровья.

Такой вывод уче-
ные делают, сравнивая 
группы людей, кото-
рые живут на западной 
и восточной окраинах 
часовых поясов. По-
скольку часовые пояса 
охватывают огромные 
территории, то на их 
восточных границах 
солнце может вставать 
значительно раньше, 
чем у западных рубежей. 

А работают обитатели 
такого часового пояса 
по одному графику. Ис-
следования показали, 
что люди, живущие на 
западных окраинах ча-
совых поясов, чаще бо-
леют раком молочной 
железы, страдают ожи-
рением, диабетом и ря-
дом сердечных заболе-
ваний. Это объясняется 
главным образом хро-
ническим нарушением 

циркадных ритмов - они 
возникают из-за необ-
ходимости просыпаться 
в темноте.

Другой пример - Ис-
пания, которая гео-
графически распола-
гается примерно на 
том же меридиане, что 
и Великобритания, но 
по экономическим со-
ображениям живет по 
среднеевропейскому 
времени. Из-за несо-

ответствия соци-
ального графика 
биологическому 
времени испанцы 
спят в среднем на 
час меньше, чем 
остальные евро-
пейцы. С этим 
обстоятельством 
ученые связы-
вают высокий 
уровень стресса 
у жителей Ис-
пании, большое 
число больнич-
ных и несчаст-
ных случаев на 
производстве.

ПОДРОСТКИ 
ОТСТАЮТ НА 4 ЧАСА

Но главные страдаль-
цы, по мнению хро-
нобиологов, это дети. 
Из-за возрастных осо-
бенностей циркадные 
часы среднего под-
ростка на четыре часа 
отстают от биоритмов 
взрослых. Это означает, 

что подростки должны 
ложиться спать позже 
и просыпаться позже. 
Но взрослые требуют, 
чтобы дети жили по их 
графику!

Зато эксперимент в 
школах США и Англии 
(там начало занятий 
перенесли на 10.00) по-
казал, что учеба в соот-
ветствии с циркадными 
часами подростков бла-
готворно влияет на рост 
успеваемости и снижа-
ет пропуск уроков из-за 
болезни.

- Приведение соци-
альных часов в соот-
ветствие с сезонными 
циркадными ритмами 
людей - это разумный 
шаг, от которого вы-
играют и ученики, и 
работники, и даже их 
боссы, - уверен Тиль 
Роеннеберг. - Руково-
дители должны сказать 
сотрудникам: мне все 
равно, когда вы прихо-
дите на работу. Главное, 
чтобы вы работали эф-
фективно, тогда в вы-
игрыше будем мы оба. 
В конце концов, что 
мы теряем, ведь январь 
и февраль и без того са-
мые непродуктивные 
месяцы года!

Здоровье

Алина МАКЕЕВА

Роспотребнадзор выпустил 
памятку для родителей 
о том, как дети должны 
смотреть телевизор.

Разрешая «ну еще всего лишь один 
мультик!», взрослым стоит помнить, 
какое влияние на детей оказывает 
обычный бытовой прибор - телевизор.

- ТВ ставит под угрозу здоровье 
органов зрения. Дети нередко смо-
трят его в темноте, из-за чего создает-
ся резкий контраст между освещенным 
экраном и окружающей темнотой. 

- Негативно воздействует на 
нервную систему. Может привести 
к недоразвитию корковых 
отделов головного мозга 
(отвечают за самую слож-
ную интеллектуальную и 
психическую деятельность) 
и развитию гиперактивно-
сти. В отличие от взрослых 
ребенок не отдыхает перед 
телевизором, а, наоборот, 
переутомляется.

- Дети младшего возрас-
та, которые долго смотрят 
телевизор, испытывают 
трудности с произношени-
ем звуков, у них нередко 
отмечается задержка 
развития речи.

Когда мама (папа, бабуш-
ка, няня) проговаривает мла-

денцу нежные и успокаивающие слова, 
объясняет окружающий мир словами, 
реагирует на гуление, ребенок пыта-
ется включиться в диалог. Это прово-
цирует его говорить. А речь из телика 
он воспринимает как фоновый шум.

- Телевидение может провоциро-
вать развитие страхов, ночных 
кошмаров. Даже на детских каналах 
полно агрессивных мультфильмов и 
передач, которые совсем не подходят 
впечатлительным дошкольникам.

- У детей, зависающих за просмо-
тром телепередач, врачи отмечают 
недоразвитие мышечной массы. 

Проведенное в Европе исследова-
ние доказало, что ненормированный 
просмотр телевизора создает риск 

повышения уровня артериального 
давления у детей. Если сидеть у экра-
на больше 2 часов в день, риск разви-
тия гипертонии увеличивается на 30%! 
И только дополнительная физическая 
активность способна компенсировать 
эту проблему.

- Привычка кормить детей-малоежек 
во время мультиков может аукнуться 
им впоследствии лишним весом. 
Потому что, привыкая смотреть ТВ 
за обедом и ужином, человек не об-
ращает внимания на качество и ко-
личество пищи, чаще переедает. А 
поскольку любители смотреть теле-
визор еще и двигаются мало, лиш-
ние килограммы прирастают один 
за другим.

Давление и пульс в норме! 
Слушайте «Здоровый разговор» 
по воскресеньям в 21.00 (мск)
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 ■ БЕЗОПАСНОСТЬ

Дольше 30 минут не зависать, 
ближе 3 метров к экрану не приближаться
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ВЫРЕЖИ И СОХРАНИПРАВИЛА
БЕЗОПАСНОСТИ 
ПЕРЕД 
ЭКРАНОМ

• В комнате необходимо нормальное освещение: не слишком светло, 
но и не слишком темно.
• Ребенок не должен смотрел телевизор сбоку. 
Расстояние от глаз до экрана - не меньше 3 метров.
• Если фильм долгий - делайте с ребенком физкультминутки, гимнастику для глаз.
• Всемирная организация здравоохранения (ВОЗ) считает, что безопасно 
ребенок может смотреть телевизор:
Дошкольники (3 - 7 лет) - до 30 минут в день суммарно.
Младшие школьники (7 - 10 лет) - 30 - 50 минут в день.
Старшие школьники (11 - 18 лет) - 1 - 3 часа в день.
Младенцы и ранний возраст до 3 лет: просмотр ТВ запрещен!

Ученые утверждают:

Зимой надо, как медведи, 
спать больше, вкалывать меньше!
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Ученые из Университета Огайо, ведомые про-
фессором Кларой Кэмп Душ, проанализирова-
ли данные, которые были собраны в результате 
масштабных социологических обследований  - 
National Longitudinal Survey of Youth Child и 
Young Adult, продолжавшихся с 1979 года. Они 
охватывали 7100 матерей и их биологических 
детей. Выяснилось: количество сексуальных 
партнеров у тех и у других оказалось примерно 
одинаковым. В интимной жизни потомство, как 
правило, уподоблялось матерям. И если они 
не отличались целомудренностью, то и дочки 
с сыновьями демонстрировали нетяжелое сек-
суальное поведение.

Обнаруженные учеными закономерности не 
зависели ни от материального положения об-
следованных, ни от их социального статуса, ни 
от окружения. Более того, дети зачастую были 

не в курсе интимной жизни своих матерей.
Исследования были проведены еще до от-

крытия «пагубной» роли окситоцина. Их авторы 
предположили, что столь удивительная пре-
емственность поколений обусловлена некими 
глубинными процессами  - возможно, генети-
ческими. Ныне это, по сути, подтвердилось. 
Похоже, что по женской линии передаются те 
самые нарушения в процессах метилирования 
генома, которые ведут к избытку окситоцина - 
гормона приятного, но порой обременительного.

Странно, но какой-либо связи в этом смысле 
с отцами обнаружено не было.

Клуб любознательных

Владимир ЛАГОВСКИЙ

Известно ли вам, что 
мужчину, который ведет 
беспорядочную половую 
жизнь, не следует называть 
кобелем или маньяком? А 
если этим увлечена женщи-
на, то она не из тех, кого 
прежде характеризовали 
коротким, но емким рус-
ским словом. Сами знаете 
каким. Оказывается, они 
болеют. Недуг - «гиперсек-
суальное расстройство». В 
США он с 2010 года вне-
сен в «Диагностическое 
и статистическое руко-
водство по психическим 
расстройствам» - так на-
зываемое DSM5. Соответ-
ствующим образом и ев-
ропейские специалисты 
недавно скорректировали 
свой справочник - «Между-
народная классификация 
заболеваний» (ICD).

И вот теперь наконец-
то вскрылись причины 
«недуга». Они гормональ-
ные, уверяют шведские ис-
следователи из Универси-
тета Упсала.

Ведомые Адрианом Бо-
стрёмом шведы сравнили 
кровь десятков гиперсексу-
альных пациентов и людей, 
половая жизнь которых бы-
ла более спокойной. При-
сматривались к так назы-
ваемым эпигенетическим 
процессам, а именно к ме-
тилированию, в результа-
те которого активность тех 
или иных генов оказыва-
ется подавленной по мере 
необходимости в этом.

Исследователи увидели, 

что у «больных» это самое 
метилирование нарушено - 
идет недостаточно бодро на 
участках генома, связанных 
с синтезом гормона окси-
тоцина. В результате гены, 
отвечающие за его произ-
водство, остаются «необу-
зданными» и вырабатыва-
ют этот гормон с избытком. 
Что и раззадоривает. Как 
мужчин, так и женщин. 
Поскольку окситоцин уси-
ливает половое влечение 
и жажду сексуальных на-
слаждений. Но главное: он 
способствует достижению 
оргазма - со всеми прият-
ные ощущениями, которые 
сопутствуют этому слож-
ному нейроэндокринному 
процессу.

По мнению шведов, ок-
ситоцин оказывает дей-
ствие, сходное с нарко-
тическим, - особенно при 
передозировке. У особо 
чувствительных вызывает 
привыкание, от которого 
до гиперсексуального рас-
стройства, что называется, 
рукой подать.

Совсем без окситоцина 
тоже нельзя - этот гормон 
повышает доверие людей 
друг к другу. И, что совсем 
не исключено, побуждает 
гетеросексуальных мужчин 
влюбляться в гетеросексу-
альных женщин. И наобо-
рот.

Как добиться, чтобы 
«блудливого гормона» бы-
ло в меру, пока непонятно. 
Хотя понять-то давно по-
ра. Если верить статисти-
ке, то больных гиперсек-
суальностью хватает - их 

порядка 5 - 6 процентов от 
всего населения Земли. То 
есть почти 500 миллионов 
человек. А «болезненные 
состояния», как свидетель-
ствуют психиатры, бывают 
самыми разнообразными: 
начиная от навязчивого 
пристрастия к порногра-
фии и мастурбации до не-
преодолимого желания ка-
кого-нибудь рискованного 
секса - в лифте, в такси, 
на кладбище, в самолете, 
с проститутками.

С зависимыми работа-
ют психологии. Медики 
прописывают банальные 
успокоительные лекар-
ства, проводят терапию, 
укрепляющую здоровье 
в целом. Лечат, как пра-
вило, богатых пациентов 
в специализированных 
клиниках. Известно, что 
их услугами пользова-
лись Кевин Спейси, Харви 
Вайнштейн,Тайгер Вудс, 
Кейт Мосс, Элли Макфер-
сон, Селена Гомес.

Доступно о науке 
в «Передаче данных» Марии 
Бачениной по воскресеньям
 в 10.00 (мск) на Радио «КП»

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

Невоздержанность, похоже, 
передается по материнской линии

О любви не 
по-научному: 

обсуждаем 
личные истории 

на kp.ru в рубрике 
«Мужчина и женщина»
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Ученые нашли главную 
причину гиперсексуальности

Блудливыми мужчин 
и женщин делает 

окситоцин.

 107,2
FM



Россия
www.kp.ru18  15.01.2020 

Мария БЕРК

Любой желающий 
может пожертвовать 
$10 и получить 
пикантные снимки.

Огненная стихия бушу-
ет на южном континенте 
четвертый месяц. Погибли 
25 человек и 8,5 млн гекта-
ров леса (по площади со-
поставимо с территорией 
Ирландии). Знаменитые 
актеры, спортсмены, му-
зыканты призывают по-
клонников жертвовать 
деньги на восстановление 
природы. Но реальная по-
мощь - более миллиона дол-
ларов - пришла откуда не 
ждали. От работниц секс-
индустрии.

В борьбе с «красным 
петухом» объединились 
гламурные инстаграм-мо-
дели (из тех, что любят по-
зировать почти без одеж-
ды) и актрисы «фильмов 
для взрослых». И устрои-
ли флешмоб в поддержку 
пострадавших от лесных 
пожаров. В этом контексте 
теперь как-то иначе звучит 
выражение «Женщины - 
огонь!».

Запустила акцию 20-лет-
няя американская манекен-
щица Кейлен Уорд. Она 
пообещала отправить каж-
дому, кто переведет деньги 
в «Фонд борьбы с пожа-
рами в Австралии», свои 
огненные фото в жанре ню. 
$10 - одна фотография. Ес-
ли сумма пожертвования 
крупная, то модель пообе-
щала выслать бонус - пи-
кантное видео.

Идея разлетелась со ско-
ростью верхового пожара. 
Уорд жаловалась, что не 
успевает рассылать всем  
снимки. И не обиделась, 
когда предприимчивые ин-
тернет-пользователи слили 
ее интимные фото в Сеть - 
уже для бесплатного ска-
чивания.

- К черту это все! Надо 
спасать коал! - заявила ба-
рышня. Как известно, из-
за бедствия погибло свыше 
миллиарда живых существ, 
включая тысячи этих дре-
весных мишек.

За несколько дней через 
Инстаграм Кейлен Уорд 
удалось собрать $700 тысяч.

Идею 20-летней амери-
канки подхватили десят-
ки порноактрис и моделей, 
зарабатывающих на про-
даже интимных фото в ин-
тернете. Они стали разме-
щать свои объявления под 
хештегом #nakedforaustralia 
(«обнаженные ради Ав-
стралии»).

Например, техасская 
дива по имени Дженна Ли 

благодаря рассылке соб-
ственных эротических фо-
тографий смогла собрать 
$40 тысяч.

«Мы все - настоящие и 
с добрыми сердцами. Я 
ненавижу это говорить, 
но секс продается», - на-
писала она на странице в 
Твиттере. Девушка полу-
чала ежечасно по сотне со-
общений о переведенных 
деньгах в фонд спасения 
Австралии.

К флешмобу также при-
соединилась популярная 
порноактриса Райли Райд. 

Она тоже разместила в сво-
ем Твиттере снимок с при-
зывом помочь всем миром 
Австралии. 

- Кажется, люди думают, 
что раз мы продаем интим-
ные фото, то мы тупые. Но 
мы сплочены идеей помочь 
природе, - говорит другая 
экосекс-активистка по 
имени Джуси.

Устав от чрезмерного 
внимания, некоторые ак-
трисы и модели подняли 
минимальную сумму до 
$20. И практически все 
столкнулись с мошенни-

чеством. Ведь волшебный 
ключик для получения 
фото - скан чека на бан-
ковский перевод в неза-
висимый «Фонд борьбы 
с пожарами в Австралии». 
(Да-да, героические де-
вушки напрямую дают рек-
визиты этой организации и 
ничего не оставляют себе.) 
Вот некоторые пользовате-
ли и присылали моделям в 
качестве подтверждений… 
фальшивые чеки. Но фи-
нансисты научили 
девушек отличать 
подделки. Спра-
виться с этой на-
пастью оказалось 
легче, чем с пожарами.

Горячая акция
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Этот снимок в соцсетях прозвали «Австралийская Мадонна». 
На нем мама-коала и ее малыш, только что спасенные от пожара.

Порноактрисы спасают Австралию 
от пожаров с помощью секс-фото

ЗВОНОК ЗООЛОГУ
Популяция сумчатых 
будет восстанавливаться 
еще много десятилетий!

Иван ЗАТЕВАХИН, ведущий популяр-
ной программы «Диалоги о животных», 
кандидат биологических наук: 

- Австралийцам незачем преувеличивать 
число погибших особей. Это уникальный кон-
тинент, живой заповедник. Животные, кото-
рые встречаются только на этом материке, 
сумчатые, как раз живут в зоне пожара. В ог-
не могла погибнуть треть из 100 тысяч коал. 
Из-за бедствия теряется генетическое раз-
нообразие, и в будущем восстановить креп-
кую и здоровую популяцию будет сложно. 
Да и на это уйдет много времени: сумчатые 
размножаются штучно (один-два детеныша). 
Кроме того, для коал необходимы эвкалип-
товые леса, никакие другие им не подойдут. 
А в Австралии именно эти леса сейчас и го-
рят. Хорошо, если численность коал удастся 
восстановить хотя бы через несколько де-
сятилетий. Но мне внушает оптимизм, что в 
Австралии сильное экологическое сознание 
у жителей. Они хорошо понимают, что такое 
природа, и умеют ее беречь.
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Американская инстаграм-
модель Lena The Plug вышлет 

вам свое фото в стиле ню 
в обмен на пожертвование. 

Спасем Австралию? 
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Больше фото 
порноактрис, 
спасающих 
коал, и видео 

пожаров - на kp.ru
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Для спасения популяции валлаби, которые 
лишились привычного пропитания, 
австралийские спасатели провели 
воздушную операцию. С вертолета 
этим карликовым кенгуру сбросили 
тонны моркови (на фото) и батата.
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Анастасия ПЛЕШАКОВА

Сегодня знаменитому 
композитору 
исполняется 75 лет.

Он ужасно не любит, ког-
да к нему обращаются по 
имени-отчеству. Говорит, 
что называть его Максимом 
Исааковичем еще рано. Вы-
глядит Дунаевский неверо-
ятно моложаво. При этом, по 
его словам, специально для 
этого ничего не делает. И от 
рюмки водки, во всяком слу-
чае в свой день рождения, не 
отказывается. Свой юбилей 
он отметит в узком семейном 
кругу. А вот соответствующий 
этой серьезной дате концерт 
даст только осенью - 10 октя-
бря в Кремлевском дворце.

- Хочу объединить два юби-
лея - свой и отца (в январе - 
120 лет со дня рождения Иса-
ака Дунаевского. - Ред.) - и 
сделать большой концерт с 
участием звезд, выступающих 
в разных жанрах, - объясняет 
композитор. - Вечер будет на-
зываться «Дунаевский плюс 
Дунаевский».

ВЕРТИНСКАЯ, 
АНДРЕЙЧЕНКО 
И МЭРИ ПОППИНС

- Недавно по ТВ показали 
многосерийный фильм «Зеле-
ный фургон», в котором про-
звучали ваши новые песни. К 
сожалению, в последнее время 
вы не так часто работаете в ки-
но. Почему?

- Во-первых, редко при-
глашают. Во-вторых, с точ-
ки зрения оригинального 
музыкального сопровожде-
ния ничего интересного в 
российском кино не 
происходит. Хотя имен-
но музыка, написанная 
специально для фильмов, 
сделала многие из них 
узнаваемыми и люби-
мыми. К тому же в кино 
композиторам платят ма-
ло. Расценки даже ниже, 
чем были в СССР, разу-
меется, в относительной 
шкале цен.

Гораздо выгоднее се-
годня работать в театре. 
Сейчас очень востре-
бован жанр мюзикла, 
он приносит успех, от-
крывает новых актеров. 
В Петербурге идут три 
моих мюзикла: «Эзоп», 
«Дневник авантюриста», 
«Коломба». В новосибир-
ском театре - «Отпетые 
мошенники». «Алые па-
руса» - сразу в 40 театрах. 
Такие же популярные 
«Мэри Поппинс», «Ле-
тучий корабль»...

- Вы ведь могли бы уже не 
работать - жить на авторские 
отчисления…

- С материальной точки зре-
ния давно могу не работать. 
Но, кроме денег, требуется 
творческое удовлетворение. 
Человека с угасшим взглядом, 
потухшей энергией всегда 
видно. С ним не хочется об-
щаться, на него нельзя рас-
считывать.

- В фильме «Мэри Поппинс, 
до свидания» планировалась на 
главную роль Анастасия Вер-
тинская. Но в итоге снялась 
ваша бывшая жена актриса 
Наталья Андрейченко. Не обо-
шлось без вашей протекции?

- Что вы! Это не в моем ха-
рактере. Мне не нравится, 
когда режиссеры снимают 
своих жен или любовниц… 
Многие считали, так же как и 
вы, что я протолкнул Наташу 
на главную роль. Тем более 
что в то время очень много 
писал для кино, работал од-
новременно на нескольких 
фильмах.

Действительно, на роль Мэ-
ри Поппинс планировалась 
Анастасия Вертинская. Под ее 
голос мы писали песни. Но 
когда Вертинская приехала на 
съемки и я поставил ей кас-
сету с уже записанными пес-
нями (их, кстати, исполнила 
Татьяна Воронина - потрясаю-
щая, но мало кому известная 
певица), Настя изменилась в 
лице: «Я представляла Мэри 
Поппинс совершенно другой. 
Своенравной, более призем-
ленной. Ваши песни совсем 
не совпадают с тем, что я со-
биралась играть». Но это был 
музыкальный фильм, музыка 
была ключом всего замысла. 

Режиссер Лео-
нид Квинихидзе 
не собирался 
менять песни. 
П р е д с т а в ь -
те ситуацию: 
съемки уже 
идут, записана 
музыка, но нет 
исполнитель-
ницы главной 
роли...

Леонид Кви-
нихидзе был у 
меня в гостях и 
увидел похудев-
шую после рож-
дения нашего сына 
Мити мою жену На-
ташу Андрейченко. 
Многие режиссеры 
ее помнили дородной 
русской красавицей 
из фильма Андрея 
Кончаловского «Си-
бириада». Когда от-
казалась сниматься 
Вертинская, Квини-
хидзе предложил эту 
роль Наташе.

Но с ней возник-
ла другая проблема. 
У Андрейченко от 
природы довольно 
низкий голос. Под 
ее голос нужно было 
бы писать другую му-
зыку. А музыка, как я 
уже сказал, была го-
това, и она устраива-
ла режиссера. И тог-
да Наташа совершила 
актерский подвиг, подстро-
ившись под готовые песни, 
которые, кстати, в отличие 
от Вертинской посчитала 
очень удачными. Весь фильм 
ей пришлось говорить более 
высоким голосом, чтобы со-

впадать тембром с исполни-
тельницей песен Татьяной 
Ворониной.

«ЗАБЫТЫЕ» ДЕТИ
- Часто пишут про ваших 

«забытых» детей. Мол, сына 
Дмитрия от Натальи Ан-
дрейченко вы отдали на 
воспитание ее второму му-
жу Максимилиану Шеллу. 
В судьбе старшей дочери 
Алины, которая живет во 
Франции, тоже не прини-
мали участия...

- Что значит забыл свое-
го сына? С Митей у нас за-
мечательные отношения, 
были и остаются. Наталья 
Андрейченко ушла от ме-
ня к другому мужчине - к 
Максимилиану Шеллу. 
Поэтому Митя жил и вос-
питывался в новой семье 
своей мамы в Америке. 
Когда я на девять лет пе-
реехал в Лос-Анджелес, 
мы снова стали тесно об-
щаться. Что касается па-
рижской истории… У меня 
был короткий роман, ко-

торый закончился рождением 
ребенка. Это событие не было 
запланировано. Но я признал 
дочь и помогал ей. Ее мама 
(филолог Нина Спада. - Ред.) 
вышла замуж, уехала с доче-
рью во Францию. Меня она 
попросила не участвовать в 
воспитании ребенка, чтобы 
девочка знала только одно-
го папу - того, который с ней 
жил в Париже. Потом все из-
менилось. Тот французский 
папа умер. Снова понадо-
бился я. Я помогал Алине на 
протяжении долгого време-
ни. Сейчас ей уже 37 лет. Она 
взрослый человек, иногда мы 
общаемся. 

- Чем занимаются ваши 
младшие дочери?

- Полина окончила школу. 
Но решила взять паузу и пока 
не определилась, что делать 
дальше. Маша (Дунаевский 
удочерил старшую дочь своей 
седьмой жены Марины Рож-
дественской. - Ред.) окончи-
ла театральное Щепкинское 
училище. Она работает в Ма-
лом театре, снимается в кино.

Круглая дата

Музыка Максима Дунаевского 
в любимых фильмах - смотрите 
видео на сайте
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Со своей женой Мариной Максим Дунаевский прожил в браке 
почти 20 лет и воспитал красавиц дочерей Полину и Машу.

ДЕЛА 
СЕРДЕЧНЫЕ

Часто возникает во-
прос, сколько раз был 
женат Максим Дунаев-
ский. И хотя композитор 

просил на этой теме не 
заострять внимания, 
все-таки мы уточняем, 
что жен у него было 
семь.

Первая  - Наталья 
Леонова, дочь секре-
таря ЦК КПСС. Брак 

был недолгим, супруги 
расстались по инициати-

ве Дунаевского. Вторая 
жена  - актриса Регина 
Темирбулатова. Тре-
тья  - балерина Елена 
Дунаевская. Четвер-
тая - актриса Наталья 
Андрейченко. Пятой 
женой была актри-
са Ольга Данилова, 

шестой - певица Ольга 
Шеронова.

Седьмая жена  - Мари-
на Рождественская  - 
по профессии дирижер-
хоровик, брак с ней 
продлился дольше всего, 
почти двадцать лет. Сей-
час у Дунаевского новые 
романтические отноше-
ния. С любимой женщи-
ной музыковедом Ал-
лой Новоселовой он 
встретил Новый год в 
Париже.

- Только не назы-
вайте любимых 

женщин мои-
ми музами!  - 

просит компози-
тор. - Никогда никому 
я не посвящал свои 
песни, кроме своей 

мамы. То, что пишут о мо-
их «музах» в интернете, 
банальность и неправда.

Новогодние 
праздники Максим 

Дунаевский и его любимая 
женщина Алла Новоселова провели 

в Париже, а в Москве они появляются 
вместе на светских мероприятиях.

Максим ДУНАЕВСКИЙ:

Я никогда не посвящал песни 
любимым женщинам, 
только маме
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ТВ: среда, 15 января

06.00 Сегодня.
06.05 МОСКВА. ТРИ 

ВОКЗАЛА. Сериал. (16+)
07.00 Сегодня.
07.20 МОСКВА. ТРИ 

ВОКЗАЛА. Сериал. (16+)
09.00 Сегодня.
09.20 МОРСКИЕ ДЬЯВОЛЫ. 

Худ. фильм. (16+)
12.00 Сегодня.
12.20 Обзор. Чрезвычайное 

происшествие.
13.00 НЕВСКИЙ. Худ. фильм. 

(16+)
15.00 Сегодня.
15.25 Следствие вели... (16+)
16.10 ДНК. (16+)
17.10 ПЕС. Худ. фильм. (16+)
18.00 Сегодня.
18.40 ПЕС. Худ. фильм. (16+)
20.00 КАЗНИТЬ НЕЛЬЗЯ 

ПОМИЛОВАТЬ. Сериал. 
(16+)

23.00 ИНСПЕКТОР КУПЕР. 
НЕВИДИМЫЙ ВРАГ. 
Сериал. (16+)

03.10 Следствие вели... (16+)
03.55 МОСКВА. ТРИ 

ВОКЗАЛА. Сериал. (16+)

04.00 Утро России.
08.00 Вести.
08.25 Утро России.
08.55 О самом главном. (12+)
10.00 Вести.
11.00 Ежегодное послание 

Президента РФ 
Владимира Путина 
Федеральному 
Собранию.

12.00 60 Минут. (12+)
13.00 Вести.
13.45 ТАЙНЫ СЛЕДСТВИЯ. 

Сериал. (12+) 
В окружении зелени на 
берегу небольшой речки 
воскресным днем собралась 
небольшая, но теплая компа-
ния - маша с сыном и 
мужем, Винокуров и Женя. 
Шашлык, солнышко, свежий 
воздух - что еще нужно для 
счастья? Конечно, душевное 
спокойствие. а его было 
немудрено лишиться... 

16.00 Вести. Калининград.
16.25 60 Минут. (12+)
17.30 Андрей Малахов. 

Прямой эфир. (16+)
19.00 Вести.
20.00 КРЕПОСТНАЯ. Сериал. 

(12+)
23.00 Вечер с Владимиром 

Соловьевым. (12+)

05.00 Телеканал Доброе утро.
09.00 Новости.
09.25 Жить здорово! (16+)
10.30 Новости.
11.00 Ежегодное послание 

Президента РФ 
Владимира Путина 
Федеральному 
Собранию.

12.00 Время покажет. (16+)
14.00 Новости.
14.15 Давай поженимся! (16+)
15.00 Мужское / Женское. 

(16+)
17.00 Время покажет. (16+)
18.00 Вечерние новости.
18.30 На самом деле. (16+)
19.40 Пусть говорят. (16+)
21.00 Время.
22.00 ПРО ВЕРУ. Сериал. 

(16+)
00.00 Антарктида. Хождение 

за три полюса.  
док. фильм. (12+) 
Трансантарктический авто-
номный автомобильный пере-
ход продолжается. Позади 
уже более 1000 км. 
американскую базу «Плато» 
удается найти не сразу, она 
полностью занесена снегом, 
из которого торчат только 
антенны. Группа проникает 
на станцию, чтобы посмо-
треть, в каких условиях 
жили и работали американ-
ские полярники полвека 
назад... 

05.00 Настроение.
07.10 Доктор И... (16+)
07.45 ИНСПЕКТОР 

УГОЛОВНОГО РОЗЫСКА. 
Худ. фильм. (0+)

09.35 Вячеслав Невинный. 
Талант и 33 несчастья. 
док. фильм. (12+)

10.30 События.
10.50 ОНА НАПИСАЛА 

УБИЙСТВО. Сериал. (12+)
12.40 Мой герой. Ева Польна. 

(12+)
13.30 События.
13.50 Город новостей.
14.05 МИСС МАРПЛ АГАТЫ 

КРИСТИ. Сериал. (12+)
16.00 Естественный отбор. 

(12+)
16.50 События.
17.15 ПОГОНЯ ЗА ТРЕМЯ 

ЗАЙЦАМИ. Худ. фильм. 
(12+)

21.00 События.
21.30 Линия защиты. (16+)
22.05 Прощание. Любовь 

Полищук. (16+)
23.00 События.
23.35 Петровка, 38. (16+)
23.55 ДАЛЬНОБОЙЩИКИ. 

Сериал. (12+)
01.55 Джеймс Бонд. Тайны 

агента 007. док. фильм. 
(12+)

02.50 Прощание. Любовь 
Полищук. (16+)

03.30 Линия защиты. (16+)
03.55 Знак качества. (16+)

06.00 ПСИХОЛОГИНИ. Сериал. 
(16+)

07.00 ОТЕЛЬ ЭЛЕОН. Сериал. 
(16+)

08.05 БРЮС ВСЕМОГУЩИЙ. 
Худ. фильм. (12+)

10.00 ХОББИТ. ПУСТОШЬ 
СМАУГА. Худ. фильм. 
(12+)

13.05 ХОББИТ. БИТВА ПЯТИ 
ВОИНСТВ. Худ. фильм. 
(16+)

15.55 ДЫЛДЫ. Сериал. (16+) 
у михаила совсем не оста-
лось вариантов где жить: 
квартира и деньги сгорели, 
возможность ночевать в 
институте тоже пропадает, 
теперь его план - знакомить-
ся с женщинами в клубах и 
менять секс на ночлег, пока 
не появятся деньги. Чтобы 
избежать контактов с 
михаилом, леля инсценирует 
травму. ирина и ее бывший 
муж Витя пытаются наладить 
отношения, для этого пригла-
шают друзей в гости.

19.00 ВОКРУГ СВЕТА ЗА 80 
ДНЕЙ. Худ. фильм. (12+)

21.25 СЛУЧАЙНЫЙ ШПИОН. 
Худ. фильм. (12+)

23.10 Дело было вечером. 
(16+)

00.10 ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ  
В РАЙ. Худ. фильм. (16+)

02.05 ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ  
В РАЙ-2! РИФ.  
Худ. фильм. (16+)

Первый канал Россия НТВ ТВ-Центр
Премьер

СТС
Каскад, 34 канал

В программе возможны изменения по не зависящим от редакции причинам.

06.00, 07.55, 09.00, 10.20, 
13.25, 17.20, 18.25 
Новости.

06.05, 10.25, 14.30, 18.30, 
23.15 Все на Матч! 

08.00, 13.15 Дакар-2020. (0+)
08.30 Дневник III Зимних юно-

шеских Олимпийских игр. 
(0+)

09.05 Смешанные единобор-
ства. ACA 96. евгений 
Гончаров против Тони 
джонсона. (16+)

10.55 III Зимние юношеские 
Олимпийские игры. 
Керлинг. 1/4 финала. Прямая 
трансляция.

13.30 Испытание силой. (16+)
14.00 Смешанные единобор-

ства. (16+)
15.10 Биатлон. Кубок мира. 

Прямая трансляция.
17.25 Конек Чайковской.  

док. фильм. (12+)
19.30 Водное поло. Чемпионат 

европы. Женщины. россия - 
Венгрия. Прямая трансляция.

21.25 Гандбол. Чемпионат 
европы. мужчины. россия - 
дания. Прямая трансляция.

09.00, 14.00, 18.30, 22.50 
Новости культуры.

09.15 Наблюдатель.
10.10 Найти друг друга.  

док. фильм.
11.15 Красивая планета.  

док. фильм.
11.30, 17.40 Что делать? 
12.15 Первые в мире.  

док. фильм.
12.30 Искусственный отбор.
13.15 История научной фанта-

стики с Джеймсом 
Кэмероном. док. фильм.

14.10 Новости. Подробно. 
Кино.

14.25 Библейский сюжет.
14.55 Сати. Нескучная класси-

ка... 
15.40 РАСКОЛОТОЕ НЕБО.  

Худ. фильм.
16.45 Исторические концерты. 
18.45 Главная роль.
19.00 Правила жизни.
19.30 Восход цивилизации. 

док. фильм.
20.25 Парадокс Грибоедова. 

док. фильм.
21.20 МЕГРЭ. Сериал.

04.00 Известия.
04.35 ШАМАН. Сериал. (16+)
07.00 ШАМАН. Сериал. (16+)
08.00 Известия.
08.25 ПОСЛЕДНИЙ МЕНТ-2. 

Сериал. (16+)
10.50 ПОСЛЕДНИЙ МЕНТ-2. 

Сериал. (16+)
11.40 ШАМАН-2. Сериал. 

(16+)
12.00 Известия.
12.25 ШАМАН-2. Сериал. 

(16+)
15.40 ШАМАН-2. Сериал. 

(16+)
16.35 ШАМАН-2. Сериал. 

(16+)
17.30 Известия.
18.00 СЛЕД. Сериал. (16+)
22.05 БАРС. Сериал. (16+)
23.00 Известия. Итоговый 

выпуск.
23.25 СЛЕД. Сериал. (16+)
00.10 ДЕТЕКТИВЫ. Сериал. 

(16+)
00.40 ДЕТЕКТИВЫ. Сериал. 

(16+)
01.15 ДЕТЕКТИВЫ. Сериал. 

(16+)
01.45 ДЕТЕКТИВЫ. Сериал. 

(16+)

07.30 Новости. (16+)
08.00 Засекреченные списки. 

(16+)
10.00 Как устроен мир с 

Тимофеем Баженовым. 
(16+)

11.00 Информационная про-
грамма 112. (16+)

11.30 Новости. (16+)
12.00 Загадки человечества с 

Олегом Шишкиным. (16+)
13.00 Невероятно интересные 

истории. (16+)
14.00 Засекреченные списки. 

(16+)
15.00 Информационная про-

грамма 112. (16+)
15.30 Новости. (16+)
16.00 Тайны Чапман. (16+)
17.00 Самые шокирующие 

гипотезы. (16+)
18.00 Информационная про-

грамма 112. (16+)
18.30 Новости. (16+)
19.00 ЗЕМНОЕ ЯДРО: БРОСОК 

В ПРЕИСПОДНЮЮ.  
Худ. фильм. (12+)

21.40 Смотреть всем! (16+)
22.00 Новости. (16+)
22.30 Загадки человечества с 

Олегом Шишкиным. (16+)

05.00, 07.45, 12.40, 17.00 
PRO-Новости. (16+)

05.15, 10.35 10 самых горя-
чих клипов дня (16+)

05.55, 11.25, 15.00, 23.55 
PRO-Клип. (16+)

06.00, 09.30 Check-IN. (16+)
07.00, 12.00 Русские хиты - 

чемпионы среды. (16+)
08.00 ТОР Чарт Европы плюс. 

(16+)
09.00 Победитель Битвы фан-

клубов. (16+)
11.30 Неформат Чарт. (16+)
13.00 Золотая дюжина. (16+)
14.00 Битва фан-клубов. 

(16+)
15.05 Прогноз по году. (16+)
16.05 Сладкая жизнь на халя-

ву. (16+)
17.20 #ЯНАМУЗТВ. (16+)
18.00 R’n’B чарт. (16+)
19.00 LIVE FEST-2019: Urban. 

(16+)
20.40 Хиты планеты - ТОП 5. 

(16+)
21.05 МузРаскрутка. (16+)
21.40 Неспиннер Не Спи! 

(16+)

Матч ТВ Петербург
5 канал РЕН-ТВ Муз-ТВ Культура
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фаНТаСТиКа США, 2003

СРЕДА, 19.00

боЕВиК США, 2005

СРЕДА, 00.10

«ДобРо ПожалоВаТь В Рай!» (16+)

молодой инструктор по 
дайвингу джаред живет со 
своей подругой Самантой. 
Однажды к ним в гости 
приезжают Брайс, давний 
приятель джареда, тоже с 
подружкой - амандой. 
Завязка сюжета происхо-
дит, когда в ходе заплыва 
на глубину они натыкаются 
на затонувший самолет, 
полный аккуратно запеча-
танных мешочков с кокаи-
ном.

Режиссер - Джон 
Стокуэлл

В главных ролях: Пол 
Уокер, Джессика Альба, 
Скотт Каан.

«ЗЕМНоЕ яДРо: бРоСоК В ПРЕиСПоДНюю» (12+)

Геофизик джош Кийз сделал 
шокирующее открытие: ядро земли 
перестало вращаться. 
Электромагнитное поле нашей 
планеты разрушается, и скоро 
Земля погибнет. есть лишь одна 
надежда: Кийз с командой перво-
классных ученых должен отправится 
в экспедицию к остановившемуся 
ядру на уникальном термостойком 
корабле, чтобы взорвать ядерный 
заряд. Этот взрыв должен будет 
заставить вращаться злополучное 
ядро. Путешествие к центру Земли 
начинается!

Режиссер - Джон Эмиел.
В главных ролях: Аарон 

Экхарт, Хилари Суэнк, Делрой 
Линдо.
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Сергей КИРИЛЛОВ

Теннисисты 
в Австралии 
задыхаются 
от лесных пожаров.

Дым добрался до 
Мельбурна, где скоро 
стартует турнир Боль-
шого шлема Australian 
Open. Мария Шарапо-
ва во вторник не смогла 
доиграть выставочный 
матч с немкой Лаурой 
Зигемунд. Как сообщает 
официальный Твиттер 
турнира в Куйонге (при-
город Мельбурна), игра 
была остановлена по со-
гласию обеих сторон во 
втором сете при счете 5:5. 
К этому моменту тенни-
систки провели на корте 
уже более двух часов.

Любопытно, что на 
днях Мария Шарапо-
ва одной из первых по-
жертвовала 25 тысяч 
долларов в австралий-
ский фонд восстанов-
ления природы. Вскоре 
свой взнос на спасение 
диких животных в раз-
мере 500 тысяч долларов 

сделали участники ATP 
Cup, который проходил 
в трех городах Австра-
лии - Брисбене, Перте и 
Сиднее. При этом побе-
дитель турнира серб Но-
вак Джокович заявил, что 
сроки Australian Open 
надо перенести, ведь 
теннис просто игра, ра-
ди которой нет смысла 
рисковать здоровьем.

Но организаторы тур-
нира его не послуша-
лись, и вот результат: во 
вторник в матче квали-
фикации Australian Open 
стало плохо словенской 
теннисистке Далиле 
Якупович, которая сня-
лась из-за приступов 
кашля.

Устроители турнира 
теперь срочно ищут ва-
риант Б и обещают пере-
вести матчи в закрытые 
арены и залы Мельбур-
на, где есть кондицио-
неры. Но провернуть та-
кую махину, как турнир 
Большого шлема, в ко-
тором надо сыграть не-
сколько сотен матчей, 
представляется мало-
реальным.

Андрей ВДОВИН

«Барселону» 
возглавил Кике 
Сетьен.

Один из самых популяр-
ных и богатых футбольных 
клубов мира поменял глав-
ного тренера. На смену 
Эрнесто Вальверде в «Бар-
су» пришел Кике Сетьен. 
61-летнего специалиста не 
так хорошо знают в Рос-
сии. И, кажется, зря - в его 
биографии полно неорди-
нарных фактов. Так что в 
«Барсе» будет весело.

 ✓ Кике Сетьен поме-
шан на шахматах. Он не 
просто любитель, он почти 
профессионал и у него есть 
даже звание - уровня кан-
дидата в мастера спорта. 
Тренер сражался за доской 
с Карякиным, Каспаровым 
и Крамником и постоянно 
сравнивает футбол с шахма-
тами: Модрич у него - ферзь, 
Роналду - ладья, Бэйл - слон.

 ✓ Кике Сетьен собира-
ет майки футбольных 
звезд. Ламинирует их и 

вешает себе на стену. В 
его коллекции есть фут-
болки Бускетса, Модрича 
и Месси. Само собой, все 
с автографами и даже по-
желаниями.

 ✓ Кике Сетьен - фанат 
Лионеля Месси. Как-то 
он подошел к аргентинцу 
и сказал ему: «Надеюсь, 
ты будешь играть до 60 
лет». Ему наверняка это 
припомнят, когда снова 
зайдет речь про условия 
продления контракта Лео 
с «Барселоной».

 ✓ Кике Сетьен - рекор-
дсмен по контролю мя-
ча. Как-то раз его «Бетис» 
в матче против «Леганеса» 
владел мячом 82,5% игро-
вого времени. Это точно 
должно понравиться «Бар-
селоне».

 ✓ Кике Сетьен был 
не первым номером в 
шорт-листе «Барсы». 
Перед ним каталонцы раз-
говаривали со своей леген-
дой Хави и с главным тре-
нером сборной Голландии 
Роналдом Куманом. Оба 
отказались.

Спорт

 ■ СМОТРИТЕ, КТО ПРИШЕЛ!

Лионеля Месси будет 
тренировать его фанат 
и любитель шахмат

Быстрее, выше, сильнее, 
больше!

Слушайте «Большой 
спорт» Николая 

Валуева
по средам 

в 22.00 (мск) на Радио «КП»

FM.KP.
RU

Декабристы долгое время и не 
подозревали, что станут декабри-
стами. Но государю было угодно 
почить именно в канун декабря, и 
завертелось. Красивые молодые 
люди, победившие Наполеона, 
восстали против других красивых 
молодых людей, победивших Напо-
леона, а одного даже убили, причем 
в спину. Возмущение долго гото-
вилось, но произошло спонтанно. 
Диктатора избрали, но он не при-
шел - чем спас себя от виселицы, 
почти выигранное дело от выигры-
ша, а Россию от великих потрясе-
ний - за что ему все благодарны, 
но смотрят косо. Жертвами бес-
порядков, за вычетом офицеров, 
стали 1252 (тысяча, мать-перемать, 
двести пятьдесят два!) человека 
из нижних чинов и гражданских, 
ради освобождения которых все 
и затевалось. О них в дальнейшем 
ни словом не обмолвились поэтиче-
ские летописцы событий Пушкин, 
Галич, Асеев и Самойлов - ибо 
те не горели свободой, на площадь 
вышли случайно, Конституцию пу-

тали с Константином и вообще 
были расходным материалом ве-
ликих исторических пожарищ и 
прекрасных порывов души.
«Союз Спасения» уже на сле-

дующий день после премьеры был 
занесен в реестр преступлений пу-
тинского режима и эрнстовской 
пропаганды против свободомыс-
лия и нонконформизма - ибо в за-
вуалированной форме показывал 
нынешним якобинцам всю тщету их 
усилий, неясность целей, управлен-
ческую некомпетентность и бездар-
ность вождей. Если признать, что 
постановка совершалась именно с 
этой целью, то ей нужно аплодиро-
вать стоя. Ибо трудно найти более 
подходящую рифму сегодняшней 
подростковой смуте, чем декабрь-
ское выступление на Сенатской. 
В обоих случаях налицо полный 
поэтический кавардак в головах, 
нулевое представление о послед-
ствиях, чудовищное планирование 
и панское презрение к низшим со-
словиям, именем которых все и 
творилось.

«Сто прапорщиков хотели из-
менить весь государственный быт 
России», - приговорил мятеж госу-
дарственный человек Грибоедов, 
освобожденный из-под следствия 
ввиду глубинного понимания проис-
ходящей дурнины и упорно записы-
ваемый в декабристы безмозглыми 

литературоведческими тетушками. 
Между Чацким и Репетиловым, 
если вглядеться, невелика разница: 
оба пламенные позеры-балаболки 
внутри состоятельного круга.

Гордая максима «Сможешь вый-
ти на площадь, смеешь выйти на 
площадь» касается исключительно 
личного выбора, а не выведения 
под картечь батальона заморочен-
ных нижних чинов. Если вслепую 
ведешь в дело войска - обязан по-
бедить: захватывать артиллерию, 
изолировать штабы, блокировать 
возможное сопротивление, а если 
сил заведомо не хватает - не лезть. 
Ибо жертвенность твоя спроециру-

ется на тысячи непричастных и не 
подписывавшихся класть голову 
ради чудесных абстракций. Осво-
бождение крестьян и раздел зем-
левладений означали глобальный 
отъем собственности у правящих 
классов - странно было бы ожидать, 
что все это не окончится всеобщей 
гражданской войной. Вопрос: кто 
из прапорщиков готов был стрелять 
в своих вчерашних соучеников по 
Царскосельскому лицею? Кому 
страдания беспорточного земле-
пашца (которого большинство и 
в глаза не видело) были роднее 
переживаний брата по дворянско-
му классу?

Режиссер Кравчук, когда-то на-
воротивший глазуновских пошло-
стей в «Адмирале», ныне снял 
довольно спокойное кино близко 
к тексту следственных протоколов. 
Именно этого ему и не могут про-
стить. Все прежние стихи и фильмы 
о декабризме потому и являются 
нагромождением теней, воскли-
цаний, батальонной беготни и го-
рячечных сходок при свечах, что 
последовательное изложение со-
бытий покажет их полную сумятицу 
и чудеса дезорганизации. Продю-
серы Эрнст и Максимов первыми 
осознали абсолютную неопреде-
ленность современного общества 
относительно вопроса, кто же тог-
да был прав - 29-летний царь или 
30-летние мятежники. Они же впер-
вые укоренили в общественном со-
знании факт, что из пяти казненных 
трое (все офицеры) вообще не были 
на Сенатской площади, ибо принад-
лежали к Южному обществу. И что 
самым проблемным для управления 
в России является период между-
властия, когда одно царствование 
уже закончилось, а другое еще не 
началось.

Так что ключевым моментом, к 
которому сегодня готовятся обе 
(обе!) стороны, будет 2024-й, год 
окончания инвеституры нынешнего 
президента.

Как раз почти 200 лет известным 
событиям набежит.

Все рецензии 
автора 

на кино 
и сериалы -

на сайте kp.ru

«Союз Спасения»
2019.

Реж. Андрей Кравчук
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Максим Матвеев в фильме «Союз Спасения» 
сыграл князя Трубецкого.

Кровь на снегу - 
и пятна красные флажков

 ■ КИНО С ДЕНИСОМ ГОРЕЛОВЫМ
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Мария Шарапова за два часа 
чуть не сварилась на корте.

Шарапова не смогла 
доиграть из-за дыма
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РАБОТА

ТРеБуюТся
Работа. В том числе для отстав-
ников и пенсионеров. Тел.: 8-906-
231-72-11, 8-902-251-22-49.
охРанники. Тел. 8-909-792-
73-54.
ПРостая работа. Оплата 
сдельная. Тел. 8-928-294-92-03.
ПРием заказов по телефону. 
Тел.: 8-906-231-72-11, 8-902-
251-22-49.
ПРиму помощницу на 3-4 ч. 
Тел. 8-911-495-62-52.
сотРудник с опытом операто-
ра. Тел. 8-902-420-43-72.
сотРудник с о/р в ИП. Тел.: 
8-906-231-72-11, 8-902-251-22-49.

ищу
отделочник-унивеРсал 
ищет работу у частного лица. 
Тел. 8-902-422-65-77.

отделочник-унивеРсал 
ищет работу. Тел. 8-900-354-07-
90.

недвижимОсТь

куплю
кваРтиРу. Срочно. Тел. (4012) 
37-35-52.
1-2-комнатную квартиру, 
1-2 этаж в центре, балкон или 
лоджия обязательно. Срочно. 
Тел.: 8-952-053-77-45, 8-902-
250-15-66.
Земельный участок, дачу. 
Тел. (4012) 37-35-52.
Земельный участок, помо-
жем в оформлении. Тел. (4012) 
92-27-07.
комнату. Долю в квартире. 
Тел. (4012) 37-35-52.

сниму
кваРтиРу, аккуратная семья. 
Тел.: (4012) 37-37-00, 37-30-30.

сТРОиТельные и РемОнТные 
услуги

аккуРатные отделочные ра-
боты: шпаклевка, обои, плитка, 
ламинат. Сантехника, электрика. 
Скидки при закупке материалов. 
Тел. (4012) 77-85-45.
кРуглосуточная помощь, 
электрика, сантехника, котлы, 
колонки, бойлеры, отопление. 
Тел. (4012) 50-80-06.

дОсуг

Женщина, 71 год, познако-
мится с одиноким мужчиной 70-
75 лет для серьезных отноше-
ний. Тел. 8-902-250-57-38.
гадаю. Карты таро. Тел. 8-911-
478-44-95.

БыТОвАя ТехникА, РемОнТ
«Рембыттехника». Ремонт 
стиральных машин на дому. Га-

рантия. Тел.: (4012) 39-19-49, 
8-921-710-01-43.
Ремонт компьютеров. Выезд - 
бесплатно. Тел. 8-911-862-45-
21.
качественный ремонт холо-
дильников и стиральных машин, 

на дому. Гарантия. Область. Тел. 
8-921-710-11-17.
«Рембыттехника». Ре-
монт: TV, ноутбуки, микровол-
новки и др. Телефон (4012) 39-
19-49.
антенны, телевизоры, трико-

лор. Ремонт на месте. Область. 
Тел.: (4012) 50-98-48, 8-911-
467-6-777.
«Рембыттехника». Ремонт 
холодильников на дому. Гаран-
тия. Тел.: (4012) 39-19-49, 
8-921-710-01-43.

22 Калининград
www.kp.ru
15.01.2020 Светская хроника

Рекламные объявления
 ■ ЧИТАЙ, ЗВОНИ, ВЫБИРАЙ!

По вопросам размещения рекламы в рубрику обращаться по телефону: (4012) 530500
Модульная реклама: (4012) 310340

Пока простые люди постепенно вспоминают, что такое работа, 
звезды, развлекавшие нас на елках и корпоративах, лишь начи-
нают наслаждаться отпуском. Полина гагарина делает это на 
Мальдивах. По словам певицы, декабрьские и январские «вахты» 
отразились на ее весе - и без того стройная артистка сильно поху-
дела. Зато теперь, когда муж, фотограф дмитрий исхаков, хочет 
снять супругу в эффектном прыжке, Полина без проблем взлетает 
на нужную высоту.
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Номинации на «Оскар»:

«Дылд» нет, ДиКаприо - есть
денис коРсаков

Российские картины 
не попали в число 
номинантов на главную 
кинопремию мира.

«Дылда» Кантемира Бала-
гова не вошла в пятерку в ка-
тегории «Лучший междуна-
родный фильм», «Акварель» 
Виктора Косаковского про-
летела в категории «Лучший 
документальный фильм», и 
Константин Бронзит уже точно 
не получит статуэтку за ко-
роткометражный мультфильм 
«Он не может жить без кос-
моса». Все эти произведения 
входили в шорт-листы, обна-
родованные в декабре, каза-
лось, у всех неплохие шансы, 
но - увы. Но не только на на-
шей улице грустный празд-
ник: Дженнифер Лопес в кон-
це прошлого года называли 
чуть ли не основной канди-
даткой в категории «Лучшая 
актриса второго плана» за 
фильм «Стриптизерши» - а в 
результате не досталось даже 
номинации.

Зато ликует Скарлетт Йо-
ханссон, у которой первые в 
жизни номинации - в кате-
гориях «Лучшая актриса» (за 
«Брачную историю») и «Луч-
шая актриса второго плана» 

(за «Кролика Джоджо»). Ра-
дуется Антонио Бандерас - он 
уже был назван лучшим акте-
ром в Каннах за роль пожи-
лого режиссера-гея в драме 
Педро Альмодовара «Боль и 
слава», а теперь еще и вошел 
в число претендентов на «Ос-
кар». Ну и, разумеется, народ-
ные гулянья сейчас начнутся 
в Южной Корее: социальная 
трагикомедия «Паразиты» во-
шла и в категорию «Лучший 
международный фильм», и 
просто «Лучший фильм го-
да» (это большая редкость 
для картины, снятой не на 
английском языке), а еще от-
хватила номинации за луч-
шую режиссуру, сценарий, 
монтаж и работу художника.

И все же вряд ли «Парази-
ты» получат «Оскар» в самой 
главной категории «Лучший 
фильм»: куда больше шан-
сов у трех других картин. 
Это скорбная гангстерская 
сага Мартина Скорсезе «Ир-
ландец» (10 номинаций), 
ностальгическая фантазия 
Квентина Тарантино «Одна-
жды в Голливуде» (тоже 10, 
в том числе и актерские но-
минации для Брэда Питта и 
Леонардо ДиКаприо) и дра-
ма Сэма Мендеса про Пер-
вую мировую войну «1917» 
(опять 10). Все карты может 

смешать «Джокер» (у него но-
минаций больше всего - 11). 
В чем мало кто сомневается - 
так это в личной победе Хоа-
кина Феникса, сыгравшего в 
«Джокере» главную роль. А в 
категории «Лучшая актриса» 
можно смело ставить на Рене 
Зеллвегер, сыгравшую Джуди 
Гарланд в музыкальной драме 
«Джуди».

Большинство номиниро-
ванных фильмов уже давно 
прошли в нашем прокате. 
«1917» и «Маленькие женщи-
ны» выйдут 30 января. «Ир-
ландца» и «Брачную историю» 
можно посмотреть в интерне-
те - это картины «Нетфликса». 
А вот «Кролика Джоджо» рос-
сийские прокатчики решили 
от греха подальше не выпу-
скать. Герой этой трагикоме-
дии - мальчик из гитлерюген-
да, влюбленный в фюрера (тот 
повсюду ходит рядом с ним в 
качестве воображаемого дру-
га). Конечно, антифашист-
ский посыл этой картины 
очевиден - и все же Гитлера, 
по мнению прокатчиков, на 
экране слишком много.

Напомним, церемония 
вручения «Оскаров» прой-
дет в Лос-Анджелесе вечером  
9 февраля (по московскому 
времени это будет уже утро 
10 февраля).

ФОТО
ФАКТ
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Заполните пустые клетки цифрами от 1 до 9, но так, чтобы в любой 
строке по горизонтали и по вертикали и в каждом из девяти блоков, от-
деленных жирными линиями, не было двух одинаковых цифр. Мы пред-
лагаем вам два варианта - простой и чуть посложнее. Желаем удачи! 
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№ 6095, простой № 6096, сложный
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Туша - Дело - Лектор - Инженер - Икра 
- Тело - Ужас - Море - Сеймур - Вальдшнеп - Тяга - Цель - Анамнез - Листопад - Василиск - 
Лестрейд - Квадрат - Бланк - Пихта - Нога - Гувер - Побег - Жених - Геркулес - Альпы - Тема 
- Иней - Лучко - Навал - Шарик - Смесь - «Норт».

ПО ВЕРТИКАЛИ: Винол - Погон - Ирак - Силлабус - Тула - Дупло - Дракула - Берш - Петр 
- Нитка - Амаге - Джут - Усик - Труп - Райс - Аист - Дама - Пыль - Отец - Веллингтон - Лосьон 
- Бажант - Маляр - Тампон - Ева - Ривз - Код - Кахала.
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Объявление:
«Пропала ОЧЕНЬ умная 

собака!
Шарик! Если ты читаешь 

это объявление, позвони, 
пожалуйста, домой!!!»

�  �  �
«Дедушка Мороз! Ког-

да я писал тебе, что хо-
чу стать всемирно из-
вестным, я не имел в 
виду международный 
розыск!!!»

�  �  �
Чужого горя не бывает!
Да и вправду: какое это 

горе, если оно чужое?!
�  �  �

Посмотрев зимнюю 
Олимпиаду, наша убор-
щица поняла, что зря 
теряет время, и устрои-
лась главным тренером 
по керлингу.

�  �  �
- Где будешь отдыхать ле-

том?
- В основном на работе, 

иногда домой буду прихо-
дить.

�  �  �
Жена попросила на-

глядно объяснить, что 
значит действия ЦБ пра-
вильные, но запоздалые.

- Ну это ты как бы в 
дерево уже врезалась, 

но руль потом все-
таки повернула!

На диване с «Комсомолкой»

Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. Брак. 8. Не-
забудка. 9. Гном. 10. Виннуфоссен. 12. Месяц. 16. Мираж. 17. 
Верх. 18. Кроше. 20. Шут. 21. Тасмания. 22. Альпы. 26. Вен-
герка. 27. Шмель. 28. Дьяченко. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Дефиле. 
2. Парная. 3. Кулфи. 4. «Окись». 6. Ренн. 7. Коми. 9. Гелий. 
11. Падуя. 12. Мекка. 13. Смоль. 14. Цветы. 15. Брюссель. 19. 
«Вайгач». 20. Шифрин. 23. Лима. 24. Полк. 25. Жако.

Ваше мнение для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82

Для быстрого доступа 
на сайт просканируйте 
QR-код с помощью 
смартфона
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Комментирует 
стилист-имиджмейкер 
Светлана КОРОЛЕВА:

- Такую потрясающую фигуру украсит 
практически любой наряд. Но для праздничного 

образа не хватает цвета, например, какой-нибудь 
яркой детали. 

Письма с фото 
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по адресу: 
«Комсомольская 
правда», Старый 
Петровско-Разумовский 
проезд, д. 1/23, стр. 1, 
Москва, 127287. 
На конверте напишите: 
«Будь стильной с «КП».
Или на e-mail: 
miss@kp.ru
Голосуйте 
за понравившуюся вам 
участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе 
«Будь стильной с «КП»!»

Любовь ЖУКОВА, 
22 года, Барнаул:

- Мой девиз: «Кто не рискует, тот не пьет 
шампанского!» 

Хочу создать счастливую семью.

Генеральный директор  
ООО «Комсомольская правда - Калининград» - 

 Екатерина Апанавичене.
Главный редактор газеты - Денисенков А. А.

E-mail: gazeta@kp-kaliningrad.ru

Адрес редакции, издателя газеты:
236040, г. Калининград, ул. Рокоссовского, д. 16/18, пом I, офис 1 , 

«Комсомольская правда - Калининград».
Телефоны: редакция - (4012) 310-350, 

отдел рекламы - (4012) 310-340
общий - (4012) 310-322.

Отпечатано в типографии ООО «Янтарный оттиск»: 236034, Калининград,  
улица Подполковника Емельянова, 230 Б. Заказ 2408.  

Тираж регионального выпуска: 3962 экз.
Все рекламируемые товары и услуги имеют необходимые лицензии и сертификаты.

Подписные индексы 50057, 84750, 50176, 32353, 32354. № 3 (27078)
Время подписания в печать по графику - 21.30, фактически - 21.00.

Дата выхода в свет - 15.01.2020 г. Цена свободная.
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ночью днем
Калининград +6…+7 +6…+7
советск +6…+7 +6…+7
Балтийск +5…+6 +5…+6
Правдинск +5…+6 +6…+7
светлогорск +6…+7 +6…+7

 766 мм рт. ст.
(норма 760)

  85 (норма 75)
 западный,  
умеренный, 4-6 м/с
  
 08.51
 16.43 в третьей 
  четверти

•	 Прогноз	погоды	на	завтра,	16	января

Позвоните	в	«Комсомолку»!

Звоните в мОсКВУ Звоните в Калининград

Для быстрого 
доступа 
на сайт 

просканируйте 
QR-код 

с помощью 
смартфона

НАМ ВАЖНО ВАШЕ МНЕНИЕ
Хотите обсудить заметки о нашем 

городе, поделиться новостью 
с другими калининградцами? 

Звоните в редакцию  
«КП» - Калининград»  

с 9.00 до 18.00 (время 
местное) по рабочим дням:

Напишите	отзыв	на	kp.ru

по рабочим дням с 10.00 до 18.00, время московское

(4012)	310-350

Хотите высказаться о материалах сегодняшнего 
номера? Подсказать тему для публикации?

(495)	777-02-82

8-800-200-00-57
Для жителей России и абонентов мобильной 

связи этот номер телефона - БЕСПЛАТНЫЙ


